
Рубль позвал 
в дорогу 
Валютный курс повысил 
интерес туристов 
к дальним маршрутам

Спрос российских туристов на по-
ездки в страны ближнего зару-
бежья, росший в период кризи-
са, теперь пошел на убыль. Число 
 поисковых запросов на авиабиле-
ты в Грузию, Киргизию и Молда-
вию на летний сезон сократилось 
на 16–19%. Ранее спад интереса 
соотечественников был отмечен 
и по внутренним направлениям. 
Воодушевленные укреплением 
рубля, они стали чаще отдавать 
предпочтение отдыху в Турции 
и Европе.

Интерес туристов из России к по-
ездкам в страны постсоветского про-
странства начал сокращаться, сви-
детельствуют данные поисковика 
Momondo. По расчетам его аналити-
ков, число поисковых запросов на 
авиабилеты в Грузию на летний пе-
риод по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года сократи-
лось на 16%: за год эта страна опусти-
лась с 9-го на 13-е место в рейтинге са-
мых популярных летних направле-
ний. При этом число запросов на сто-
лицу Грузии, Тбилиси, за год упало на 
24%. Согласно данным Momondo, по-
пулярность Киргизии снизилась за 
год на 19%, Казахстана — на 15%, Мол-
давии — на 18%, Армении — на 1%.

Такую же тенденцию замети-
ли и на организованном рынке. По 
словам гендиректора туроператора 
«Дельфин» Сергея Ромашкина, спрос 
на Грузию, Киргизию и Узбекистан 
в этом году стал на 20% ниже. «Выби-
вается из этой тенденции только Ар-
мения, спрос на которую значитель-
но вырос на фоне облегчения проце-
дуры въезда: россияне получили воз-
можность посещать страну по общег-
ражданским паспортам»,— говорит 
господин Ромашкин. 

Спрос на страны постсоветского 
пространства начал активно расти 
в 2015 году, когда из-за девальвации 
рубля российские путешественни-
ки были вынуждены сократить чи-
сло поездок в Европу и начали актив-
но искали новые направления. Пик 
спроса пришелся на лето прошлого 
года — интерес к Грузии и Армении 
тогда вырос в полтора раза (см. 

”
Ъ“ от 

28 марта 2016 года). Одновременно 
резко увеличилось число туристи-
ческих поездок россиян по внутрен-
ним направлениям.

потребительский 
рынок — с12

Спецстрой сдает  
объекты следствию
Бывший первый замглавы агентства  
дал показания на своего руководителя
Вчера стало известно, что бывший пер-
вый заместитель главы Федерального 
агентства по специальному строитель-
ству (Спецстрой, находится в стадии 
ликвидации) Александр Загорулько, 
обвиняемый во взяточничестве и осо-
бо крупном мошенничестве при стро-
ительстве и реконструкции объектов 
Минобороны, заключил досудебное со-
глашение о сотрудничестве. Он полно-
стью признал свою вину в том, что по-
лучал откаты за заключение крупных 
контрактов с подрядчиками, а также дал 
показания о том, что часть денег яко-
бы получал его непосредственный на-
чальник, руководитель Спецстроя Алек-
сандр Волосов. Отметим, что ранее на 
сделку пошел другой заместитель гла-
вы агентства — Александр  Буряков, по-
казания которого и стали основанием 
для привлечения к  уголовной ответст-
венности господина  Загорулько.

Факт заключения 51-летним Александ-
ром Загорулько досудебного соглашения 
с замгенпрокурора Виктором Гринем 

”
Ъ“ 

подтвердил источник в окружении быв-
шего заместителя главы Спецстроя. «На-
сколько мне известно, показания, данные 
в рамках сделки, касались его непосред-
ственного начальника Александра Воло-
сова (директор Спецстроя.— 

”
Ъ“), а также 

некоторых высокопоставленных чинов-

ников Минобороны»,— сообщил собесед-
ник 

”
Ъ“. Отметим, именно по приглаше-

нию господина Волосова Александр За-
горулько перешел на работу в Спецстрой 
в августе 2013 года. Ранее, с 1995 года, они 

вместе работали в системе МЧС. В Спец-
строе господин Загорулько сначала стал 
и. о. заместителя директора, затем повы-
шен до и. о. первого замдиректора и толь-

ко в августе 2014 года указом президента 
России был утвержден в должности. Явля-
ясь по образованию военным строителем 
(он в 1987 году окончил Ленинградское 

высшее военное инженерно-строитель-
ное училище имени Комаровского), Алек-
сандр Загорулько курировал самый широ-
кий круг вопросов и часто заменял Алек-
сандра Волосова на совещаниях. Напри-
мер, пытался отвечать на критику вице-
премьера Дмитрия Рогозина во время об-
суждения строительства космодрома Вос-
точный. Именно Александр Загорулько 
отвечал и на претензии тогдашнего главы 
администрации президента Сергея Ива-
нова, обвинившего Спецстрой в срывах 
срока реконструкции аэропорта в Петро-
павловске-Камчатском.

Сейчас, по данным 
”

Ъ“, аудит финан-
сово-экономической деятельности агент-
ства ведет не только Минобороны (см. 

”
Ъ“ 

от 10 мая этого года), но и сотрудники ФСБ 
и Счетной палаты. Планируется, что по-
следние завершат проверку к 1 июня, а к 10 
июня представят доклад на имя президента 
Владимира Путина. Напомним, что в насто-
ящее время Спецстрой находится в стадии 
ликвидации, которая должна быть заверше-
на к 1 октября 2017 года.

Расследование же уголовного дела о мас-
штабных хищениях (ч. 4 ст. 159 УК РФ) при 
строительстве и реконструкции объектов 
Минобороны было возбуждено летом прош-
лого года, причем его первыми фигуранта-
ми стали предприниматели Ваха Арцыгов, 
Кадыр Караханов и Арсен Ошакбаев. По вер-
сии следствия, при заключении договоров 
со Спецстроем коммерсантами, фирмы ко-
торых выполняли заказы агентства, было 
похищено порядка 450 млн руб.

По ходу расследования подследственные 
поочередно стали признавать вину и давать 
показания на других фигурантов. Первым 
на сотрудничество со следствием пошел го-
сподин Ошакбаев.

общество — с4

Земля Крыма  
пришла в движение
Власти полуострова хотят проверить 
документы у пляжей и парков

Власти Крыма предлагают прекратить 
права собственности на участки и не-
движимость, оформленные еще в быт-
ность полуострова в составе Украины. 
Речь идет о тех частных владениях, до-
кументы на которые, по мнению чинов-
ников, не отвечают требованиям рос-
сийского законодательства. Например, 
земля находится на территории обще-
го пользования, включая пляжи и пар-
ки, или используется не по  целевому 
назначению. Региональные власти 
 надеются расчистить большую часть 
площадок, где документация вызы-
вает сомнения, до 2021 года. По раз-
ным оценкам, общая стоимость участ-
ков, подпадающих под потенциальное 
 изъятие, превышает $1 млрд.

Выданные госорганами Украины доку-
менты, подтверждающие право собствен-
ности на участки в Крыму, включая Севас-
тополь, или право их пользования, могут 
быть признаны недействительными. Та-
кие поправки в федеральный конституци-

онный закон «О принятии в РФ Республики 
Крым…» предлагают внести власти региона. 
Глава Крыма Сергей Аксенов в своем письме 
(копия есть у 

”
Ъ“) информирует вице-премь-

ера Дмитрия Козака, что до сих пор у регио-
нальных чиновников нет формальных воз-
можностей изымать недвижимость и участ-
ки, если их юридический статус противоре-
чит российскому законодательству.

Одновременно господин Аксенов пред-
ложил вице-премьеру инициировать внесе-
ние в Госдуму отдельного федерального за-
кона, который регулировал бы процесс пре-
кращения прав на участки в Крыму и Севас-
тополе. В проекте закона (копия есть у 

”
Ъ“) 

указывается, что до 1 января 2021 года права 
на участки и расположенную на них недви-
жимость могут прекращаться, если земля на-
ходится на территории общего пользования 
(парки, пляжи, объекты культурного насле-
дия, заповедники и т. д.), используется не по 
целевому назначению.

потребительский рынок — с12

В России выявлено 
40 самозанятых
Легализация репетиторов,  
нянь и домработниц не состоялась

Первая попытка властей легализовать 
самозанятых граждан пока терпит не-
удачу. По данным Федеральной нало-
говой службы (ФНС), полученным ”Ъ“ 
от бизнес-омбудсмена Бориса Титова, 
за первые три месяца действия нормы 
о двухлетних налоговых каникулах для 
репетиторов, нянь и домработниц пода-
но лишь 40 уведомлений для получения 
ими статуса самозанятых. Не пользует-
ся большой популярностью и ранее вве-
денная альтернатива — патентная сис-
тема налогообложения. В Москве в 2016 
году было приобретено лишь 1,6 тыс. 
патентов на оказание этих видов услуг. 
По оценкам экспертов, 99% «домашних 
помощников» все еще трудятся в нефор-
мальном секторе.

По данным ФНС, полученным бизнес-
омбудсменом Борисом Титовым (письмо 
есть у 

”
Ъ“), за первые три месяца действия 

нормы Налогового кодекса об уведоми-
тельном порядке получения статуса само-
занятых этой возможностью в РФ восполь-

зовалось лишь 40 человек. На учет в нало-
говых органах за первый квартал 2017 года 
было поставлено 27 граждан РФ и 13 ино-
странцев. Более всего обращений зафикси-
ровано в Белгородской области (пять уве-
домлений на услуги по уборке, четыре — 
на репетиторство). В Москве с населением 
в 12 млн человек подано два уведомления 
на услуги уборки и по одному — на репети-
торство и услуги няни.

Напомним, с 2017 года в России введе-
ны двухлетние налоговые каникулы для 
самозанятых граждан, которые заявят о се-
бе в налоговые органы. С подачи Минфи-
на эта норма была распространена лишь 
на три категории — сиделок и нянь, ре-
петиторов, домработниц. Власти обеща-
ли, что это станет лишь первым шагом на 
пути легализации сектора услуг физиче-
ских лиц — по оценкам экспертов, в се-
ром и черном секторе сейчас трудятся от 
15 млн до 22 млн человек.
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Александр Волосов попал в сдел-
ку, которую его бывший замести-
тель заключил с Генпрокуратурой  
ФОТО  ПЕТРА КАССИНА
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С середины 2018 года при строи
тельстве по госконтракту генпод
рядчики должны будут выполнять 
самостоятельно работы, на ко
торые приходится не менее 25% 
цены контракта. По новому по
становлению правительства, та
кое требование госзаказчики бу
дут включать в документацию о 
закупке. До этого своими сила
ми им придется выполнять рабо
ты стоимостью не менее 15% от 
цены контракта. Юристы сомне
ваются, что эта мера поможет бо
роться с цепочками субподряд
чиков — генподрядчики смогут 
ограничить свое участие выпол
нением несложных работ.

Белый дом ограничил возмож-
ность привлечения субподрядчи-
ков на госстройках — генподряд-

чики без привлечения других лиц 
должны будут сами выполнять ра-
боты из перечня, который включает 
34 вида работ (земляные и гидротех-
нические, устройство фундаментов 
и туннелей, благоустройство и др.). 
Как следует из постановления пра-
вительства, такое требование будет 
включаться заказчиком в документа-
цию о закупке, но подрядчик сможет 
выбрать, какие именно работы он 
возьмется выполнять сам. Вводиться 
это требование будет поэтапно — до 
1 июля 2018 года доля самостоятель-
ных работ оценена в 15% объема го-
сконтракта, а после — в 25%. За несо-
блюдение квоты подрядчику грозит 
штраф в 5% цены таких работ.

Так власти намерены бороться с 
«размыванием» ответственности за 
качество работ из-за привлечения 

множества субподрядчиков — осо-
бенно актуальной эта проблема стала 
на фоне скандально известных стро-
ек «Зенит-Арены» в Санкт-Петербур-
ге и космодрома Восточный. Ограни-
чить участие господрядчиков Мин-
строй предлагал еще в августе 2016 
года — тогда предлагалось обязать 
генподрядчика выполнять самостоя-
тельно 30% работ (см. 

”
Ъ“ от 26 августа 

2016 года). В ведомстве 
”
Ъ“ пояснили, 

что требование смягчено после обсу-
ждения с профессиональным сооб-
ществом и ведомствами: это «позво-
лит увеличить количество потенци-
альных генподрядчиков, претендую-
щих на выполнение госконтрактов».

Юрист правового департамента 
HEADS Consulting Анастасия Худя-
кова добавляет, что новое требова-
ние может ограничить круг генпод-

рядчиков — они де-факто «должны 
будут не только выступать 

”
проклад-

кой“ между госзаказчиком и осталь-
ными подрядчиками, но и иметь 
возможность выполнить работу са-
мостоятельно». По мнению юриста 
адвокатского бюро А2 Екатерины Ва-
щилко, основную пользу изменения 
принесут в сфере создания сложных 
инженерно-технических объектов 
— в них удельный вес работ, предпо-
лагающих наличие квалификации, 
опыта и оборудования, значительно 
выше, а значит, получить контракт, 
не имея их, будет сложнее.

В рамках оставшихся 75% работ, 
напоминает Анастасия Худякова, воз-
можность привлечь цепочку субпо-
дрядчиков сохранится. Екатерина Ва-
щилко добавляет, что генподрядчик 
может ограничить свое участие рабо-

тами, «не требующими квалифика-
ции, техники и опыта, например, от-
делочными работами и благоустрой-
ством», а сложные и дорогостоящие 
отдать субподрядчикам. По ее словам, 
право генподрядчика выбирать рабо-
ты для самостоятельного выполне-
ния приведет к разнобою на конкур-
сах. В них одновременно будут участ-
вовать организации, включающие в 
число обязательных сложные инже-
нерно-технические работы, и, наобо-
рот, не требующие высокого уровня 
оснащения и квалификации. «Факти-
чески польза нововведений при опре-
делении подрядчика нулевая, но у за-
казчика появятся новые возможно-
сти штрафовать подрядчиков за на-
рушение норм доли обязательных ра-
бот»,— считает госпожа Ващилко.

Евгения Крючкова

Самостоятельны на четверть
Генподрядчики с июля 2018 года должны будут выполнять своими силами 25% работ на госстройках

Высшая школа экономики (ВШЭ) 
предлагает реформировать ин
формационное обеспечение го
сударства — сейчас оно основа
но на данных Росстата и ведомств. 
По предложениям ВШЭ их обсу
ждают Минэкономики, админи
страция президента и ряд других 
госструктур, оперативные данные 
существующих госинформсистем 
(ГИС) и частных систем, работаю
щих с массовыми данными, нужно 
признать легитимными для нужд 
госуправления и юридически зна
чимыми. Реформа системы пред
полагает разделение статотчет
ности и отчетности о нормах 
госрегулирования и реформу ве
домственной статистики.

По данным 
”

Ъ“, специалисты 
ВШЭ с конца 2016 года обсуждают с 
администрацией президента, Счет-
ной палатой, Минэкономики, прави-
тельством Москвы и другими струк-
турами возможность реформы госси-
стемы информационного обеспече-
ния (у 

”
Ъ“ есть ряд материалов и пре-

зентаций ВШЭ, посвященных про-
екту). Как сообщили 

”
Ъ“ в ВШЭ, по-

ка проект находится на стадии обсу-
ждения, он представлен на Общест-
венном совете Минэкономики, а воз-
можность такого рода реформы будет 
обсуждаться в ведомстве в 2017 году.

Сама по себе проблема с данны-
ми, на основе которых министерст-
ва и правительства принимают ре-
шения, выявлена ВШЭ осенью 2016 
года при анализе майских указов 
президента Владимира Путина: ар-
хаичность госинформсистемы сде-
лала манипуляции ведомственной 
статистикой одним из самых попу-
лярных способов формального до-
стижения целевых показателей май-
ских указов. Аналогичные пробле-
мы выявлены при анализе выполне-
ния «дорожных карт» и госпрограмм 
Белого дома — практически любой 
показатель в системе, утверждают в 
ВШЭ, в той или иной мере недосто-
верен и манипулируем.

Критика ВШЭ в значительной сте-
пени касается отчетности Росстата — 
базового источника информации для 
госуправления. Эти проблемы доста-
точно широко известны (и связаны с 
переходом на систему СНС-2008, от-

казом от публикации помесячных 
показателей инвестиций, проблема-
ми с оценками промпроизводства в 
регионах и высокой волатильностью 
оценок реальных располагаемых до-
ходов). Впрочем, ВШЭ полагает, что 
ведомственная статистика не более 
достоверна и легко манипулируема. 

Так, эксперты приводят оценки числа 
МФЦ на август 2016 года: по данным 
Минэкономики, к тому моменту их 
было 2713, а в соответствующей ГИС 
bus.gov.ru как самостоятельных юр-
лиц таких центров было зарегистри-
ровано 967 (дело в том, что у 1 тыс. ре-
ально работающих МФЦ есть около 
8 тыс. структурных подразделений). 
Таким образом, общее число МФЦ 
(целевой показатель госпрограмм) 
можно считать любым в диапазоне 

от 1 тыс. (провал программы) до 8 тыс. 
(перевыполнение плана в несколько 
раз). Медицинская статистика, стати-
стика культурных учреждений, почти 
вся ведомственная статистика имеет 
те же проблемы, утверждают в ВШЭ.

Инициатива университета — дол-
госрочная реформа системы ГИС и 

информобеспечения власти. Ее ос-
новные принципы — отделение сбо-
ра информации от ведомств (по сути, 
запрет на статоценку ведомствами са-
мих себя); ликвидация параллельного 
сбора отчетности ведомств и Росстата; 
сокращение и пересмотр форм стату-
чета с введением защиты их от изме-
нений на пять лет. Первичная стато-
четность госучреждений, по мнению 
ВШЭ, должна публиковаться в форме 
«открытых данных», а сдача всей пер-

вичной отчетности — вестись только 
в электронной форме. Формы отчет-
ности ВШЭ предлагает регистриро-
вать в юридически значимом госрее-
стре (с запретом сбора иной статисти-
ки), а отчетность для контроля субъек-
тов госрегулирования и для отрасле-
вых мониторингов регулировать раз-
дельно. Наконец, эксперты предла-
гают замещать данные Росстата дан-
ными ГИС ПФР, ФНС, ФТС — послед-
ние должны быть признаны легитим-
ными для целей госуправления. Са-
ми ГИС должны отвечать за оператив-
ность и достоверность сведений. Так-
же предлагается официально исполь-
зовать внешние частные базы данных 
big data — от агрегаторов «Яндекса» до 
информсистем сотовых сетей.

Оценивая сроки возможной ре-
формы, в ВШЭ говорят о консолида-
ции ГИС до 2024 года. Университет 
в 2017 году также проводит ряд кру-
глых столов по проблемам статисти-
ки в рамках проекта — если Белый 
дом заинтересуется проектом, то 
реальные контуры его могут офор-
миться к 2018 году.

Дмитрий Бутрин

Очки для государственных глаз
Эксперты ВШЭ предлагают до 2024 года реформировать госсистему информационного обеспечения

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 99,8

миллиарда долларов составил, по данным Минфина США, на 1 апреля 2017 года объем российских 
вложений в гособлигации США (US Treasuries, UST). Это сразу на $13,5 млрд больше, чем было месяцем 
ранее, и является максимальным значением с ноября 2014 года. До этого объем вложений РФ в госбумаги США 
менялся незначительно — после скачка на $12 млрд в ноябре 2016-го. В целом с середины 2015 года тренд на 
ускоренный вывод российских резервов из UST сменился сохранением их в диапазоне $75–97 млрд. До этого 
РФ сократила вложения в UST с пика $164,3 млрд в феврале 2013-го до минимума $66,5 млрд в апреле 2015-го. 
Сейчас РФ на 15-м месте по объему этих бумаг. Крупнейший держатель UST — Япония ($1,1118 трлн).

ДИНАМИКА ВВП

Аналитики гадают  
об источниках роста  
экономики в первом 
квартале

Неожиданно позитивная оценка 
Росстатом результатов экономи-
ки в первом квартале 2017 года 
заставила экономистов гадать об 
источниках такого роста. Напомним, 
первая оценка ВВП с использо-
ванием нового классификатора 
ОКВЭД2 показала 0,5% его годового 
прироста против 0,3-процентного 
увеличения в четвертом квартале 
2016 года. Это сильно выше оценки 
Минэкономики и близко к расчетам 
ЦБ (см. ”Ъ“ от 4 мая). В первом 
квартале 2017 года было 57 рабочих 
дней против 61 годом ранее — в 
итоге календарный эффект «снял» 
около 1% с годового прироста ВВП, 
считают в Capital Economics. По их 
же оценке, к предыдущему кварталу 
экономика выросла на 0,2% (на 0,4% 
за четвертый квартал 2016 года). 
С учетом сезонных и календарных 

эффектов за квартал рост составил 
0,9%, считают в Центре развития 
Высшей школы экономики, что 
совпало с оценкой ЦБ.

Если в оценках динамики ВВП 
экономисты сходятся, то источники 
уверенного отскока экономики от 
дна они видят по-разному. В ЦБ 
объясняют улучшение динамики 
бурным ростом инвестиций, в 
Минэкономики — восстановлением 
частного спроса. Впрочем, Стани-
слав Мурашов из Райффайзенбанка 
отмечает: ключевые макроиндикато-
ры выглядели хуже, чем кварталом 
ранее,— промышленность после 
заметного роста стагнировала, спад 
розницы хотя и сократился более 
чем вдвое, но был значительным, 
а падение строительства (на него 
приходится половина капвложе-
ний), напротив, вдвое усилилось. 
Поддержать динамику ВВП мог 
растущий экспорт, однако и импорт 
увеличивался заметно, что снижало 
положительный вклад внешней тор-
говли в ВВП. «Вряд ли можно объ-
яснить улучшение динамики ВВП в 
первом квартале лишь вышеперечи-
сленными факторами. Скорее всего, 
рост товарно-материальных запасов 
по-прежнему вносит существенный 
вклад в ускорение восстановления 
экономики»,— предположил госпо-
дин Мурашов (см. график).

В Центре развития ВШЭ среди 
факторов, обеспечивших подскок, 
называют рост цены нефти и экс-
порта, разовую выплату пенсионе-
рам и замедление инфляции, что 
подстегнуло потребление. «Остается 
надеяться, что рост ВВП связан с ре-
альными процессами и не является 
следствием статистических нераз-
берих, сопровождающих сложный 
переход на новый классификатор 
ОКВЭД2»,— заключают в центре.

Алексей Шаповалов
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ДИНАМИКА ВВП И ВКЛАД В НЕЕ 
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Отметим, что институт самозаня-
тых рассматривался как альтернати-
ва более сложной патентной систе-
ме налогообложения, пользоваться 
которой можно, лишь зарегистри-
ровавшись в качестве индивидуаль-
ного предпринимателя. Однако, су-
дя по данным, полученным 

”
Ъ“ от де-

партамента экономической полити-
ки Москвы, несмотря на общий рост 
числа патентов, прорыва в деле лега-
лизации нет и здесь. Стоимость па-
тента для нянь, уборщиц и репети-
ров в столице составляет 19,8 тыс. 
руб. в год, кроме того, работающий 
должен оплачивать страховые взно-
сы (минимум 27,99 тыс. руб. в 2017 
году). В Москве в прошлом году бы-
ло куплено лишь 1,3 тыс. патентов 
на услуги по репетиторству, 211 па-
тентов на услуги нянь и сиделок, 79 
патентов на услуги по уборке жилых 
помещений, сообщили 

”
Ъ“.

В ФНС не берутся оценивать эф-
фективность нормы о самозанятых. 
Как заявили 

”
Ъ“ в службе, оценка ак-

тивности граждан по постановке на 
учет в качестве самозанятых не отно-
сится к компетенции ФНС. У службы 

нет исчерпывающих данных о воз-
можном общем количестве репети-
торов, домработниц, сиделок в стра-
не, которые потенциально могли бы 
быть легализованы.

Борис Титов, продвигающий 
свой вариант легализации, заявил 

”
Ъ“, что «внедрение этого институ-

та на сегодняшний день фактически 
провалилось». По его словам, закон 
в том виде, в котором он был принят, 
не решает главной задачи — не спо-
собствует массовому выходу милли-
онов самозанятых из тени: «Под его 
действие попадают всего три про-
фессии — в нашем варианте их бы-
ло 45» (см. 

”
Ъ“ от 8 августа 2015 года). 

Борис Титов обещает настаивать на 
своих предложениях, суть которых 
— регистрация самозанятых в «од-
ном окне» в качестве ИП без образо-
вания юрлица и с единым платежом 
от 10 тыс. до 20 тыс. руб. в год.

Гендиректор компании «Помога-
тель» (на ее сайте зарегистрировано 
более 500 тыс. нянь, домработниц, 
сиделок и репетиторов) Михаил Со-
рокин отмечает, что сейчас у этих ка-
тегорий граждан нет никаких стиму-
лов идти в налоговую инспекцию — 
тем более что потребители услуг не 
требуют предоставления каких-либо 
бумаг из ФНС. По его мнению, пока 
единственный стимул к деклариро-
ванию такой занятости — это случаи 
выезда нянь с семьей и ребенком за 

границу (договор с няней может по-
требоваться при оформлении виз 
на сопровождающих помощников). 
Михаил Сорокин отмечает, что при-
чина низкой активности граждан 
еще и в информационном вакууме и 
отсутствии разъяснений со стороны 
налоговых органов. По его словам, 
интерес к оформлению наблюдает-
ся у возрастных нянь и сиделок, ра-
ботающих полный рабочий день, ко-
торым необходим трудовой стаж для 
получения пенсии. По его данным, в 
этой сфере 99% работников трудятся 
без оформления бумаг.

Напомним, что статус самозаня-
тых пока законодательно не опре-
делен. Минюст в докладе, подготов-
ленном по поручению Владимира 
Путина (см. 

”
Ъ“ от 7 марта 2017 го-

да), определил самозанятых как гра-
ждан, самостоятельно и системати-
чески зарабатывающих на оказании 
услуг и выполнении работ для физи-
ческих лиц. Такой гражданин не дол-
жен быть зарегистрирован в качест-
ве индивидуального предпринима-
теля и не может иметь наемных ра-
ботников. Войдут ли эти формули-
ровки в закон, пока неясно. Минфин 
же настаивает, что вопросы налого-
обложения самозанятых после 2018 
года можно будет решать только по-
сле точного определения их статуса.

Дарья Николаева,  
Татьяна Гришина

В России выявлено 40 самозанятых

Эксперты предлагают замещать  
данные Росстата данными ГИС ПФР, 
ФНС, ФТС — последние должны быть 
признаны легитимными для целей  
госуправления
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Бизнесомбудсмен  Борис 
Титов призывает  власти 
не отмахиваться от про
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Президент Владимир Путин вчера про-
вел совещание, посвященное пер-
спективам развития воздушно-косми-
ческих сил, военно-морского флота 
и ракетных войск стратегического на-
значения. Эти направления являлись 
ключевыми в госпрограмме вооруже-
ния (ГПВ) на 2011–2020 годы и, по дан-
ным ”Ъ“, такими останутся и в про-
грамме, рассчитанной на 2018–2025 
годы. Ряд проектов для флота, прав-
да, будет перенесен на более поздний 
период. Речь идет о новом авианосце 
и эсминце с атомной энергетической 
установкой.

Главными темами вчерашнего совещания 
Владимира Путина стало развитие воздуш-
но-космических сил (ВКС), военно-морско-
го флота (ВМФ) и ракетных войск стратеги-
ческого назначения (РВСН) в контексте фор-
мирования ГПВ на 2018–2025 года. Говоря о 
действующей госпрограмме, президент от-
метил, что доля современных образцов воо-
ружений ВКС доведена до 66%, а к концу это-
го года составит 68%. Он подчеркнул, что за 
2016 год состав ВМФ пополнился 24 новыми 
кораблями и судами обеспечения (в том чи-
сле фрегатами и подводными лодками, осна-
щенными крылатыми ракетами «Калибр»). 
РВСН планомерно переходят на комплексы 
РС-24 «Ярс» мобильного и шахтного базиро-
вания, резюмировал глава государства.

В ГПВ на 2011–2020 годы эти направле-
ния являлись ключевыми. В совокупности 
на ВКС, ВМФ и РВСН выделялось более по-
ловины от 19 трлн руб., выделенных из бюд-
жета на перевооружение. Для ВКС планиро-
валась закупка свыше 600 самолетов и 1000 
вертолетов, для ВМФ — около 100 кораблей, 
в том числе 20 подводных лодок, 35 корве-
тов и 15 фрегатов, а также 8 ракетных под-

водных крейсеров стратегического назначе-
ния типа «Борей». В интересах РВСН ведется 
поставка «Ярсов», жидкостных ракет морско-
го базирования «Синева» и «Лайнер», твердо-
топливных «Булава». Разрабатывались и но-
вые комплексы: наземные твердотоплив-
ные РС-26 «Рубеж» и жидкостные РС-28 «Сар-
мат» (на замену устаревающих МБР РС-20 и 
РС-18), а также боевой железнодорожный ра-
кетный комплекс «Баргузин».

В новой ГПВ этим направлениям будет уде-
лено наибольшее внимание, утверждает вы-
сокопоставленный источник в Минобороны: 
«ядерная триада» (крылатые ракеты воздуш-
ного базирования, баллистические ракеты 
подводных лодок и наземные межконтинен-
тальные носители) является основной силой 
ядерного сдерживания. «Такие условия дикту-

ет политическая обстановка»,— поясняет со-
беседник. Предполагается, что в период 2018–
2025 годов на вооружение будут приняты «Ру-
беж» и «Сармат», а к 2019 году военные опре-
делятся окончательно с обликом «Баргузина». 
По данным 

”
Ъ“, несколько месяцев назад Ми-

нобороны РФ провело в Плесецке пробные 
испытания изделия (был осуществлен развод 
линий электропередачи, установка опор же-
лезнодорожного комплекса и пробный пуск 
массогабаритного макета). Военный эксперт 
Алексей Леонков отмечает: новая ГПВ долж-
на также включать в себя работы по созданию 
единого радиолокационного поля системы 
предупреждения о ракетном нападении.

Два топ-менеджера предприятий авиаци-
онной промышленности связывают ГПВ-2025 
с продолжением закупок многофункциональ-

ных истребителей Су-30СМ и Су-35, а также 
фронтовых бомбардировщиков Су-34, участ-
вовавших в сирийской кампании. По данным 

”
Ъ“, в новой ГПВ будут проводиться закупки 

малых партий перспективного комплекса 
фронтовой авиации Т-50 и истребителей МиГ-
35, а также вестись научно-исследовательская 
работа по перспективному авиационному 
комплексу дальней авиации. Основные рабо-
ты военные связывают со стратегическим ра-
кетоносцем Ту-160М2, первый экземпляр ко-
торого должен подняться в воздух в 2019 году, 
а серийное производство на Казанском авиа-
заводе должно начаться с 2021 года. Эксперт 

Центра анализа стратегий и технологий Конс-
тантин Макиенко считает, что в рамках новой 
ГПВ военные продолжат закупать Су-30СМ, 
Су-34 и Су-35, но меньше, чем раньше. По све-
дениям 

”
Ъ“, в новой ГПВ на перевооружении 

флота военным удастся сэкономить. Это объ-
ясняется, в частности, отказом от создания но-
вого авианосца и эсминца с ядерной энерго-
установкой. В то же время программа будет 
рассчитана на закупку дизель-электрических 
подлодок, атомных ракетоносцев нового по-
коления типа «Хаски» (с новой жидкостной 
межконтинентальной баллистической раке-
той), а также судов обеспечения, тральщиков, 
корветов, фрегатов, судов связи, опытовых и 
научно-исследовательских судов.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

Ядерной триаде  
описали перспективы
Владимиру Путину доложили о будущем авиации, 
флота и стратегических ракет

Избирком Хакасии зарегистрировал 
инициативную группу по проведению 
референдума о доверии главе респу-
блики Виктору Зимину. Его иницииро-
вала КПРФ, у которой давнее проти-
востояние с губернатором. Политолог 
считает, что накануне президентских 
выборов федеральный центр не позво-
лит проводить референдум.

Избирком Хакасии зарегистрировал ини-
циативную группу по подготовке референ-
дума о доверии Виктору Зимину. В нее во-
шли 25 представителей КПРФ. Как сообщил 
первый секретарь КПРФ Хакасии Николай 
Бозыков, коммунисты намерены вынести 
на референдум три вопроса — «Доверяете ли 
вы главе Республики Хакасия?», «Одобряете 
ли вы социально-экономическую политику, 
проводимую главой Хакасии?» и «Считаете 
ли вы, что глава Хакасии должен нести ответ-
ственность за социально-экономическую си-
туацию, сложившуюся в республике?». Обра-
щение передано в канцелярию Верховного 
совета республики. В течение 20 дней депу-
таты проверят вынесенные на референдум 
вопросы на предмет соответствия законода-
тельству и вынесут решение.

Представители КПРФ давно борются с 
Виктором Зиминым. В 2016 году коммуни-
сты собрали 15,5 тыс. подписей за его отстав-
ку. В январе они написали открытое письмо 
президенту Владимиру Путину с просьбой 
сменить главу республики. Свои требования 
представители КПРФ мотивируют коррум-
пированностью чиновников, назначаемых 
Виктором Зиминым в госорганы республи-
ки, а также провалом кадровой и бюджетной 
политики региона. Последней каплей ста-
ло уголовное дело, возбужденное в отноше-
нии главы администрации господина Зими-
на Владимира Бызова. По версии следствия, 
он стоял во главе преступной группы, кото-
рая вымогала у предпринимателей деньги 
за победы в аукционах на поставку в меду-
чреждения республики оборудования и ле-

карственных препаратов. Откаты могли до-
стигать 20% суммы каждого госконтракта.

После этого Виктор Зимин отправил в от-
ставку правительство республики — как он 
сам пояснил, из-за низкой эффективности 
работы чиновников. Коммунистов такое ре-
шение не удовлетворило. «Получается, что 
все правительство плохо работает, а Виктор 
Зимин — хорошо. Так не бывает, что ноги 
идут в одну сторону, а голова — в другую»,— 
заявил вчера 

”
Ъ“ первый секретарь КПРФ Ха-

касии Николай Бозыков.
По словам секретаря ЦК КПРФ по инфор-

мационно-аналитической работе и прове-
дению выборных кампаний Сергея Обухо-
ва, «в Хакасии давно длится противостоя-
ние главы республики с местным отделени-
ем КПРФ, коммунисты проводили митинги 
и собирали подписи».

«В парламенте республики 34 депутата из 
50 от 

”
Единой России“. Разве они проголосу-

ют за референдум? В КПРФ — шесть депута-
тов, пять — в ЛДПР и три независимых депу-
тата»,— отметил Николай Бозыков. Предста-
вители фракции «Единая Россия» в Верховном 
совете республики сказали 

”
Ъ“, что докумен-

тов по референдуму не видели, поэтому обсу-
ждать его рано. «До выборов остался год, если 
не нравится губернатор, через год за него не 
голосуйте. К тому же референдум — это доро-
гое мероприятие. Более 20 млн руб. понадо-
бится на его проведение: работу председате-
лей избиркомов надо оплатить, помещения 
для голосования арендовать, бюллетени на-
печатать. Это просто пиар партии за год до вы-
боров»,— считает глава фракции ЛДПР в Вер-
ховном совете Хакасии Валерий Старостин.

Политолог Игорь Саськов считает, что ад-
министрация президента не позволит нака-
нуне президентских выборов проводить в 
регионе референдум о доверии главе респу-
блики. «Поддержка Зимину уже высказана в 
ходе последней встречи с Владимиром Пути-
ным»,— отметил эксперт.

Татьяна Косачева, Новосибирск

Виктора Зимина 
отправляют 
на референдум
Коммунисты поставили вопрос  
о доверии главе Хакасии

В руководстве КПРФ уве-
рены, что партия остает-
ся главной оппозицион-
ной силой в РФ, несмотря 
на то что она чуть не усту-
пила второе место ЛДПР 
на думских выборах 2016 
года. Это следует из до-
клада главы ЦК КПРФ 
Геннадия Зюганова к от-
четно-выборному съе-
зду. Политолог уверен: 
на президентских выбо-
рах партия будет бороть-
ся за второе место, выд-
винув кандидатом своего 
лидера, который сохра-
нит партийный пост.

Предстоящие президент-
ские выборы пройдут «в 
условиях роста обществен-
ного недовольства и отчуж-
дения от власти», говорится 
в докладе Геннадия Зюгано-
ва. Его сокращенная версия 
прозвучит на отчетно-выбор-
ном съезде 27 мая. В полити-
ческой части отмечается, что 
власть «монополизирована 
в руках президента и узкого 
круга приближенных лиц», 
ключевые решения прини-
маются «непублично».

КПРФ сохраняет «статус 
главной оппозиционной си-
лы», уверен господин Зюга-
нов. Неудачу на выборах в 
сентябре 2016 года он связы-
вает с тем, что выборы «ста-
ли не свободным волеизъяв-
лением граждан, а преступ-
ным механизмом распреде-
ления заданного результата». 
Напомним, на думских вы-
борах КПРФ набрала 13,34%, 
едва превысив результат 
ЛДПР (13,14%). Одна из глав-
ных причин, считают в пар-
тии,— «низкая явка». «Это 
приговор граждан неспра-
ведливой избирательной си-
стеме»,— говорится в докла-
де. «На выборах в Госдуму 
мы не смогли мобилизовать 
до 40% своих твердых изби-
рателей, мы плохо защища-
ли честный выбор граждан. 
Партия не имеет права допу-
скать подобное впредь»,— 
отметил лидер КПРФ.

В докладе господина Зю-
ганова говорится, что сред-

ний результат партии на вы-
борах последних лет состав-
ляет 15%, а в Иркутской, Но-
восибирской, Орловской об-
ластях и Северной Осетии 
КПРФ «стабильно показыва-
ет результат 20–25%». Лидер 
КПРФ как позитивный при-
водит пример «партийных» 
губернаторов Иркутской и 
Орловской областей Сер-
гея Левченко и Вадима По-
томского, а также мэра Но-
восибирска Анатолия Локо-
тя, которых называет «пол-
предами в органах власти». 
Участие в выборах для КПРФ 
— это «борьба на узком пя-
тачке легальной оппозици-
онной деятельности, и его 
надо эффективно исполь-
зовать», говорится в докла-
де. Но делать ставку «толь-
ко на выборы наивно»: по-
беду они принесут при «се-
рьезном изменении соотно-
шения политических сил и 
поддержке со стороны ули-
цы». Главной целью участия 
в выборах господин Зюга-
нов называет «пропаган-
ду своих идей, укрепление 
структур, привлечение но-
вых кадров и сторонников».

Отметим, что опросы по-
казывают: КПРФ граждане 
характеризуют как «храни-
тельницу советского прош-
лого» (24%), ассоциируют с 
национализацией (18%), а 
для 13% КПРФ остается пар-
тией Зюганова. Партией 
«русского народа» ее называ-
ют 6% (в докладе лидер КПРФ 
не в первый раз осуждает ру-
софобию наравне с антисо-
ветизмом). При этом гражда-
не видят недостатки оппо-
зиционной партии: она «не 
способна ничего изменить» 
(10%), такая же, как другие 
партии (7%).

Перед съездом начал об-
суждаться вопрос о том, 
кто мог бы пойти на прези-
дентские выборы от КПРФ. 
В КПРФ отмечают: в партии 
есть «один политик, кото-
рый известен по стране (Ген-
надий Зюганов.— 

”
Ъ“), из-

вестность остальных нахо-
дится около статистической 

погрешности». «Меняться 
она может, только если пред-
седатель откажется участво-
вать в выборах и будет при-
нято решение раскручивать 
другого кандидата»,— сказал 
собеседник 

”
Ъ“ в партии.

Судя по докладу, «пози-
ция у партии пораженче-
ская», заявил 

”
Ъ“ глава прав-

ления Центра политиче-
ских технологий Борис Ма-
каренко. «Если КПРФ счита-
ет ставку на выборы наив-
ной, то значит, ничего хоро-
шего от этих выборов она не 
ждет»,— уверен он. Поэтому 
партия в очередной раз бу-
дет бороться за второе ме-
сто, выдвинув Геннадия Зю-
ганова. Из реальных кан-
дидатов на будущих выбо-
рах конкуренцию господи-
ну Зюганову в борьбе за вто-
рое место мог бы составить 
только Владимир Жиринов-
ский, уверен господин Ма-
каренко, но «в массовом вос-
приятии лидер ЛДПР при 
всех его успехах на парла-
ментских выборах плохо со-
четается с образом главы го-
сударства». Лидер ЛДПР, как 
правило, получает на прези-
дентских выборах меньше 
голосов, чем его партия на 
думских, а у КПРФ ситуация 
обратная.

Наталья Корченкова, 
Виктор Хамраев

Геннадий Зюганов  
больше не делает 
ставку на выборы
Лидер ЦК КПРФ подготовился к съезду

В Свердловской области в старто-
вавших праймериз «Единой России»  
на выборах губернатора первую 
встречу с партийцами провели врио 
главы региона Евгений Куйвашев 
и глава свердловских единороссов 
Виктор Шептий. Господин Шептий 
призвал однопартийцев поддержать 
губернатора, а сам он не исключил, 
что подарит пенсионерам по тысяче 
рублей. Фактически в области старто-
вала предвыборная кампания.

В Первоуральске Евгений Куйвашев 
и Виктор Шептий вчера провели первую 
встречу в рамках праймериз на выбо-
рах губернатора (намечены на сентябрь). 
На нее прибыли 179 секретарей местных 
и первичных отделений Западного управ-
ленческого округа. Виктор Шептий свою 
предвыборную программу представлять 
не стал, а сказал, что необходимо обеспе-
чить поддержку Евгению Куйвашеву. «При-
шло время нам всем на него поработать. 
10 июня он будет выдвинут на конферен-
ции — ни у кого нет сомнений. Нам пора 
подключиться к обсуждению программы 

”
Пятилетка развития“, чтобы наш канди-

дат имел наиболее сильную программу к 

моменту выборов»,— призвал собравших-
ся господин Шептий.

Господин Куйвашев напомнил про уро-
вень поддержки, который оказал ему Вла-
димир Путин, назначив врио губернатора. 
«Я рассматриваю это решение как знак до-
верия, как поддержку курса, которым идет 
Свердловская область»,— заявил он.

Заместитель председателя думы Полев-
ского Константин Поспелов поинтересовал-
ся у Виктора Шептия, есть ли у кандидатов 
не от «Единой России» возможность прой-
ти муниципальный фильтр (в Свердловской 
области он один из самых высоких — 7,9%). 
«Муниципальный фильтр мы стараемся про-
износить по-другому — сбор подписей депу-
татов в поддержку нашего кандидата. Не воз-
никает вопрос, наберет ли наш кандидат 
подписи. Он может собрать их все, но тогда 
ни один кандидат больше не выдвинется и 
выборы не состоятся»,— уклончиво ответил 
глава свердловских единороcсов. Напом-
ним, что о своем участии в губернаторских 
выборах от «Яблока» заявил мэр Екатерин-
бурга Евгений Ройзман. Для преодоления 
им фильтра кандидатам необходимо собрать 
по 126 подписей депутатов и глав, у «Яблока» 
в области только шесть муниципалов.

Большинство вопросов было задано го-
сподину Куйвашеву и в основном касалось 
местных проблем — финансирования ре-
конструкции Верхне-Шайтанского водох-
ранилища в Первоуральске, гастролей ека-
теринбургских театров по области, качества 
дорог в населенных пунктах. Единоросс из 
Верхней Пышмы поинтересовался у врио гу-
бернатора, не хочет ли тот подарить пенси-
онерам региона по тысяче рублей, как ког-
да-то сделал его предшественник Александр 
Мишарин. «Действительно, подумаю»,— со-
гласился Евгений Куйвашев.

С 15 мая по 5 июня у единороссов запла-
нировано пять встреч. Согласно положению 
о праймериз, каждый участник должен по-
общаться с 1,2 тыс. глав местных и первич-
ных отделений. Итоги праймериз будут объ-
явлены 10 июня на конференции регио-
нального отделения «Единой России».

По мнению политолога Александра Пи-
рогова, следующие встречи в рамках прай-
мериз будут проходить по схожему сцена-
рию. «Представители муниципалитетов бу-
дут пользоваться доступностью врио губер-
натора и обращаться со всеми накопивши-
мися просьбами»,— пояснил он.

Ольга Кураева, Екатеринбург

Евгения Куйвашева призвали 
одарить пенсионеров
Врио свердловского губернатора начал негласную агитацию

Сергей Шойгу готов 
перевооружать армию 
настолько, насколько хватит 
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В новой ГПВ затраты на новое вооружение 
останутся такими же значительными
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Его поздравляет зампред комитета Совета федерации  
по науке, образованию и культуре Сергей Рыбаков:
— Уважаемый Александр Дмитриевич! Примите мои са-
мые теплые и искренние поздравления с днем рожде-
ния! Вас знают как целеустремленного человека, облада-
ющего высочайшими профессиональными и деловыми 
качествами, умеющего эффективно решать поставлен-
ные задачи. Ваш трудовой путь, годы работы на ответст-
венных постах являются примером трудолюбия, пре-

данности делу, служения народу и интересам нашей 
страны. Вы последовательно отстаиваете интересы Цен-
трального федерального округа на всех уровнях государ-
ственной власти, вносите значительный вклад в совер-
шенствование законодательства. Желаю Вам крепкого 
здоровья, стабильности и благополучия. Пусть Ваша 
жизнь будет наполнена новыми планами, интересными 
событиями, теплом человеческих отношений, а успех и 
удача сопутствуют во всех ваших делах и начинаниях!

Его поздравляет губернатор Еврейской автономной  
области Александр Левинталь:
— Уважаемый господин Берл Лазар! Сердечно поздрав-
ляю Вас с днем Вашего рождения! Своей неустанной де-
ятельностью Вы эффективно способствуете сохранению 
евреями их национальной идентичности, активизации 
в российских регионах еврейской жизни и вместе с тем 
укреплению межнационального взаимопонимания и 
согласия. Выражаю Вам глубокую признательность за 

плодотворное сотрудничество, разностороннюю под-
держку деятельности биробиджанской еврейской рели-
гиозной общины «Фрейд», мероприятий, проектов и 
инициатив, направленных на укрепление националь-
но-культурной самобытности Еврейской автономной 
области. От имени всех земляков желаю Вам крепкого 
здоровья, семейного благополучия, неиссякаемой энер-
гии и вдохновения, успеха во всех делах и начинаниях!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 61 год полномочному представителю 
президента в Центральном федеральном округе  
Александру Беглову

Сегодня исполняется 53 года главному раввину России  
Берлу Лазару

Минюст утвердил сложившую-
ся ранее практику приема экза-
менов для водителей: испыта-
ния могут проходить на учебных 
площадках и машинах автошкол, 
а не только на базе автоинспек-
ций. Ведомством зарегистриро-
ваны соответствующие прика-
зы МВД. Ранее на необходимости 
принятия подобных документов 
настаивали представители отра-
сли. Впрочем, в вышедших при-
казах эксперты обнаружили ню-
ансы, из-за которых процесс 
сдачи экзамена может стать неу-
добным для граждан. Более того, 
в ряде регионов, предупрежда-
ют автошколы, процесс проверки 
навыков вождения может вообще 
приостановиться.

Приказы №32 и №33 МВД зареги-
стрированы Минюстом и вступают 
в силу в конце следующей недели. 
Они определяют порядок взаимо-
действия ГИБДД и автошкол во вре-
мя проверки у граждан знания пра-
вил и навыков вождения. 80% экза-
менов на права, напомним, для эко-
номии бюджетных средств прини-
маются на материально-учебной ба-
зе автошкол с использованием пло-
щадок и машин.

В приказах подробно прописан 
порядок сдачи экзаменов. После по-
дачи заявки ГИБДД проверяет, соот-
ветствует ли автошкола установлен-
ным требованиям (в частности, учеб-
ная площадка должна быть не менее 
0,24 га). Допущенные ГИБДД школы 
за месяц до окончания срока обуче-
ния направляют в Госавтоинспек-
цию заявку на сдачу экзамена груп-
пой учеников. ГИБДД проводит про-
верку, нет ли у кандидатов медицин-
ских противопоказаний к управле-
нию автомобилем, не были ли они 
ранее лишены прав и так далее.

Особые правила будут действо-
вать для автошкол, обладающих ком-
пьютеризированным автодромом 
(все маневры кандидата в водители 
фиксируются автоматическими дат-

чиками, без участия проверяющего; 
всего их 30 в РФ). В сентябре 2016 го-
да приказом МВД закреплено: вну-
тренний экзамен (теория и площад-
ка) в такой автошколе засчитывает-
ся как экзамен в ГИБДД (инспектор 
проверяет только навыки вождения 
в городе). Однако эта норма не дейст-
вовала, так как не было инструкции 
по взаимодействию инспекторов с 
такими организациями.

Первую версию документа ГИБДД 
разработала еще в 2016 году, в нача-
ле 2017 года после подписания гла-
вой МВД Владимиром Колокольце-
вым приказы переданы на регистра-

цию в Минюст. В начале мая в ведом-
ство с просьбой ускорить согласова-
ние обратилась Межрегиональная 
ассоциация автошкол (МААШ), о чем 
сообщал 

”
Ъ“ 12 мая.

Регламент должен упростить сда-
чу экзаменов для граждан, счита-
ет глава ассоциации автошкол Сара-
товской области Дмитрий Скворцов: 
«Сдавать на площадке и машинах, к 
которым привык ученик, психоло-
гически комфортнее, чем садиться за 
руль гаишной машины». Президент 
МААШ Татьяна Шутылева оптимизма 
не разделяет. Она ссылается на перво-
начальную версию приказа: экзаме-
ны для учеников автошколы, выпол-
нившей все требования ГИБДД, про-
водятся, как правило, в классе, на 
площадке и на машинах учебного за-
ведения. «Теперь этой нормы нет,— 
пояснила она 

”
Ъ“.— Образователь-

ная организация вложит огромные 
средства, чтобы соответствовать тре-
бованиям, а инспектор, руководст-
вуясь собственными соображения-
ми, экзамен назначит в другом ме-
сте. Все ожидали, что появятся про-

зрачные правила игры, нормативно 
закрепленное партнерство между ав-
тошколами и ГИБДД, но нет». В ито-
ге, по словам Татьяны Шутылевой, 
сохраняется риск, что граждан будут 
отправлять сдавать на права за 100–
120 км от места обучения.

Одновременно, как стало из-
вестно 

”
Ъ“, появилась и новая про-

блема, связанная с выдачей заклю-
чений ГИБДД о соответствии мате-
риально-учебной базы и согласова-
нии программ обучения автошкол. 
Без этого документа, напомним, не 
действует образовательная лицен-
зия. Заключения выдаются Госавто-

инспекцией с 2014 года, для этого в 
региональные подразделения бы-
ло направлено письмо-инструкция 
№13/4-у-7104. Теперь этот документ 
не применяется, следует из пись-
ма врио начальника ГИБДД России 
Владимира Швецова, направленно-
го в регионы в конце апреля 2017 
года. Госавтоинспекция готовит но-
вый нормативно-правовой акт (ско-
рее всего, приказ МВД). «Автошколы 
постоянно получают новые заклю-
чения взамен старых,— говорит го-
спожа Шутылева.— Если процесс 
остановится, инспекторы на местах 
не смогут выдавать документы, у 
них нет инструкций. Это чревато се-
рьезными проблемами: автошко-
лы не могут осуществлять образова-
тельный процесс без заключений, а 
ГИБДД не может допускать на экза-
мены кандидатов в водители, если 
они учились в автошколах, наруша-
ющих установленные требования. 
Пока этого мы не наблюдаем, но 
риск серьезных сбоев в ранее отла-
женном процессе высок».

Иван Буранов

Экзамен ГИБДД  
пройдет по-домашнему
Утверждены правила взаимодействия  
учебных организаций с Госавтоинспекцией

В течение ближайшего месяца 
президентское движение «Народ-
ный фронт» выберет нового со-
председателя центрального шта-
ба вместо Александра Бречалова, 
который был назначен врио главы 
Удмуртии. Среди кандидатов, ко-
торые рассматриваются на этот 
пост,— члены штаба, способные 
продвигать темы антикоррупции  
и предпринимательства.

По сведениям 
”
Ъ“, консультации о 

новом сопредседателе центрального 
штаба ОНФ близки к завершению, и 
в течение месяца штаб примет реше-
ние. Собеседники в штабе пояснили, 
что сопредседателем станет член шта-
ба, как того требует устав организа-
ции. Новый сопредседатель должен 
свободно ориентироваться в темах 
антикоррупции и предприниматель-
ства, которые вел в ОНФ Александр 
Бречалов.

Члены штаба называют несколь-
ко кандидатур, между которыми мо-
жет быть сделан выбор. Это член со-
вета фонда «Сколково», ректор Мос-
ковского государственного техниче-
ского университета им. Н. Э. Баумана 
Анатолий Александров. Кроме того, 
называются фамилии депутатов Гос-
думы Александра Васильева, Антона 
Гетты, Виктора Климова, Владимира 
Гутенева, Ольги Савастьяновой и На-
тальи Костенко. Впрочем, другие со-
беседники 

”
Ъ“ говорят, что гендер-

ный принцип должен быть сохранен: 
в составе сопредседателей уже есть 
женщина — глава думского комитета 
по экологии Ольга Тимофеева. Кроме 
нее сопредседателем штаба является 
председатель думского комитета по 
культуре Станислав Говорухин.

«Все достойны. Штаб примет реше-
ние»,— заявил 

”
Ъ“ глава исполкома 

ОНФ Алексей Анисимов. От других 
комментариев он воздержался. От-
метим, что кандидатуры сопредседа-
телей штаба при назначении согласо-
вываются с лидером движения, пре-
зидентом Владимиром Путиным.

Вчера движение поддержало врио 
губернатора Калининградской об-
ласти Антона Алиханова, которо-
му предстоят выборы в сентябре. Го-
сподин Алиханов выступил на меж-
региональном форуме ОНФ по Цент-

ральному и Северо-Западному окру-
гам, посвященном проблемам эко-
логии. Он отчитался о судебных про-
цессах против предприятий, произ-
водивших незаконную вырубку Ви-
шневецкого леса. «Ценную древеси-
ну вырубают — дубы. А сажают хи-
ленькие елочки. Понятно, что каче-
ство леса будет страдать,— сетовал 
врио губернатора.— Я еще не читал 
закон о зеленом щите (закон о лесах 
вокруг городов принят по инициати-
ве ОНФ.— 

”
Ъ“). Плохо, согласен! Дам 

поручение нашему Министерству 
природы. Изучим». «Спасибо за готов-
ность изучить закон о зеленом щите. 
Доверие трансформируется в избра-
ние, и у нас появляются возможно-
сти для принятия правильных реше-
ний, способствующих развитию на-
шей страны»,— похвалил его модера-
тор форума, первый зампред думско-
го комитета по экономической поли-
тике Владимир Гутенев.

Господин Алиханов также пред-
ложил перевести предприятия—на-
рушители по выбросам в атмосферу 
в технопарк Храброво и обратился к 
Госдуме с просьбой ужесточить нака-
зание за незаконный сбор янтаря. Го-
сподин Гутенев выразил уверенность, 
что «жемчужина нашей страны» — Ка-
лининградская область — находится в 
надежных руках и вместе со своей ко-
мандой Антон Алиханов сможет реа-
лизовать «свое трепетное отношение 
к экологии области» (выборы главы ре-
гиона состоятся в сентябре). Господи-
ну Алиханову рассказали, что по ито-
гам форумов ОНФ с участием Влади-
мира Путина президент дает поруче-
ния правительству на основе предло-
жений общественников. Поэтому от 
него ждут аналогичной схемы обще-
ния с движением на уровне региона.

Это уже второй межрегиональный 
форум ОНФ в год экологии. На итого-
вом экологическом форуме осенью в 
Москве «фронтовики» передадут свои 
предложения Владимиру Путину.

Ирина Нагорных

«Народный фронт»  
выбирает сопредседателя
В президентском движении внеочередная ротация

Антон Алиханов заручился 
поддержкой ОНФ,  
хоть и не читал его закон

Ошакбаев заключил досудебное 
соглашение с прокурором и дал по-
казания, что за получение подрядов 
ему приходилось платить высоко-
поставленным сотрудникам Спец-
строя. В частности, на допросе биз-
несмен назвал фамилию заместите-
ля главы Спецстроя Александра Бу-
рякова.

После проверки этой информа-
ции летом 2016 года следственным 
департаментом МВД Буряков был 
задержан. Ему предъявили обвине-
ние в особо крупном мошенничест-
ве, а Тверской суд Москвы санкцио-
нировал его арест. Та же ст. 159 УК РВ 
была вменена в вину Арсену Ошак-
баеву, а бизнесменам Арцыгову и 
Караханову помимо «мошенниче-
ства» инкриминировали еще и «да-
чу взятки в особо крупном размере» 
(ч. 5. ст. 291 УК РФ).

Через несколько месяцев пошел 
на сотрудничество со следствием и 
Александр Буряков, давший показа-
ния о том, что брал взятки и первый 
заместитель главы Спецстроя Алек-
сандр Загорулько. В частности, по-
ка речь идет о получении им авто-
мобиля ГАЗ-21 «Волга», оцениваемо-
го после восстановления в 1,5 млн 
руб., и Lexus 470 за 4,5 млн руб.

После этого в феврале текуще-
го года Хамовническим судом Мо-
сквы обвиняемого Бурякова не толь-
ко перевели из СИЗО под домашний 
арест, но и взяли под госзащиту.

Отметим, что схожие показания 
тогда дал и экс-глава «Дальспец-
строя» Юрий Хризман, которого 
вместе с подельниками судят в Даль-
невосточном окружном военном су-
де по обвинению в хищении 5,2 мл-

рд руб. при строительстве космодро-
ма Восточный. Проверив показания 
Бурякова и Хризмана, главное воен-
ное следственное управление СКР, 
куда из следственного департамен-
та МВД были переданы материалы 
дела, возбудило в отношении Алек-
сандра Загорулько еще одно уголов-
ное дело — по ч. 6 ст. 290 УК РФ (полу-
чение взяток в особо крупном разме-
ре). Впоследствии оно было объеди-
нено с делом о мошенничестве. Де-
ло же о даче взяток коммерсантами 
следствие прекратило, придя к вы-
воду, что сотрудники Спецстроя вы-
могали у них откаты.

Теперь заключил сделку и сам 
Александр Загорулько. По данным 

”
Ъ“, в ближайшее время его дело бу-

дет выделено в отдельное производ-
ство и впоследствии рассмотрено су-
дом в особом порядке — без судебно-
го следствия. При этом, согласно зако-
ну, подсудимый сможет рассчитывать 
на относительно мягкий приговор — 
не более чем две трети от максималь-
ного наказания, предусмотренного 
УК РФ. Также следствие намерено хо-
датайствовать об изменении имею-
щему проблемы со здоровьем Алек-
сандру Загорулько меры пресечения 
с реального ареста на домашний.

Олег Рубникович, 
Иван Сафронов

Спецстрой сдает  
объекты следствию
с1

Бывший первый замести-
тель директора Спецстроя 
Александр Загорулько  
решил сотрудничать  
со следствием
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«Все ожидали, что появятся прозрачные 
правила игры, нормативно  
закрепленное партнерство между  
автошколами и ГИБДД, но нет»
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В Москве вынесен первый при-
говор по делу о нападении на по-
лицейских на несанкциониро-
ванном митинге 26 марта. Актер 
Юрий Кулий получил восемь ме-
сяцев колонии-поселения. Еще 
два обвиняемых предстанут пе-
ред судом на следующей неде-
ле. Адвокаты сравнивают дело 
26 марта с «болотным делом»,  
отмечая разницу лишь в скорости 
вынесения приговоров.

В четверг 18 мая Тверской район-
ный суд Москвы назначил восемь 
месяцев лишения свободы в коло-
нии-поселении актеру Юрию Ку-
лию. «Я рассчитывал на условный 
срок»,— сказал он в конце заседа-
ния. Следователи убедили его при-
знать вину и согласиться на рассмо-
трение дела в особом порядке. В 
этом случае судья не исследует дока-
зательства вины, но приговор не мо-
жет быть больше двух третей от мак-
симального. Господину Кулию вме-
нялась ч. 1 ст. 318 УК РФ (примене-
ние насилия, не опасного для здо-
ровья, в отношении представителя 
власти), максимальный срок по этой 
статье — до пяти лет лишения свобо-
ды. «Взяв за резиновую палку, он дру-
гой рукой схватил полицейского за 
плечо, сжав руку изо всех сил, при-
чинив таким образом физическую 
боль, и потянул в агрессивно настро-
енную толпу»,— зачитал обвинение 
гособвинитель. Актер попытался по-
яснить, что он не тянул полицейско-
го, но судья напомнила, что он при-
знал свою вину, выбрав особый по-
рядок. В свою защиту господин Ку-
лий пояснил, что он учится в аспи-
рантуре на социолога и хотел на ми-
тинге «перейти от теории к практи-
ке». Также он много раз принес изви-
нения потерпевшему. «Считаю при-
говор чрезмерно строгим. У Юрия 
есть смягчающие обстоятельства — 
больная мать, отсутствие судимо-
стей, а отягчающих обстоятельств 
не выявлено»,— пояснил 

”
Ъ“ адво-

кат актера Алексей Липцер.
Юрий Кулий стал одним из чет-

верых задержанных за нападения 
на полицейских на митинге против 
коррупции в Москве. В СК заявили 
о подозреваемых, когда уже прош-
ли суды по избранию меры пресече-
ния. Все они были отправлены под 
стражу. Правозащитники несколько 
дней пытались найти их в СИЗО или 
выйти на родственников, чтобы вме-
сто адвокатов, назначенных государ-
ством, в дело вступили юристы по со-
глашению. «Мне семья Станислава 
Зимовца, жителя Волгограда, говори-
ла, что они безуспешно обзванивали 
все отделы полиции, СИЗО»,— пояс-

нила 
”
Ъ“ его адвокат Светлана Сидор-

кина. За это время он и другие обви-
няемые признали свою вину. «Еще не 
решено, будет ли Станислав просить 
особый порядок. Но после дела Ку-
лия не знаю, согласится ли он на та-
кое унижение. Я смотрела стенограм-
му заседания по делу Кулия, судья не-
сколько раз высказывала свое мне-

ние, что абсолютно неприемлемо»,— 
говорит госпожа Сидоркина. Суд по 
делу господина Зимовца назначен на 
23 мая. По версии следствия, он бро-
сил кирпич в спину сотрудника Рос-
гвардии. «Мой подзащитный Алек-
сандр Шпаков тоже признал вину и 
согласился на особый порядок. За-
седание — 24 мая»,— сказал 

”
Ъ“ его 

адвокат по соглашению Сергей Ба-
дамшин. Столяр из подмосковных 
Люберец Александр Шпаков, как го-
ворят в СКР, пытался открыть дверь в 
автозак с задержанным основателем 
Фонда борьбы с коррупцией Алексе-
ем Навальным и несколько раз уда-
рил кулаком в лицо сотрудника поли-
ции. Позже он сообщил членам ОНК, 
что его сильно избили полицейские. 
Еще один подозреваемый — Андрей 
Косых, вероятно, уроженец Тамбова, 
отказался от юристов, которых ему 

предлагали правозащитники, сооб-
щила 

”
Ъ“ координатор правозащит-

ной организации «Мемориал» Алла 
Фролова. Он тоже признал свою вину. 
По версии следствия, он ударил поли-
цейского ногой по голове, отчего тот 
потерял сознание. Также ему вменя-
ют в вину еще одно нападение. След-
ствие по его делу продолжается.

Дело 26 марта правозащитники 
называют «вторым болотным», вспо-
миная о массовых беспорядках на 
Болотной площади 6 мая 2012 го-
да. Тогда пострадали более 30 поли-

цейских, а к уголовной ответствен-
ности были привлечены более 30 че-
ловек. Господин Бадамшин подтвер-
дил 

”
Ъ“, что в обоих делах есть одни 

и те же пострадавшие бойцы ОМОН 
и следователи. Руководителем след-
ственной группы в обоих делах яв-
ляется один человек — генерал-май-
ор юстиции Рустам Габдулин. «Так-
тика сейчас другая — они переста-
ли держать людей безумное количе-
ство времени. По 

”
болотному делу“ 

свыше года продлевали меру пресе-
чения. Сейчас они решили молни-
еносно провести — в течение одно-
го месяца»,— сообщил господин Ба-
дамшин. По словам Светланы Си-
доркиной, следователи «сторонят-
ся огласки», а задержанных уговари-
вают согласиться на их условия, вза-
мен обещая меньший срок.

Анастасия Курилова

Суд отмерил  
первый срок  
за митинг 26 марта
Юрий Кулий не дождался условного приговора

Московская мэрия рассматри-
вает несколько заявок на обще-
городские акции, призванные 
выразить мнение жителей горо-
да о градостроительной полити-
ке и программе реновации. Се-
годня заявители митинга 27 мая 
рассчитывают получить согла-
сование своей акции и обещают 
принять решение о возможном 
объединении ее с мероприятием, 
запланированным рядом оппози-
ционных партий на 28 мая. Кроме 
того, в московских районах на-
мечены локальные пикеты и ми-
тинги. Несмотря на ограничения 
с 1 июня по 12 июля по проведе-
нию массовых акций в период игр 
Кубка конфедераций по футболу, 
партия КПРФ планирует провес-
ти общегородское мероприятие в 
начале июля, ко второму чтению 
законопроекта в Госдуме.

Московские власти сегодня мо-
гут согласовать общегородской ми-
тинг против столичной градострои-
тельной политики 27 мая, заявку на 
проведение которого подали обще-
ственный деятель Владимир Милов 
и председатель Комиссии по социаль-
ной политике Общественной палаты 
(ОП) РФ Георгий Федоров. Заявители 
просили одну из площадок в центре 
города для 5 тыс. участников, мэрия 
предложила провести мероприятие 
в Сокольниках, снизив число участ-
ников до 2,5 тыс. человек, но заявите-
ли отвергли это предложение и сей-
час обсуждают с чиновниками вари-
ант Суворовской площади. Господин 
Федоров рассказал, что решение про-
вести акцию в конце мая было при-
нято после круглого стола в ОП РФ 24 
марта, в котором приняли участие бо-
лее 150 представителей инициатив-
ных групп москвичей: «Во всех райо-
нах проблемы фактически идентич-
ны, от массового сноса гаражей и рас-
ширения платных парковок до точеч-
ной застройки и фальсификации об-
щественных слушаний». Тема рено-
вации, по словам господина Федоро-
ва, «всплыла после 24 марта», но так-
же будет затронута на митинге.

В свою очередь, уведомление о 
мероприятии против градострои-
тельной политики 28 мая на 10 тыс. 
человек поступило во вторник от 
представителей Партии народной 
свободы (ПАРНАС), партии «Ябло-

ко» и движения «За права человека». 
«Уведомление подано на демонстра-
цию, митинг не предполагается»,— 
сказал 

”
Ъ“ сопредседатель москов-

ского отделения ПАРНАС Михаил 
Шнейдер, отметив, что центральной 
темой акции будет требование «от-
зыва» законопроекта о реновации 
(принят в первом чтении Госдумой), 
но общая направленность меропри-
ятия будет «более широкой». Его кол-
лега по оргкомитету мероприятия, 
исполнительный директор движе-
ния «За права человека» Лев Понома-
рев рассчитывает, что 28 мая «будет 
высказана общая точка зрения моск-
вичей». «У нас более широкий состав: 
и политики, и правозащитники»,— 
рассказал он, напомнив, что на ми-
тинге 14 мая, на который, по разным 
оценкам, пришло от 8 тыс. до 20 тыс. 
человек, политики не выступали. 
Председатель московского регио-
нального отделения партии «Ябло-
ко» Сергей Митрохин также заявил, 
что никаких ограничений по поли-

тическому признаку в предоставле-
нии слова выступающим не будет: 
«Это и есть главная причина наших 
опасений, что заявку вряд ли согла-
суют». В департаменте региональ-
ной безопасности и противодейст-
вия коррупции Москвы получение 
заявки подтвердили, пообещав со-
общить о решении к концу недели.

Господин Федоров рассказал, что 
к нему в среду обратились предста-
вители оргкомитета марша 28 мая с 
предложением объединить два ме-
роприятия: «Мы рассматриваем их 
предложение и планируем принять 
решение в пятницу».

Заявки на проведение митингов 
и пикетов подают и представители 
инициативных групп московских 
районов. Так, в префектуру Восточ-
ного административного округа бы-
ла подана заявка от жителей райо-
на Богородское на митинг 25 мая. В 
префектуру САО были направлены 
несколько заявок на пикеты и ми-
тинги в районах, в частности, на 18 

мая, сообщила 
”
Ъ“ общественный 

деятель Юлия Галямина, один из ор-
ганизаторов митинга 14 мая: «Но бы-
ло много отказов, которые мы поти-
хонечку обжалуем». Госпожа Галями-
на подчеркнула, что у районных ми-
тингов нет единого координатора: 
«Люди действуют самостоятельно».

9 мая президент РФ Владимир 
Путин подписал указ, устанавлива-
ющий особые меры безопасности 
на время проведения в России Куб-
ка конфедераций по футболу летом 
2017 года и чемпионата мира в 2018 
году. Согласно указу, с 1 июня по 12 
июля 2017 года место для проведе-
ния акций, не связанных со спортив-
ными мероприятиями, будут опре-
делять МВД и ФСБ. Представители 
КПРФ при этом сообщили 

”
Ъ“, что на-

мерены провести свою акцию про-
тив законопроекта о реновации. Ра-
нее депутаты фракции КПРФ в Мос-
гордуме не подержали закон о доп-
гарантиях, отметив, что он недоста-
точно проработан. «Решение пока 

не принято ни по дате, ни по форма-
ту, скорее всего, это будет ко второму 
чтению законопроекта в Госдуме — 5 
июля»,— рассказал 

”
Ъ“ руководитель 

фракции КПРФ в Мосгордуме Андрей 
Клычков. Кроме того, представители 
партии «Альянс зеленых» и портала 
«Ассоциация владельцев недвижимо-
сти» намерены инициировать прове-
дение общегородского референдума 
о поддержке программы реновации.

После митинга 14 мая мэр Мо-
сквы Сергей Собянин сообщил, что 
власти «внимательно отнесутся ко 
всем содержательным заявлениям, 
прозвучавшим на митингах в Мо-
скве по программе реновации». 18 
мая господин Собянин подписал 
принятый накануне Мосгордумой 
закон о дополнительных гарантиях 
переселенцам, который, в частно-
сти, прописывает возможность по-
лучения денежной компенсации за 
сносимое жилье.

Валерия Мишина,  
Александр Воронов

Полуфинальные марши
Мэрия рассматривает заявки на последние акции  
против реновации перед Кубком конфедераций

Минэкономики согласовало за-
конопроект Минфина о доступе 
страховщиков к врачебной тайне. 
Министерство предлагает пре-
доставлять такую информацию 
страховщикам за плату. В стра-
ховом сообществе, которое ожи-
дает, что оформление законом 
доступа к врачебной тайне позво-
лит им снизить выплаты мошен-
никам, расстроены «платностью» 
доступа к медицинским докумен-
там. Но в принципе компании го-
товы платить — там рассчиты-
вают, что затраты не превысят 
объем сомнительных выплат.

Как стало известно 
”
Ъ“, Минэко-

номики согласовало доработанный 
проект Минфина о доступе страхов-
щиков к сведениям, составляющим 
врачебную тайну. Как уже писал 

”
Ъ“, 

в апреле Минфин разослал на согла-
сование в ведомства поправки к за-
кону «Об организации страхового 
дела в РФ» (см. 

”
Ъ“ от 5 апреля). По 

проекту «организации и индивиду-
альные предприниматели обязаны 
представлять страховщикам по их 
запросам информацию, связанную 
с наступлением страхового случая и 
необходимую для решения вопро-
са о страховой выплате». Поправки 
уточняют, что при запросе информа-
ции, составляющей врачебную тай-
ну, такие сведения предоставляются 
страховщику при наличии письмен-
ного согласия лица или его законно-
го представителя на обработку пер-
сональных данных.

Врачебная тайна в поправках — 
это подтверждение установления 
диагноза с указанием даты, фикса-

ция обращения в медорганизацию 
или подтверждение установления 
лицу первой-третьей групп инва-
лидности с указанием даты прове-
дения медико-социальной экспер-
тизы. Предоставление сведений и 
запрос их страховщиком осуществ-
ляются в письменной форме или 
в электронном виде «посредством 
инфраструктуры, обеспечивающей 
информационно-технологическое 
взаимодействие информационных 
систем, используемых для предо-
ставления государственных и му-
ниципальных услуг». Минэкономи-
ки на это указывает, что использо-
вание таких систем страховщика-
ми «должно осуществляться на воз-
мездной основе». Замглавы Минэко-
номики Николай Подгузов в своем 
отзыве на проект ссылается на со-
вещание у первого вице-премьера 
Игоря Шувалова, на котором рас-
сматривалась коммерческая экс-
плуатация инфраструктуры элек-
тронного правительства.

В страховом сообществе предло-
жение платить за доступ к медкар-
там застрахованных ожидаемо рас-
критиковали. «Давайте тогда введем 
плату за справки ГИБДД с места ава-
рий»,— мрачно шутит один из собе-
седников 

”
Ъ“ на рынке. Вице-прези-

денту Всероссийского союза стра-
ховщиков (ВСС) Максиму Данилову 
также «не очень понятно, почему та-
кая информация должна передавать-
ся страховщикам на возмездной ос-
нове и как будет строиться тарифи-
кация? Это будет абонентская пла-
та или тариф за каждое обращение?» 
— интересуется он. Впрочем, по его 

мнению, если такие траты для рын-
ка будут введены, их сумма вряд ли 
превысит объем сомнительных вы-
плат по личным видам страхования 
(с учетом страхования жизни 25 мл-
рд руб. в прошлом году, это 10% от 
всех выплат по этим видам).

По словам директора Института 
экономики здравоохранения ВШЭ 
Ларисы Попович, на страховщиков 
ОМС эти поправки распространять-
ся не должны, поскольку роль ком-
паний в ОМС — защита прав застра-
хованных путем проведения меди-
цинской экспертизы, да и сами па-
циенты при выдаче полиса ОМС 
подписывают согласие на обработ-
ку персональных данных. В случае 
же со страховщиками рисковых ви-
дов (жизни, личного, ДМС) доступ 
к персональным данным клиента 
с его согласия обоснован, посколь-
ку это влияет на тарифную полити-
ку страховщика и на размер страхо-
вого взноса, говорит она. Стоит ли 
брать за это плату с компаний, «во-
прос дискуссионный». «Но в принци-
пе почему бы нет?» — говорит госпо-
жа Попович. «Сбор данных о пациен-
те — это сложная работа, и она долж-
на оплачиваться как страховщика-
ми в системе ОМС, так и коммерче-
скими организациями»,— уточняет 
глава НИИ организации здравоохра-
нения Давид Мелик-Гусейнов. Тре-
бовать оплату только с последних, 
по его словам, невозможно — и пер-
вая, и вторая группы страховщиков 
обладают равными правами как ор-
ганизации.

Татьяна Гришина,  
Анастасия Мануйлова

Тайное станет платным
Минэкономики хочет брать со страховщиков  
деньги за доступ к истории болезни

Актер Юрий Кулий 
не ожидал реального сро-
ка наказания за нападе-
ние на полицейского
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

В свою защиту господин Кулий  
пояснил, что учится в аспирантуре  
на социолога и хотел на митинге  
«перейти от теории к практике»

Госпожа Галямина подчеркнула,  
что у районных митингов нет  
единого координатора:  
«Люди действуют самостоятельно»



6    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 19 мая 2017 №87   l   Коммерсантъ

общество

Вчера сотрудники СКР и по-
лиции при поддержке бойцов 
нацгвардии провели обыск и вы-
емку документов в централь-
ном офисе крупнейшего рос-
сийского девелопера — группы 
компаний ПИК. По данным ”Ъ“, 
они проводились в рамках рас-
следования уголовного дела 
о злоупотреблениях в москов-
ской городской организации 
всероссийского физкультур-
но-спортивного общества «Ди-
намо». Как полагает следствие, 
руководство общества заклю-
чило невыгодные для него ин-
вестиционные контракты с ком-
панией, к которой ранее имел 
отношение основной бенефици-
ар группы ПИК Сергей Гордеев. 
В самой компании говорят, что 
готовы были предоставить инте-
ресующие следствие докумен-
ты и без привлечения ОМОНа.

Ранним утром, оттеснив охрану, 
в центральный офис группы ком-
паний ПИК на Баррикадной улице 
ворвалась группа вооруженных ав-
томатическим оружием омоновцев 
в масках. За ними последовали опе-
ративники управления по экономи-
ческой безопасности и противодей-
ствия коррупции ГУ МВД по Москве 
и, наконец, следователи столично-
го главного управления СКР. «Участ-
ники мероприятия,— отметил 

”
Ъ“ 

управляющий партнер АБ 
”
Закон“ 

Дмитрий Стасюк, представляющий 
интересы ПИКа,— очевидно стара-
лись действовать аккуратно, но тем 
не менее переполошили весь офис-
ный менеджмент, а заодно и кли-
ентов группы компаний, которые в 
этот момент находились в ее офисе 
продаж».

Как выяснилось позже, докумен-
ты потребовались ГСУ СКР в рамках 
расследования уголовного дела по 
ч. 2 ст. 201 УК РФ (злоупотребление 
полномочиями, повлекшее тяжкие 
последствия). Основанием для его 
возбуждения послужили результаты 
проверки, которую всероссийское 

физкультурно-спортивное общест-
во «Динамо» с привлечением ауди-
торов «Нексиа Пачоли консалтинг» 
провело в своей столичной органи-
зации еще в 2014 году. Разбираясь в 
деятельности столичного «Динамо», 
проверяющие пришли к выводу, что 
его «неустановленные руководите-
ли» причинили существенный вред 
организации в целом.

Используя свои должностные 
полномочия вопреки интересам 
«Динамо», но с целью получения вы-
годы для себя лично, эти «неустанов-
ленные лица» в рамках реконструк-
ции стадиона «Динамо» заключи-
ли в 2005 году два инвестиционных 
контракта — с ЗАО «Водный Стади-
он Спорт Инвест», а также ООО «Кон-
цепт Марин Ко» и ООО «Автокон-
цепт Ко». В соответствии с первым из 
них, предприниматели должны бы-
ли выполнить работы по строитель-
ству и вводу в эксплуатацию объек-
тов недвижимости общей площадью 
83 тыс. кв. м, а по второму — 80 тыс. 
кв. м. Как полагают сейчас в цент-
ральном обществе «Динамо», дан-
ные контракты были экономически 
нецелесообразны и создавали высо-
кий уровень правовых и финансо-
вых рисков. В итоге они причинили 
«существенный вред» как обществу 
«Динамо», так и государству в целом. 
По подсчетам аудиторов, привлечен-
ных «Динамо», этот ущерб составил 
более 100 млн руб.

В «Динамо» вчера воздержались от 
комментариев. Ранее председатель 
Всероссийского физкультурно-спор-
тивного общества «Динамо» Влади-
мир Стржалковский заявлял журна-
листам, что представители общества 
обращались в правоохранительные 
органы, которые возбудили несколь-
ко уголовных дел и теперь разбира-
ются в том, как деятельность быв-
ших руководителей общества при-
вела к образованию многомилли-
ардной задолженности.

По сведениям источников 
”
Ъ“, 

близких к обществу, оно рассчиты-
вало получить под свой контроль не 

только спортивные сооружения на 
Ленинградском проспекте, в том чи-
сле прописанные в рамках контрак-
тов бассейны, но и часть коммерче-
ской недвижимости. Однако в ходе 
дальнейших переговоров руководи-
тели столичного «Динамо» предпоч-
ли получить за недвижимость день-
ги. В результате, как полагают теперь 
в обществе, выручили за нее гораздо 
меньшую сумму, нежели ту, на кото-
рую могли рассчитывать.

В группу компаний ПИК участни-
ки расследования пришли потому, 
что ее основной бенефициар Сергей 
Гордеев был одним из основателей и 
совладельцев ЗАО «Водный Стадион 
Спорт Инвест».

Сам господин Гордеев не был до-
ступен для комментариев, а в пресс-
службе ПИК заявили, что следствен-
ные действия касаются не группы 
компаний, а исключительно свя-
заны с контрактом между «Дина-
мо» и ЗАО «Водный Стадион Спорт 
Инвест». Группа ПИК, подчеркнул 
ее представитель, после следствен-
ных мероприятий работает в штат-
ном режиме.

В свою очередь, адвокат Стасюк 
заявил 

”
Ъ“, что на момент заклю-

чения сделки, вызвавшей вопро-
сы у следствия, господин Гордеев 
уже не был связан с ЗАО. Дело в том, 
что компания несколько раз меня-
ла владельцев. По словам защитни-
ка, использование бойцов ОМОНа 
и оперативников являлось «совер-
шенно избыточной мерой»: «Все ин-
тересующие следствие документы 
мы могли бы выдать по его обыч-
ному запросу». По словам юриста, 
группа ПИК готова оказывать не-
обходимое содействие расследова-
нию, а на уже проведенное меро-
приятие, которое «не подняло на-
строение сотрудникам компании 
и их клиентам», компания собира-
ется отреагировать в самое ближай-
шее время. Как именно, пока не из-
вестно, но, очевидно, последуют об-
ращения в прокуратуру и суд. 

Сергей Машкин, Юрий Сюн

Бывший прокурор Энгельса 
Владимир Зубакин приговорен к 
восьми с половиной годам коло-
нии строгого режима и пятимил-
лионному штрафу. Суд признал 
его виновным в мошенничест-
ве, получении взятки и злоупо-
треблении должностными пол-
номочиями. Подсудимый вину 
не признавал, его защита про-
сила вынести оправдательный 
приговор.

Энгельсский районный суд Сара-
товской области огласил приговор 
бывшему прокурору райцентра Вла-
димиру Зубакину. Судья Юлия Тара-
сова-Болгова сочла доказанным, 
что в 2012–2015 годах господин Зу-
бакин, используя служебное поло-
жение, совершал мошеннические 
действия (ч. 3 ст. 159 УК РФ), полу-
чал взятки, в том числе в крупном 
размере (ч. 1 и п. «в» ч. 5 ст. 290 УК 
РФ), и превысил должностные пол-
номочия (ч. 1 ст. 286 УК РФ). В ито-
ге экс-надзорщик получил восемь 
с половиной лет колонии строго-
го режима и штраф в размере 5 млн 
руб. Кроме того, суд конфисковал 
850 тыс. руб., являвшихся взяткой, 
в доход государства и лишил госпо-
дина Зубакина классного чина «со-
ветник юстиции».

Приговор судья зачитывала два 
дня, поскольку судмедэксперты не 
рекомендовали господину Зубаки-
ну проводить в судебном заседании 
более трех часов в день. Всего экс-
прокурору вменялось четыре пре-
ступных эпизода по статье о взятке, 
четыре эпизода мошенничества и 
один — превышения должностных 
полномочий. При вынесении при-
говора судья переквалифицировала 
один эпизод взятки в крупном раз-
мере на крупное мошенничество, а 
еще один эпизод взятки — на мел-
кую взятку (ст. 291.2 УК РФ). Причем 
по последней статье срок привлече-
ния подсудимого к уголовной ответ-
ственности истек. На приговор по-
влияло и наличие смягчающих об-
стоятельств — положительные ха-
рактеристики с места работы, пло-
хое состояние здоровья подсудимо-
го, а также то обстоятельство, что ра-
нее прокурор к ответственности не 
привлекался.

В прениях прокуратура просила 
для господина Зубакина 11 лет ли-
шения свободы и штраф в размере 
30 млн руб. Гособвинение пока не 
решило, будет ли оспаривать приго-
вор: прокуроры намерены дождать-
ся полного текста судебного реше-
ния. Господин Зубакин своей вины 
не признал ни по одному эпизоду. 
Выступая в суде, он утверждал, что 
его оболгали. Защита просила под-
судимого оправдать. Адвокаты го-
сподина Зубакина уже заявили о не-
согласии с решением суда и намере-
нии его обжаловать.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, Влади-

мир Зубакин возглавлял прокурату-

ру Энгельса с апреля 2007 года, ку-
да пришел с поста заместителя про-
курора Балаково. В середине июля 
2015 года он ушел в отставку по соб-
ственному желанию. Спустя месяц 
с небольшим Следственный коми-
тет РФ сообщил, что экс-прокурор 
задержан и в отношении него возбу-
ждено уголовное дело. Его вело от-
деление по расследованию престу-

плений, совершенных должностны-
ми лицами в правоохранительных 
органах, третьего следственного 
управления ГСУ СК РФ (дислоциру-
ется в Нижнем Новгороде). По ходу 
следствия обвинение несколько раз 
корректировалось, в частности, зло-
употребление должностными пол-
номочиями (ст. 285 УК РФ) было пе-
реквалифицировано в их превыше-
ние. Во время следствия господин 
Зубакин находился в СИЗО Нижне-
го Новгорода, а после передачи уго-

ловного дела в суд в сентябре 2016 
года был этапирован в Саратов.

Отметим, что в последнее время 
сразу несколько надзорщиков бы-
ли привлечены к уголовной ответ-
ственности в Саратовской области. 
В конце прошлого года в Саратов-
ской области были вынесены приго-
воры старшему помощнику проку-
рора Энгельса Антону Юрову и заме-
стителю прокурора Ершовского рай-
она Дмитрию Волкову. Первый был 
признан виновным в покушении на 
особо крупное мошенничество: как 
говорилось в приговоре, он получил 
3,5 млн руб. в обмен на обещание до-

биться в суде для подсудимого смяг-
чения квалификации обвинения. 
Господин Юров получил четыре с по-
ловиной года колонии общего режи-
ма и штраф в размере 200 тыс. руб. 
Дмитрий Волков был приговорен к 
полутора годам колонии общего ре-
жима также за покушение на особо 
крупное мошенничество: он полу-
чил 400 тыс. руб. от полицейского, 
в отношении которого проводилась 
прокурорская проверка.

Ася Сафиуллина, Саратов

«Динамо»  
вышло на ПИК
Злоупотребления в спортобществе  
закончились обыском у крупнейшего девелопера

Бывшему прокурору  
доказали взятку
И приговорили к восьми с половиной годам

На приговор бывшему прокурору 
повлияло и наличие смягчающих 
обстоятельств — положительные 
характеристики с места работы и пло-
хое состояние здоровья подсудимого

Как стало известно ”Ъ“, выне-
сен первый приговор военно-
служащему российской армии 
за преступление, совершенное 
во время боевых действий в Си-
рии. Рядовой контрактной служ-
бы Артем Хилько, потерявший 
автомат, отделался штрафом 
на минимальную сумму и да-
же сможет продолжить службу 
в вооруженных силах.

Московский окружной военный 
суд (МОВС) рассмотрел вчера неря-
довое дело за одно заседание. Слуша-
ния проходили в закрытом для СМИ 
режиме, тем не менее 

”
Ъ“ стали из-

вестны некоторые подробности раз-
бирательства.

Артем Хилько, которому 314-й во-
енный следственный отдел СКР ин-
криминировал ст. 348 УК РФ (нару-
шение правил сбережения вверен-
ных для служебного пользования 
оружия, боеприпасов или предме-
тов военной техники, если это по-
влекло по неосторожности их утра-
ту), в ходе судебного заседания пол-
ностью признал свою вину, попро-
сив судью ограничиться для него 
минимальным наказанием. Гособ-
винение запросило для подсудимо-
го штраф в размере 50 тыс. руб. Одна-
ко суд, учитывая, что Артем Хилько 
впервые привлекается к уголовной 
ответственности, положительно ха-
рактеризуется командованием его 
части и является участником боевых 
действий, не стал взыскивать с него 

и эту сумму. «Рядовой был оштрафо-
ван на минимальную сумму и смо-
жет продолжить службу в вооружен-
ных силах»,— отметил источник 

”
Ъ“, 

близкий к разбирательству.
Кстати, в качестве максимального 

наказания по ст. 348 УК предусмотре-
но заключение на два года. Мини-
мально же утрата карается штрафом 
в размере до 80 тыс. руб. Таким обра-
зом, рядовой получил самое легкое 
взыскание.

По данным источников 
”
Ъ“, Ар-

тем Хилько вместе с другими воен-
нослужащими 2-й гвардейской мо-
тострелковой Таманской ордена Ок-
тябрьской Революции и ордена Су-
ворова Краснознаменной дивизии 
участвовал в обеспечении боевых 
действий в Сирии. Военнослужащие 
принимали грузы, поступающие на 
базу ВМФ в Тартусе, а затем под соб-
ственной охраной доставляли их ад-
ресатам. Во время очередных погру-
зочных работ рядовой Хилько забыл 
снять автомат, который повесил на 
борт грузового «Урала». Как предпо-
лагается, в дороге оружие было уте-
ряно. Источник 

”
Ъ“ отметил, что во-

енное следствие самым тщатель-
ным образом разбиралось в деле об 

утрате автомата. В результате версия 
о возможной продаже оружия была 
полностью исключена.

Поскольку уголовное дело кон-
трактника стало одним из первых, 
возбужденных в отношении рос-
сийского военнослужащего, участ-
вовавшего в операции в Сирии, су-
ды и прокуроры в течение несколь-
ких месяцев не могли определить 
его подсудность. Сначала слушать 
его хотели в МОВС — ближайшем к 

войсковой части обвиняемого суде. 
Однако тот решил, что разбиратель-
ство должно проводиться в Северо-
Кавказском окружном военном суде, 
поскольку предварительное следст-
вие велось в Ростове-на-Дону. Это ре-
шение обжаловала уже военная про-
куратура, полагающая, что таким 
образом могут быть нарушены пра-
ва обвиняемого и потерпевшей сто-
роны в лице Минобороны. Добиться 
же слушаний в Москве надзору уда-
лось лишь после того, как главный 
военный прокурор Сергей Фридин-
ский (недавно был отправлен в от-
ставку) обратился в военную колле-
гию Верховного суда России.

Алексей Соковнин,  
Николай Сергеев

Участник боевых действий 
в Сирии понес  
посильное наказание
За утерю оружия его оштрафовали  
на минимальную сумму
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Рядовой Хилько забыл снять автомат, 
который повесил на борт  
грузового «Урала»

Бывший прокурор 
Энгельса Владимир 
Зубакин инкриминируемых 
ему взяток не признал, тем 
не менее суд приговорил 
его к длительному сроку
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В Иране сегодня пройдут президент-
ские выборы, которые фактически ста-
нут референдумом о доверии к кур-
су реформ и нормализации отношений 
с Западом, провозглашенному четы-
ре года назад действующим главой го-
сударства Хасаном Роухани. Добива-
ющемуся переизбрания президенту 
противостоит экс-генпрокурор Эбра-
хим Раиси, возглавивший консервато-
ров и, по данным последнего опроса 
агентства Fars, лидирующий с неболь-
шим отрывом. Эбрахим Раиси рас-
считывает сыграть на широком недо-
вольстве политикой своего оппонента. 
Консерваторы обвиняют Хасана Роуха-
ни в неспособности решать острейшие 
социально-экономические пробле-
мы, главной из которых остается высо-
кий уровень безработицы и инфляции, 
и в неготовности противостоять рас-
тущему внешнему давлению на Иран, 
в котором задает тон новый президент 
США Дональд Трамп.

Гонка на выбывание
Вчерашний день — последний перед прези-
дентскими выборами 19 мая — стал для Ира-
на днем тишины. Обратившийся накануне 
к нации духовный лидер Исламской Респу-
блики аятолла Али Хаменеи напомнил, что 
«Иран находится в неспокойном регионе», 
однако, по его словам, это не должно нару-
шить ход голосования. «День выборов дол-
жен стать по-настоящему праздничным»,— 
заявил аятолла Хаменеи, стоящий над прези-
дентом, на вершине пирамиды власти в Ис-
ламской Республике, созданной в 1979 году.

Президентские выборы в Иране станут 
кульминацией большого избирательного 
сезона 2017 года: в эту пятницу в стране так-
же пройдут выборы в местные советы. О бес-
прецедентном интересе к президентским 
выборам свидетельствует тот факт, что при-
нять участие в них попыталось рекордное в 
истории Исламской Республики число пре-
тендентов — 1636 (1499 мужчин и 137 жен-
щин). Подавляющее большинство из них, 
впрочем, так и не прошло через фильтр на-
блюдательного совета, состоящего из влия-
тельных шиитских богословов и юристов 
(этот орган проверяет претендентов на пред-
мет их компетентности и благонадежности).

В итоге в бюллетени для голосования бы-
ли внесены имена шести финалистов: Ха-
сан Роухани, бывший генпрокурор Эбра-
хим Раиси, мэр Тегерана Мохаммад Багер 
Галибаф, первый вице-президент Эсхак 
Джахангири, экс-министр культуры Моста-
фа Мирсалим и бывший министр промыш-
ленности Мостафа Хашеми Таба. При этом 
реальные шансы бороться за президент-
ское кресло были лишь у «большой тройки» 
— Роухани, Раиси, Галибаф.

Замеры общественного мнения показы-
вали: маятник симпатий колеблется. Так, 
проведенный 7–8 мая опрос иранской соци-

ологической службы ISPA выявил лидерст-
во Хасана Роухани, о поддержке которого за-
явили 42% избирателей. Как следует из этого 
опроса, Эбрахим Раиси может рассчитывать 
на 27% голосов, в то время как Мохаммад Ба-
гер Галибаф — на 25%.

Другой опрос International Perspectives on 
Public Opinion (IPPO), проведенный спустя 
несколько дней, отдал Роухани 29%, Галиба-
фу — 12% и Раиси — 11% (при более чем 20% 
неопределившихся). Если ни один из канди-
датов не наберет более 50% голосов, будет на-
значен второй тур.

Однако самый последний опрос агентст-
ва Fars, обнародованный во вторник, пока-
зал совершенно другую картину электораль-
ных предпочтений. Впервые за все время 
кампании вперед вырвался Эбрахим Раиси 
— у него 47,9% голосов. По данным Fars, Ха-
сана Роухани поддержат 44,8% избирателей.

Ситуация в президентской гонке пре-
дельно обострилась после того, как в поне-

дельник один из тройки лидеров мэр Теге-
рана Мохаммад Багер Галибаф объявил, что 
снимает свою кандидатуру в пользу Эбрахи-
ма Раиси. Это означает, что, получив его го-
лоса, Эбрахим Раиси может существенно 
увеличить свой электорат и вырвать победу 
(вероятность такого сценария и подтвердил 
рейтинг агентства Fars).

У Хасана Роухани нет ресурса для увеличе-
ния числа своих сторонников. Вслед за Мо-
хаммадом Багером Галибафом о снятии сво-
ей кандидатуры — уже в пользу действую-
щего президента — заявил во вторник пер-
вый вице-президент Эсхак Джахангири. Од-
нако учитывая, что его рейтинг составляет 
менее 3%, это не может радикально перело-
мить ситуацию в пользу Хасана Роухани.

«Президентские выборы в Иране не раз за-
канчивались с непредсказуемым результа-
том. Так было на предыдущих выборах 2013 
года, когда сенсационную победу одержал 
единственный реформатор Хасан Роухани, и 
в 2005 году, когда никто не ждал успеха кон-
серватора Махмуда Ахмадинежада. А 20 лет 
назад, в 1997 году, произошла еще одна сенса-
ция — приход к власти реформатора Мохам-
мада Хатами»,— пояснила 

”
Ъ“ старший науч-

ный сотрудник Центра изучения Ближнего 
Востока Института востоковедения РАН Лана 
Раванди-Фадаи. По ее словам, многое будет за-
висеть от позиции неопределившихся, на ко-
торую в последний момент может повлиять 
целый ряд факторов — даже пятничная мо-
литва, когда избиратели получат последнее 
неформальное напутствие в мечетях.

Краш-тест для иранских реформ
Решение имеющего репутацию одного из ли-
деров консервативного лагеря Мохаммада 
Багера Галибафа поддержать Эбрахима Раи-
си стало примером того, на какие неожидан-
ные шаги готовы пойти иранские против-
ники реформ, чтобы привести в президент-
ское кресло своего кандидата. Господин Гали-
баф принимал участие и в предыдущей кам-
пании 2013 года и даже считался фаворитом 
той гонки, в которой победил Хасан Роуха-
ни. Однако спустя четыре года консерваторы 
приняли решение объединиться уже вокруг 
другой фигуры — экс-генпрокурора Раиси.

По иранской политической традиции по-
следних десятилетий президенты находят-
ся у власти два срока. Между тем уже в пер-
вой половине первого президентского сро-

ка Хасана Роухани его оппоненты открыто 
заявили, что будут добиваться ограничения 
его правления четырьмя годами.

Несмотря на то что именно Хасан Роуха-
ни стал одним из архитекторов ядерного со-
глашения с шестеркой международных по-
средников, достигнутого летом 2015 года 
и начавшего процесс снятия международ-
ных санкций с Ирана, консерваторы счи-
тают правление президента-реформатора 
провалом.

Состоявшиеся 12 мая третьи, финальные 
теледебаты кандидатов показали, на что де-
лают главный упор критики реформ. Оп-
поненты возложили на президента вину за 
сложную социально-экономическую ситу-
ацию в стране, выражающуюся в высоком 
уровне безработицы, инфляции и корруп-
ции и низком уровне жизни. «Дерево, кото-
рое четыре года не приносит плодов, не бу-
дет плодоносить. Страна переживает острый 
кризис, а правительство не может помочь 
народу»,— заявил в ходе дебатов Мохаммад 
Багер Галибаф, на тот момент еще не сняв-
ший свою кандидатуру. Он также обвинил 
Хасана Роухани и его соратника Эсхака Джа-
хангири в покупке земли за бесценок, при-
звав конкурентов обнародовать свои нало-
говые декларации.

«Сложная социально-экономическая си-
туация — главный аргумент против прави-
тельства реформаторов. Иранский средний 
класс и малоимущие слои пока не ощутили 
плодов возращения экономики Исламской 
Республики в мировое хозяйство и прито-
ка иностранных инвестиций. При этом сама 
экономическая модель, представляющая со-
бой причудливое сочетание элементов мно-
гоукладности, социалистического хозяйст-
вования с преобладанием госсектора и так 
называемой исламской экономики, остает-
ся неэффективной»,— пояснил 

”
Ъ“ старший 

научный сотрудник ИМЭМО РАН Владимир 
Сотников.

В 80-миллионном Иране, по официаль-
ной статистике, насчитывается 7,5 млн без-
работных, 60% из них — представители мо-
лодого поколения, на предыдущих выборах 
голосовавшие за Хасана Роухани. За 2015–
2016 финансовый год число иранцев, живу-
щих за чертой бедности, увеличилось почти 
на миллион по сравнению с 2013 годом, ког-
да господин Роухани пришел к власти.

Еще одним аргументом консерваторов 
становится растущее внешнее давление на 
Иран, в котором задает тон новый президент 
США Дональд Трамп, обвиняющий Тегеран 
в поддержке терроризма и дестабилизации 
ситуации в регионе. В формирующуюся но-
вую широкую коалицию против Ирана гото-
вы войти Израиль, Саудовская Аравия и дру-
гие монархии Персидского залива, а также 
Турция. В этой ситуации консерваторы на-
стаивают: стране нужна сильная рука, спо-
собная сплотить ее против внешней угрозы, 
и этой рукой должен стать Эбрахим Раиси.

Сергей Строкань

Иран колеблется между опросами
Соперник действующего президента неожиданно оказался фаворитом выборов

Москва заинтересована в объ-
единении Кипра, с 1974 года 
разделенного на греческую и 
турецкую части. В этом своих 
собеседников в Никосии вчера 
заверил глава МИД РФ Сергей 
Лавров. Появившиеся ранее в 
ряде западных СМИ статьи, в ко-
торых утверждается обратное, 
российские дипломаты назы-
вают абсурдными. Так или ина-
че, и без участия «руки Москвы» 
переговоры об объединении 
острова вновь находятся под уг-
розой срыва. В середине июля 
консорциум компаний Total и Eni 
по соглашению с греками-ки-
приотами намерен начать буре-
ние скважины в спорном районе 
акватории, что уже сейчас вы-
зывает протесты турецких вла-
стей. С подробностями из Нико-
сии — корреспондент ”Ъ“ Павел 
Тарасенко.

В тихой кипрской гавани
Предыдущий раз Сергей Лавров был 
на Кипре в декабре 2015 года, и с тех 
пор двусторонние отношения суще-
ственных изменений не претерпе-
ли. «Мы выразили признательность 
нашим друзьям за то, что они при-
надлежат к той группе стран в соста-
ве ЕС, которые выступают за прео-
доление нынешнего ненормально-
го положения»,— заявил Сергей Лав-
ров по итогам встречи с кипрским 
коллегой Иоаннисом Касулидисом. 
Никосию российский министр на-
звал «надежным, испытанным парт-
нером» Москвы.

Хотя греки-киприоты неукосни-
тельно следуют политике ЕС на рос-
сийском направлении, это, по мне-
нию дипломатов двух стран, не кри-
тично для отношений. В МИД РФ от-
мечают, что позиции Москвы и Ни-
косии «по многим вопросам совпа-
дают или близки», а экономические 
связи крепнут. Так, по итогам янва-
ря—февраля товарооборот вырос 
на 34,1% по сравнению с аналогич-
ным периодом 2016 года, достиг-

нув $56,2 млн. Правда, стоит огово-
риться, что произошло это исклю-
чительно за счет российского экс-
порта — импорт из Кипра вследст-
вие российских контрсанкций про-
должает уменьшаться и составил 
всего $1,2 млн.

Одним из ключевых двигателей 
отношений остается туризм. В 2016 
году Кипр посетили около 800 тыс. 
россиян. При этом по итогам пер-
вого квартала этого года греческая 
часть острова заняла второе после 
Исландии место по темпам роста чи-
сла туристических прибытий из РФ 
— этот показатель вырос в 2,2 ра-
за (см. 

”
Ъ“ от 13 мая). На самом Кип-

ре «российский десант» не заметить 
сложно: по данным статистической 
службы республики, в апреле на рос-
сиян приходилось 16,4% от общего 
числа туристов — второе место по-
сле британцев (37,1%).

Островом по-прежнему интересу-
ются и инвесторы. Российских биз-
несменов привлекают низкие нало-
ги и программа «Гражданство в об-
мен на инвестиции» (для получения 
паспорта страны—члена ЕС нужно 
потратить €2 млн на недвижимость 

либо €2,5 млн на гособлигации или 
акции кипрских компаний). В рам-
ках программы уже выдано 2 тыс. па-
спортов — и около половины из них 
получили россияне.

Президент Кипра Никос Анас-
тасиадис в конце апреля на конфе-
ренции по налогообложению за-
верил: правительство намерено и 

дальше работать над улучшением 
условий для российских инвесто-
ров. Такая политика находит под-
держку в Москве, однако на Запа-
де устраивает не всех. В среду пред-
ставитель МИД РФ Мария Захаро-
ва обратила внимание на «антирос-
сийские выпады некоторых (запад-
ных.— 

”
Ъ“) СМИ», касающиеся рос-

сийско-кипрских отношений.

Переговоры затягивают 
на шельф
Вместе с тем в первую очередь реак-
цию МИД РФ спровоцировали ста-
тьи о том, что Москва якобы пытает-
ся помешать воссоединению Кипра. 
В частности, в январе европейская 
версия издания Politico со ссылкой 
на источники, близкие к президен-
ту Анастасиадису, сообщила: «Пра-
вительство республики обеспоко-
ено деятельностью России». В ста-
тье поясняется, что Москва не хочет 
объединения острова сразу по не-
скольким причинам: оно снизит на-
пряженность между ЕС и Турцией, 
позволит начать активное практи-
ческое сотрудничество между НА-
ТО и Евросоюзом (сейчас заблоки-

рованное из-за того, что Турция не 
признает Республику Кипр), а также 
предоставит Анкаре, закупающей 
газ в России, возможности диверси-
фикации поставщиков углеводоро-
дов. В качестве подтверждения сво-
ей теории западные СМИ приводи-
ли факт участия посла РФ на Кипре 
Станислава Осадчего в конферен-

ции пяти небольших кипрских пар-
тий, противящихся объединению.

Комментируя такие публикации, 
посол РФ при ЕС Владимир Чижов 
заявил, что «антироссийская исте-
рия становится заразительной». Ма-
рия Захарова же отметила: «Утвер-
ждения о неких попытках России за-
стопорить переговорный процесс не 
подкрепляются никакими фактами 
и попросту абсурдны».

«Нет доказательств того, что Рос-
сия пытается предотвратить поиски 
решения кипрской проблемы,— 
согласился в разговоре с 

”
Ъ“ осно-

ватель кипрской НКО Pax Cypria 
Cyprus Institute for Peace, экономист 
Костас Апостолидис.— Но некото-
рые вопросы на Кипре все-таки воз-
никают в свете последнего сближе-
ния между Россией и Турцией. Пра-
вящая у нас Демократическая пар-
тия иногда использует этот аргумент 
для того, чтобы оправдывать свою за-
висимость от США». По мнению экс-
перта, Россия как посредник может 
сыграть позитивную роль на кипр-
ских переговорах — в частности, по-
пытаться «уменьшить запросы ту-
рецкой стороны».

Собеседник 
”
Ъ“ утверждает, что 

наиболее серьезной проблемой 
остается вопрос собственности и 
переселения людей. «Греческая сто-
рона требует, чтобы как минимум 
50% греков-киприотов (вытеснен-
ных после начала конфликта с тер-
риторий, которые были взяты тур-
ками под свой контроль.— 

”
Ъ“) вер-

нулись в свои дома. Руководство ту-
рецкой общины не может с этим со-
гласиться, потому что у них нет пла-
на того, куда переселять 50–60 тыс. 
турок, которые живут на этих тер-
риториях сегодня»,— пояснил 

”
Ъ“ 

Костас Апостолидис, консультиро-
вавший президента Республики 
Кипр по вопросам собственности и 
территории.

Вчера на пресс-конференции ми-
нистры всячески давали понять, что 

по теме кипрского урегулирования 
между ними никаких разногласий, 
что бы ни писали СМИ, нет. «Мы вы-
ступаем за прочное, жизнеспособ-
ное, всеобъемлющее урегулирова-
ние на основе резолюций Совбеза 
ООН и договоренностей между об-
еими кипрскими общинами»,— за-
явил Сергей Лавров. В ответ со сторо-
ны министра Касулидиса прозвуча-
ла благодарность за «принципиаль-
ную позицию России».

Впрочем, исход переговорного 
марафона зависит от самих киприо-
тов. Как заявил 11 мая спецпредста-
витель генсека ООН по кипрскому 
урегулированию Эспен Барт Айде, 
президент Анастасиадис и лидер Ту-
рецкой Республики Северного Кип-
ра (признана только Турцией) Муста-
фа Акынджи за два года переговоров 
сделали больше, чем все их предше-
ственники за прошедшие десятиле-
тия, но все достижения могут быть 
перечеркнуты в любой момент.

В первую очередь обеспокоен-
ность вызывает развивающийся 
конфликт вокруг разведки нефти и 
газа в водах, прилегающих к терри-
тории Кипра. На восточном побере-
жье турки продолжают исследова-
ния сейсмической активности с це-
лью дальнейшей разведки углево-
дородов — и это вызывает проте-
сты со стороны Республики Кипр. В 
свою очередь, Анкара выступает рез-
ко против намерения греков-кипри-
отов дать «зеленый свет» на бурение 
скважины к югу от острова, в спор-
ной части акватории. Начало работ, 
которые были поручены консорци-
уму компаний Total и Eni, заплани-
ровано на середину июля. Турки же 
считают, что это их шельф.

Вчера Иоаннис Касулидис упомя-
нул, что в ходе встречи с Сергеем Лав-
ровым рассказал ему об «агрессив-
ной политике Турции». Российский 
министр развивать эту тему, однако, 
не стал и лишь повторил неизмен-
ный тезис о необходимости «решать 
споры в правовом поле и воздержи-
ваться от угроз применения силы».

Кипру пожелали скорейшего объединения
Сергей Лавров посетил Никосию

Российских бизнесменов на Кипре 
привлекают низкие налоги 
и программа «Гражданство в обмен 
на инвестиции» (для получения 
паспорта страны—члена ЕС нужно 
потратить €2 млн на недвижимость 
либо €2,5 млн на гособлигации 
или акции кипрских компаний)

Глава МИД РФ Сергей 
Лавров заверил своих 
кипрских собеседников 
(на фото справа — министр 
иностранных дел респу-
блики Иоаннис Касулидис) 
в том, что Москва заинте-
ресована в объединении 
Кипра  ФОТО AP

Сторонники экс-генпрокурора 
Эбрахима Раиси, возглавившего 
консерваторов, надеются на его 
победу на президентских выборах  
ФОТО REUTERS
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12 мая в ”Ъ“, на rusfond.ru 
и в эфире ГТРК «Волга» мы 
рассказали историю пяти-
летней Киры Калягановой 
из Ульяновска («Почему 
 ваша дочка кривляется?», 
Роман Сенчин). У девоч-
ки последствия удаления 
опухоли на лице и шее: па-

ралич левой стороны лица, не закрывается глаз, 
нарушена речь. Помочь Кире может только мно-
гоэтапное хирургическое лечение, которое гото-
вы провести хирурги ярославского ООО «Клини-
ка Константа». Мама девочки оплатить дорогое 
лечение не в силах. Рады сообщить: вся необхо-
димая сумма (748 650 руб.) собрана. Елена, ма-
ма Киры, благодарит всех за помощь. Примите 
и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 12 мая 276 689  читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Волга», «Вол-
гоград-ТРВ», «Псков», «Кузбасс», «Регион-Тюмень», 
«Томск», «Чувашия», а также 167 региональных 
СМИ—партнеров Русфонда исчерпывающе помо-
гли 25 детям на 36 086 984 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 19 мая 2017 №87   l   Коммерсантъ

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив  письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в  эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социаль
ных  сетях, а также в 174 печатных, телевизионных и интернетСМИ 
в регионах РФ. Решив помочь, вы получаете у нас реквизиты фон
да и дальше действуете сами. Возможны переводы с кредитных 
карт, электронной наличностью и SMSсообщением, в том числе 
изза рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем 
вам помогать. Всего собрано свыше 9,759 млрд руб. В 2017 году 
(на 18 мая) собрано 688 812 738 руб., помощь получили 930 де
тей, протипировано 3233 потенциальных донора костного моз
га для Национального регистра. Мы организуем и акции помощи 
в дни национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной 
премии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — 
Лев  Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 
года в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Прогулки  
вокруг коляски
Договор о партнерстве ФСС 
и Русфонда приостановлен

Фонд социального страхования (ФСС) РФ в од-
ностороннем порядке приостановил действие 
соглашения с Русфондом о софинансирова-
нии закупок дорогих инвалидных колясок для 
детей-инвалидов «до законодательного урегу-
лирования». Председатель ФСС Андрей Кигим 
объявил об этом на майских двусторонних пе-
реговорах при обсуждении первых итогов этого 
государственно-частного партнерства (ГЧП).

• Последние десять лет Русфонд покупает по прось-
бам родителей детские инвалидные коляски. Так, 
в 2016 году читатели 

”
Ъ“ и rusfond.ru, телезрители 

«Первого канала» и региональных студий помогли нам 
купить 32 инвалидные коляски на 6 млн руб. За четы-
ре месяца этого года Русфонд перечислил 5,8 млн руб. 
на 24 коляски. По соглашению между Русфондом и ФСС 
о ГЧП куплена одна коляска.
Соглашение Русфонд и ФСС подписали 8 ноября 

2016 года («Долгожданное соглашение», Артем Костю-
ковский, см. 

”
Ъ“ от 11 ноября 2016 года). ФСС обязался 

возвращать Русфонду часть затрат на покупку конди-
ционных инвалидных колясок для детей. Как прави-
ло, от государства дети получают незатейливые коля-
ски. Стоит такая чуть более 30 тыс. руб., ее конструкция 
не учитывает особенности инвалида: ремней безопас-
ности нет, сиденье жесткое, подголовник отсутствует. 
Неудивительно, что многие коляски за ненадобностью 
пылятся на балконах или в чуланах. То есть, получает-
ся, ФСС расходует ресурсы впустую и обеспечивает ин-
валидов средствами реабилитации лишь формально.

Однако родители могут и сами купить ребен-
ку удобную коляску — хоть бы и за 300 тыс. руб., за-
кон уже предусматривает компенсацию части этих 
затрат. Но далеко не в каждой семье найдутся та-
кие деньги. Поэтому люди и обращаются в Русфонд 
за помощью. Получив благотворительную коляску, 
 семья, разумеется, уже не вправе рассчитывать на 
компенсацию от ФСС. А Русфонд — вправе? Он по-
купает коляски тоже на народные деньги. И разве не 
разумно было бы Фонду соцстраха РФ компенсиро-
вать хотя бы часть этих пожертвований, если уж го-
сударство признает нужду в правильных колясках, 
но еще не в состоянии обеспечить ими? 

Так год назад с идеей объединить благотворитель-
ные возможности с ресурсами государства мы и при-
шли в ФСС. Подготовка соглашения о ГЧП длилась 
более полугода. Итог: Русфонд покупает ребенку ко-
ляску, ФСС выдает компенсацию семье, а та — пере-
дает ее Русфонду. Схема выглядит сложной, но она 
работает. Пилотный проект мы с ФСС провели в Ал-
тайском крае. Родители пятилетней Лины Амель-
ченко попросили Русфонд приобрести коляску за 
320 тыс. руб., ее рекомендовал лечащий врач. Мы ор-
ганизовали сборы, читатели rusfond.ru и телезрите-
ли ГТРК «Алтай» внесли пожертвования, и Лина по-
лучила заветную коляску. И родители перевели нам 
15 тыс. руб.— компенсацию, полученную от ФСС.

Эксперты Русфонда подобрали и уже было со-
гласовали с ФСС новые покупки. Однако на май-
ском совещании руководители ведомства заявили, 
что принятая схема, оказывается, незаконна. Логи-
ка их руководителя Андрея Кигима понятна: ни за-
коном, ни постановлением правительства схема на-
шего ГЧП не предусмотрена. Непонятно другое: что 
тогда и с кем согласовывали юристы ФСС в течение 
полугода до подписания нашего соглашения? По-
хоже, его легитимность теперь вызвала нарекания 
в Минтруде РФ? Туда и в ФСС пошли другие благо-
творительные фонды, резонно настаивая на присо-
единении к соглашению Русфонда и ФСС. И необхо-
димость внесения поправок в законодательство ста-
ла очевидной, потому что одно дело — прецедент, 
а другое — его тиражирование на всю страну?

Русфонд, разумеется, подождет. Дело не только 
в том, что у нас нет выбора. Это первый такой дого-
вор о ГЧП с федеральным ведомством. И это первый 
договор федералов о ГЧП с НКО. Вот в чем дело. Мы 
в Русфонде верим, что за ним последуют новые ГЧП. 
Так что, дорогие коллеги из благотворительного сек-
тора, давайте ждать вместе. Андрей Кигим полагает, 
что к октябрю ведомству удастся внести необходи-
мые поправки. Мы будем держать читателей в курсе 
происходящего — и продолжать покупать правиль-
ные коляски для наших очередников.

Элина Сорокина, 5 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 130 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Поморье» соберут 69 тыс. руб.

Элина с первых месяцев отставала в развитии: позд-
но начала держать голову, не пыталась сесть. Лекарства 
и массаж не помогли. В два года она так и не начала хо-
дить и говорить. Мы возили Элину в реабилитацион-
ные центры, но добились немногого: малышка научи-
лась стоять и шагать с поддержкой. Начала понимать 
речь, а вот сама не говорит и не знает, что делать с иг-
рушками — просто смахивает их на пол. Дочку готовы 
принять на лечение в московском Институте медтех-
нологий (ИМТ), и я прошу помощи в его оплате. Муж — 
электромонтажник, с января в неоплачиваемом отпу-
ске: нет работы. И скоро у нас появится второй малыш. 
Наталья Сорокина, Архангельская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Элина 
нуждается в госпитализации для восстановительно-
го лечения. Надо снизить патологический тонус ее 
мышц, развить координацию движений, мелкую 
моторику и речь, укрепить мышцы шеи и спины».

Настя Привалова, 12 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуется инсулиновая помпа  
и расходные материалы к ней. 157 945 руб.
Внимание! Цена помпы и расходных материалов 
208 945 руб. Телезрители ГТРК «Сахалин» соберут 
51 тыс. руб.

Диабет у дочки обнаружили пять лет назад, ей на-
значили ежедневные инъекции инсулина. Но лече-
ние не особенно помогало, уровень сахара постоян-
но менялся, начались осложнения на сосуды. Нам 
рекомендуют срочно поставить инсулиновую пом-
пу. Но в нашей области Насте могут выделить этот 
прибор бесплатно только в будущем году, а состоя-
ние дочки ухудшается. Помогите, пожалуйста, сама 
я купить помпу не в состоянии. Александра  Софронова, 
Сахалинская область
Эндокринолог Детской городской поликлиники 
Анастасия Еремкина (Южно-Сахалинск): «У Насти 
нестабильное течение сахарного диабета с наличием 
сосудистых и неврологических осложнений. Для до-
стижения стойкой компенсации заболевания реко-
мендовано перейти на помповую терапию».

Вероника Жулина, 6 лет, расщелина нёба, 
 требуется логопедическое лечение  
в стационаре. 124 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 166 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Владимир» соберут 42 тыс. руб.

У Вероники серьезные проблемы с речью: она го-
ворит с трудом, неразборчиво, переживает, что ее не 
понимают, плачет. Мы обращались к разным врачам-
логопедам, но причину никто не мог назвать. Толь-
ко в Центре челюстно-лицевой хирургии в Москве 
у дочки обнаружили скрытую расщелину нёба. Из-за 
нее Веронике так трудно произносить многие звуки. 
Врачи говорят, что дочке поможет серьезное логопе-
дическое лечение. Как минимум три курса. На пер-
вый курс мы собирали деньги по всем родным и зна-
комым, но еще два курса оплатить не в силах. Я рабо-
таю продавцом, муж на инвалидности. Пожалуйста, 
помогите! Мария Жулина, Владимирская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Девочке не-
обходимо курсовое лечение в условиях стационара 
с целью активизации органов артикуляции и фор-
мирования навыков правильного голосоведения».

Катя Румянцева, 8 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
280 203 руб.
Внимание! Цена операции 322 203 руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 42 тыс. руб.

Катя всегда была подвижной, простужалась ред-
ко, с четырех лет занимается спортом: начала с фи-
гурного катания, а потом выбрала художественную 
гимнастику, завоевывала кубки и медали. Но в по-
следнее время дочка часто жалуется на головные бо-
ли. В марте на медкомиссии у нее обнаружили от-
крытый артериальный проток в сердце, врачи гово-
рят, что нужна операция. И откладывать ее нельзя, 
так как есть риск сердечной и легочной недостаточ-
ности. Операцию можно сделать щадяще, без вскры-
тия грудной клетки. Но оплатить ее мы не в силах, 
просим вашей помощи. Живем на временные зара-
ботки мужа. Ирина Румянцева, Белгородская область
Заместитель главного врача по кардиохирурги-
ческой помощи Областной клинической боль-
ницы Святителя Иоасафа Игорь Коваленко (Бел-
город): «Чтобы избежать осложнений, Кате требует-
ся закрытие артериального протока. Мы проведем 
операцию эндоваскулярно. Эта операция щадящая, 
после нее девочка быстро восстановится и сможет 
заниматься спортом».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Сережи Годунова из деревушки 
Ожогин Волочек, что в Новгород-
ской области, тяжелое и опасное 
заболевание — острый лимфо-
бластный лейкоз.  Врачи  делают 
все возможное, чтобы  спасти 
 Сережу. Сейчас он проходит курс 
химио терапии, рассчитанный 
на два  года. Иммунитет  ребенка 
крайне ослаблен, поэтому ему 
 необходимы  эффективные и очень 
дорогие  противоинфекционные 
препараты,  которые не покрывают-
ся государственной квотой. Таких 
денег в  многодетной семье нет.

Наталья, мама Сережи, вспоминает, 
как в прежнее, добольничное время она 
просыпалась от громких звуков музыки. 
Одна мелодия, другая, третья. Это Сере-
жа, который всегда вставал раньше всех, 
первым делом включал радио и, зажму-
рившись от восторга, пританцовывал 
в такт песням.

Мальчик родился на 33-й неделе, не-
доношенным. Его сразу же перевезли 
в Петербург, в Северо-Западный феде-
ральный медицинский исследователь-
ский центр имени В.А.Алмазова. Там 
у малыша обнаружили сужение устьев 
аорты. Назначили лекарства, они помо-
гли справиться с этим недугом.

До полутора лет Сережа рос и разви-
вался, как все здоровые дети его возра-
ста. Родители решили, что все плохое по-
зади. Но в конце февраля этого года Се-
режа заболел: поднялась температура, 
сбить которую долго не удавалось. Рай-
онный педиатр поставил диагноз ОРВИ, 
назначил стандартный курс лечения. 
Но после болезни Сережа никак не мог 
прийти в себя, стал бледным, вялым.

— Сын чах на глазах,— говорит Ната-
лья.— 30 марта нас направили в област-
ную инфекционную больницу в Новго-
роде с подозрением на пневмонию. Ана-
лиз крови показал значительное сниже-
ние уровня тромбоцитов, лимфоцитов, 
гемоглобина. Тогда-то у Сережи и запо-
дозрили рак крови.

После пункции костного мозга врач 
подтвердил диагноз: острый лимфо-
бластный лейкоз.

Так Сережа оказался в НИИ детской 
онкологии, гематологии и транспланто-
логии имени Р. М. Горбачевой (Санкт-Пе-
тербург). Дополнительное обследование 
выявило еще и генетическую поломку, 

которая препятствует наступлению ре-
миссии. В апреле мальчику назначили 
длительный курс химиотерапии.

Сейчас Сережа уже немного привык 
к бесконечным уколам и болезненным 
процедурам, которых раньше боялся 
буквально до дрожи. В больничной пала-
те, пока другие дети играли, он подолгу 
сидел молча, прислушиваясь, не идут ли 
врачи или медсестры. И когда в дверях 
появлялся человек в белом халате, маль-
чик с ревом бросался на кровать, с голо-
вой укрывался одеялом и кричал: «Ма-
ма, скажи им, я сплю!»

Когда дело не касается медицинских 
манипуляций, Сережа — тихий и спо-
койный ребенок. Правда, к незнако-
мым людям поначалу относится насто-
роженно — приглядывается, видимо, 
оценивает, зачем человек пришел. Как 
и все мальчишки его возраста, любит 
машинки и конструктор лего. И как ни 
странно, в отличие от большинства ре-
бятишек, очень любит умываться и чи-
стить зубы. Обожает свою собаку. А боль-
ше всего на свете ему нравится, когда па-
па катает его на машине.

У Сережи две старшие сестры —10-лет-
няя Саша и 14-летняя Ксения. Мальчик 
проводит много времени с Сашей — иг-
рает, рисует. Друзей-сверстников у Сере-
жи нет совсем — разве что иногда пого-
ворит с соседями по больничной палате. 
Так что Саша для него лучший друг. А Ксе-
нии с малышней возиться некогда —  

она  занимается спортом, после школы 
сразу бежит на тренировку.

Больше всего Сережа не любит, когда 
близкие ссорятся.

— Вообще-то у нас дружная семья, но 
не бывает же, чтобы все было идеально 
и спокойно,— говорит Наталья.— Иног-
да даже не прикрикнешь на кого-нибудь, 
а просто повысишь голос — и Сережа тут 
же начинает плакать. Он очень чувстви-
тельный. И это нас дисциплинирует — 
стараемся быть более сдержанными, 
 бережнее относиться друг к другу.

Врачи делают все, чтобы Сережа по-
правился. Но одной химиотерапии не-
достаточно. Мальчику жизненно необ-
ходимо мощное сопроводительное лече-
ние — противоинфекционные препара-
ты и иммуноглобулины, потому что во 
время химиотерапии иммунитет чрез-
вычайно ослаблен и любая инфекция 
может стать смертельно опасной. Такие 
лекарства стоят очень дорого. Для мно-
годетной семьи это неподъемная сумма.

Помочь Сереже можем мы с вами. 
И тогда у него начнется совсем другая 
жизнь.

Артем Костюковский,  
Новгородская область

«Мама, скажи им, я сплю!»
Двухлетнего мальчика спасут дорогие лекарства

Татьяна 
Виноградова,
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА

Из свежей почты

Право на слоган
Совкомбанк и фонд «Хорошие люди»  
исключили слоган Русфонда из своей рекламы

Русфонд уличил Совкомбанк и воло-
годский благотворительный фонд 
«Хорошие люди» в незаконном ис-
пользовании слогана «Помогаем 
 помогать» в их рекламных материа-
лах. Совкомбанк неоднократно 
 использовал наш слоган в реклам-
ных роликах на федеральных теле-
каналах, а «Хорошие люди» приме-
няли его в своем логотипе. Русфонд 
еще в апреле отправил официаль-
ные запросы в банк и «Хорошим лю-
дям», а rusfond.ru рассказал об этом 
5 мая. Банк и фонд признали право-
мерной претензию Русфонда о нару-
шении его интеллектуальных прав.

Фраза «Помогаем помогать» как де-
виз Российского фонда помощи впер-
вые прозвучала в 1997 году в интервью 
его руководителя Льва Амбиндера жур-
налу «Домовой». На сайте rusfond.ru сло-
ган «Помогаем помогать» появился в 2003 
году. Федеральная служба по интеллекту-
альной собственности в 2016 году зареги-
стрировала право исключительного ис-
пользования этого слогана Русфондом.

По закону каждая организация долж-
на перед запуском любого слогана про-
верить его в Роспатенте на тождество 

и сходство. Как выясняется, компании, 
банки и НКО не всегда исправно следу-
ют этой букве закона. Мы направили 
Совкомбанку и «Хорошим людям» офи-
циальные претензии, потребовав устра-
нить нарушения, не доводя дело до суда.

Оказалось, присвоить чужое про-
сто, а вот принести извинения будет 
посложнее. От имени «Хороших лю-
дей» нам ответила некая Елена Сми-
ренникова. Не назвав свою должность, 
она сообщила, что «Хорошие люди» 
убрали наш слоган из своего логотипа: 
«Если что-то пропустили, скажите, мы 
уберем». «Хорошие люди» не посчитали 
нужным извиниться.

Председатель правления Совкомбан-
ка Дмитрий Гусев, сообщив в Русфонд, 
что его учреждение занимает «твердую 
позицию по неукоснительному соблю-
дению авторских и патентных прав 
и ни в коем случае не собирается их на-
рушать», посчитал нужным извиниться 
лишь за два дня просрочки при замене 
рекламных телероликов. По закону он, 
получив претензию Русфонда, был обя-
зан избавиться от чужого слогана в тече-
ние 30 дней. Как-то не приходит на ум 
Дмитрию Владимировичу, что «твердая 

позиция по неукоснительному соблюде-
нию» вверенного ему банка с солидным 
активом частных клиентов обнаружи-
лась лишь тогда, когда банк поймали на 
краже товарного знака.

Дискуссию об использовании в неком-
мерческом секторе чужих слоганов и то-
варных знаков мы начали публикаци-
ей «Добросовестность офлайн и онлайн» 
(см. 

”
Ъ“ от 10 марта 2017 года). Эта статья 

получила широкий резонанс среди НКО. 
Оказалось, другие фонды тоже регулярно 
сталкиваются с незаконным использова-
нием своих названий и слоганов.

На всякий случай: компании, банки 
и НКО, позволяющие себе пользовать-
ся чужим брендом, рискуют по реше-
нию суда расстаться с 5 млн руб. в качест-
ве компенсации правообладателю за по-
сягательство на его собственность. В слу-
чае если в нарушении прав собственно-
сти уличен благотворительный фонд, 
последствия наиболее занятны: все су-
дебные издержки несут его жертвова-
тели. Именно они заплатят за хамскую 
 небрежность менеджеров «своей» НКО.

Светлана Машистова,  
специальный корреспондент 
Русфонда
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Заведующая отделением НИИ детской онкологии, гематологии и трансплантологии 
имени Р.М.Горбачевой Олеся Паина (Санкт-Петербург): «У Сережи первичный острый 
лимфобластный лейкоз диагностирован в апреле. Выявлена и генетическая поломка, которая 
осложняет излечение Сережи. Ему предстоит длительный курс химиотерапии. Прием химиопре
паратов подавляет кроветворную функцию костного мозга, возникает дефицит всех видов клеток 
крови. Иммунитет ослабляется. В таком состоянии крайне опасными становятся любые инфекции — 
они могут свести на нет все лечение, значительно ухудшить состояние ребенка. Для профилактики 
и лечения осложнений Сереже необходимы эффективные противоинфекционные лекарственные 
препараты, которые не покрываются госквотой».

Стоимость лекарств 1 300 427 руб. Компания «Ингосстрах» внесет 500 тыс. руб. Телезрители 
ГТРК «Славия» соберут 54 тыс. руб. Не хватает 746 427 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Сережу Годунова, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Сережи — Натальи Владимировны Годуновой. Все необходимые рек
визиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав 
пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том 
числе и изза рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Оплачены операции 
Кире Калягановой
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Врачи делают все, 
чтобы Сережа поправился. 
Но одной химиотерапии 
недостаточно — нужны 
мощные препараты   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 12.05.17–18.05.17

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 65 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 60
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 5
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0



Внешэкономбанк (ВЭБ) определился 
с финальными кандидатами на при-
обретение украинской «дочки». Вчера 
набсовету были представлены предло-
жения двух претендентов. К уже извест-
ной группе инвесторов (девелопера Пав-
ла Фукса и депутата Максима Микитася) 
добавился новый кандидат — украин-
ский бизнесмен, владелец группы DCH 
Александр Ярославский. Принципиаль-
ное значение при выборе покупателя 
будет иметь скорость прохождения со-
гласования сделки Нацбанком Украи-
ны (НБУ). По мнению экспертов, шансов 
больше у господина Ярославского, по-
скольку он более «прозрачный» канди-
дат для украинских властей.

Вчера состоялось заседание наблюдатель-
ного совета ВЭБа, где, в частности, обсужда-
лась продажа украинского Проминвестбанка 
(ПИБ), рассказали 

”
Ъ“ два источника в госкор-

порации. «Набсовет был проинформирован 
о кандидатах на покупку украинской 

”
доч-

ки“ ВЭБа»,— сообщил 
”
Ъ“ один из собеседни-

ков. «Помимо уже известного предложения от 
группы инвесторов, девелопера Павла Фукса 
и народного депутата Украины Максима Ми-
китася (см. 

”
Ъ“ от 15 мая), был назван и другой 

кандидат — владелец группы DCH украин-
ский олигарх Александр Ярославский»,— рас-
сказал другой источник 

”
Ъ“. По информации 

источников 
”
Ъ“, господин Ярославский сде-

лал предложение ВЭБу о покупке ПИБа в кон-
це прошлой недели. Венгерская OTP group, 
которая также делала ВЭБу предложение о по-
купке украинской «дочки» (см. 

”
Ъ“ от 4 авгу-

ста от 2016 года), вчера в числе претендентов 
представлена не была. По словам источников 

”
Ъ“, знакомых с ходом переговоров, ее пред-

ложение было фактически безденежным, что 
не устроило ВЭБ. Глава ВЭБа Сергей Горьков, 
комментируя по итогам набсовета продажу 
ПИБа, не стал называть кандидатов. «Сейчас 
ответ за НБУ, будем ждать»,— сказал он.

• Группа DCH, как указано на ее сайте, разви-
вает проекты в сфере недвижимости, маши-
ностроения, транспорта и спорта. Ранее груп-
па владела и финансовыми активами, Алек-

сандр Ярославский основал Укрсиббанк (вхо-
дил в число крупнейших на Украине) и впослед-
ствии продал его французскому BNP Paribas. 
Сам господин Ярославский по итогам 2016 го-
да занимал 8-е место в рейтинге самых состо-
ятельных бизнесменов страны по версии укра-
инского издания Forbes.
Господин Ярославский подтвердил 

”
Ъ“, 

что направил ВЭБу предложение о приобре-
тении ПИБа, не раскрыв детали. «Я давно ин-

тересуюсь приобретением банковских акти-
вов,— сообщил 

”
Ъ“ господин Ярославский.— 

В частности, я вел переговоры со Сбербан-
ком о покупке его украинской 

”
дочки“, под-

писал соглашение о намерениях, провел due 
diligence. Однако продавец в итоге отказал-
ся от сделки». После этого, по словам госпо-
дина Ярославского, он начал рассматривать 
другие банковские активы на Украине для 
инвестиций и остановился на ПИБе (на дан-

ный момент занимает 5-е место на рынке Ук-
раины). Он уточнил, что еще не подавал заяв-
ку на покупку ПИБа в НБУ, поскольку пока нет 
согласия продавца на сделку. Господин Яро-
славский выразил при этом надежду, что про-
блем с согласованием в Нацбанке не возник-
нет, поскольку он хорошо известен в банков-
ских кругах с успешной стороны. В НБУ не от-
ветили на запрос 

”
Ъ“.

Собеседники 
”
Ъ“ на украинском финан-

совом рынке считают, что у господина Яро-
славского больше шансов получить одобре-
ние НБУ на приобретение ПИБа, чем у кон-
курирующей группы претендентов, посколь-
ку он более «прозрачный» кандидат для укра-
инских властей. Собеседники 

”
Ъ“ подчерки-

вают, что Павел Фукс на Украине четко пред-
ставляется как российский девелопер и инве-
стор. «Предложение DCH имеет лучшие шан-
сы получить разрешение соответствующих 
органов на Украине,— считает управляющий 
партнер FinPoint, советник DCH Сергей Буд-
кин.— Участие российского капитала в бан-
ковской системе Украины является очень 
чувствительным политически вопросом, а 
альтернативное DCH предложение включает 
значительную долю российского капитала». 
По моим сведениям, трансакция по продаже 
дочернего банка Сбербанка до сих пор, спустя 
два месяца с момента объявления, не получи-
ла ни одного из необходимых разрешений в 
связи с тем, что капитал покупателей как раз 
имеет российское происхождение, подчерк-
нул господин Будкин. Сбербанк объявил, что 
достиг договоренности о продаже одноимен-
ной украинской дочерней структуры в конце 
марта (см. 

”
Ъ“ от 29 марта). В апреле на согла-

сование в НБУ поступили документы, соглас-
но которым основным инвестором (претенду-
ет на покупку 77,5% акций) выступает гражда-
нин Великобритании и России Саид Гуцери-
ев, сын совладельца группы «Сафмар» (ранее 
группа БИН) Михаила Гуцериева. На покупку 
22,5% претендует латвийский Norvik Banka, 
бенефициаром является Григорий Гусельни-
ков (см. 

”
Ъ“ от 13 апреля).

Юлия Полякова,  
Ксения Дементьева

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19553,86 (–261,02)
РТС 1076,8 (−27,5)
FTSE 100 7436,42 (−67,05)

DAX 30 12590,06 (−41,55)
DJIA* 20625,69 (+18,76)
NASDAQ Composite* 6036,987 (+25,751)

*На 20:08.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.05.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.05.17
Австралийский доллар 42,7449
Английский фунт 74,6111
Белорусский рубль** 30,7564
Датская крона* 86,0227

Доллар США 57,4683
Евро 63,9967
Индийская рупия*** 89,2053
Казахский тенге*** 18,3227

Канадский доллар 42,1198
Китайский юань* 83,4059
Норвежская крона* 67,8084
СДР 79,1540

Сингапурский доллар 41,3055
Новая турецкая лира 15,8858
Украинская гривна* 21,7765
Шведская крона* 65,5141

Швейцарский франк 58,6591
Японская иена*** 51,8129
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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Ряд дискуссий в ходе Петербургско-
го международного юридического 
форума был традиционно посвящен 
вопросам международного арбитра-
жа. Его роль в цивилизованном раз-
решении споров подчеркивал и пре-
мьер Дмитрий Медведев на пленар-
ном заседании.

В развитие темы адвокатское бю-
ро «Егоров, Пугинский, Афанасьев и 
партнеры» совместно с ICC и РАА 40 
устроили деловую дискуссию о «быс-
тром арбитраже», проводимом за не-
сколько месяцев. Участвовавшие в ме-
роприятии юристы и арбитры расска-
зали о рисках и преимуществах этой 
упрощенной процедуры, применя-
емой, как правило, по несложным 
и некрупным спорам (например, в 
Стокгольмском арбитраже при цене 
иска до €100 тыс.). Здесь же, в Петер-
бурге, Минюст провел выездное засе-
дание Совета по совершенствованию 
третейского разбирательства, обсудив 
дальнейшие планы в рамках рефор-
мы, направленной на ликвидацию 
мошеннических третейских судов.

Однако судьба решений квазиме-
ждународных арбитражей, создавае-
мых теми же лицами, которые парал-
лельно возглавляют российские тре-
тейские суды, решалась не в Север-
ной столице.

На днях арбитражный суд Москвы 
отказался признать и исполнить ре-
шение Российско-Сингапурского ар-

битража. Рассматривалось дело уже 
повторно — в первый раз суд решил, 
что спор между российскими ком-
паниями без иностранного элемен-
та не мог быть рассмотрен иностран-
ным арбитражем, но кассация сочла 
эту причину неубедительной.

Теперь столичный суд нашел дру-
гие доводы для отказа. Он обнаружил 
связь истца с арбитром: ООО «Коммон 
Лигал Проперти» на постоянной ос-
нове оказывает услуги по получению 
исполнительных листов на решения 
Арбитражного третейского суда Мо-
сквы, председателем которого явля-
ется Алексей Кравцов, он же возглав-
ляет и Российско-Сингапурский ар-
битраж, он же выступал и единствен-
ным арбитром по делу. Все это, по мне-
нию суда, свидетельствует о злоупо-
треблении правом, которое недопу-
стимо по ст. 10 Гражданского кодекса.

Если с этим основанием поспо-
рить сложно, то второй довод вызы-
вает вопросы. Суд пришел к выводу, 
что решение Российско-Сингапур-
ского арбитража не является реше-
нием иностранного арбитража, так 
как оно вынесено в Москве и здесь 
же хочет быть исполнено. Фактиче-
ски, пишет суд, оно является россий-
ским третейским решением, для ис-
полнения которого установлены дру-
гие правила, а не тот порядок, о кото-
ром просит заявитель.

В таком случае как быть с тем, что 
Стокгольмский и Парижский арби-
тражи иногда проводят заседания и 
выносят решения на территории РФ? 
По такой логике их тоже нужно счи-
тать внутрироссийскими и испол-
нять по правилам для национальных 
третейских судов. То есть им придет-
ся проходить всю долгую и сложную 
процедуру получения разрешения 
на работу от правительства РФ.

правила  
игры

По логике суда, если 
Стокгольмский и Па-
рижский арбитражи 
проводят заседания 
и выносят решения 
на территории РФ, 
их тоже нужно считать 
внутрироссийскими

разбирает руководитель  
арбитражной группы

Анна Занина

ФНС многого ждет от «Жизни»
Служба подала на банкротство активов холдинга News Media
Федеральная налоговая служба пода-
ла заявления о банкротстве структур, 
управляющих газетой «Жизнь» и теле-
каналом Life Арама Габрелянова. По-
мимо задолженности по налогам Life 
не заплатил и Российской телевизион-
ной и радиовещательной сети за веща-
ние в Крыму.

Арбитражный суд Москвы в среду заре-
гистрировал заявления Федеральной нало-
говой службы (ФНС) о банкротстве ООО «Ай-
ньюс» и ООО «Медиа контент», следует из кар-
тотеки суда. «Айньюс» издает газету «Жизнь», 
на «Медиа контент» оформлена лицензия те-
леканала Life; оба актива входят в медиахол-
динг News Media Арама Габрелянова.

Гендиректор News Media Арам Габрелянов 
вчера не ответил на звонок 

”
Ъ“. В разговоре с 

RNS он назвал иски техническими, пояснив, 
что холдинг перечислял налоговые плате-

жи через банк «Унифин», который лишился 
лицензии в феврале 2016 года. По словам го-
сподина Габрелянова, в банке зависло более 
600 млн руб., из которых 390 млн руб. долж-
ны были пойти на уплату налогов.

Помимо налогов у «Медиа контента» оста-
ется задолженность перед Российской те-
левизионной и радиовещательной сетью 
(РТРС). Как указано на сайте Федеральной 
службы судебных приставов, в конце апре-
ля в отношении «Медиа контента» было от-
крыто исполнительное производство. Долг 
вещателя перед РТРС по этому делу, согласно 
сайту службы, составляет 16,2 млн руб. Задол-
женность образовалась в результате вещания 
Life в составе третьего мультиплекса цифро-
вых телеканалов на территории Крымского 
федерального округа, уточняется в матери-
алах Арбитражного суда. По другому судеб-
ному иску ООО «Медиа контент» должно бы-

ло выплатить РТРС еще около 3,5 млн руб. за-
долженности за вещание в мультиплексе на 
территории Москвы и Московской области. 
В РТРС вчера отказались комментировать от-
ношения с каналами.

Судебные споры «Медиа контента» с РТРС 
продолжаются с мая 2016 года. В июле влас-
ти Крыма объявили, что Life прекращает ве-
щание в местном мультиплексе. Арам Габре-
лянов тогда объяснил это решение сайту «Ле-
низдат.ру» дороговизной эфирного вещания: 
каналу выставили счета, оплачивать которые 
холдинг отказался. В октябре господин Габре-
лянов заявлял у себя в Facebook, что телека-
нал полностью перейдет в интернет. Сейчас 
канал распространяется в сетях кабельных 
и спутниковых операторов, включая «Трико-
лор ТВ», МТС и «Вымпелком».

При этом в январе в структуре «Медиа 
контента» появился новый совладелец, сле-

дует из данных Kartoteka.ru. Компания, как 
и прежде, на 0,45% принадлежит нефтетрей-
деру «Сургутэкс» партнеров Геннадия Тим-
ченко и на 99,55% — ООО «Медиапрофак-
тив». В состав учредителей последнего в ян-
варе 2017 года вошло АО «Плот инвест» с до-
лей 19,87%. Его единственной владелицей 
указана Ирина Веселова, также входящая в 
число аффилированных лиц акционерно-
го банка «Россия». В частности, она выступа-
ет гендиректором Венчурной инвестицион-
ной компании, среди учредителей которой 
компания «АБР Менеджмент», управляющая 
банком «Россия» и «Национальной медиаг-
руппой», а также совладельцы «АБР Менед-
жмента» Михаил Дедов, Михаил Клишин и 
Дмитрий Лебедев и гендиректор Дмитрий 
Мансуров. В «АБР Менеджменте» вчера не от-
ветили на запрос 

”
Ъ“.

Елизавета Макарова

Варшава не пошла на газовый компромисс
Поляки требуют изгнать «Газпром» из ЕС
Варшава продолжает занимать не-
примиримую позицию в рамках уре-
гулирования антимонопольного рас-
следования против «Газпрома» в ЕС. 
Польская госкомпания PGNiG пред-
ложила Еврокомиссии не только ош-
трафовать «Газпром», но и отобрать 
у компании газопроводы и подземные 
хранилища газа в Европе, а также за-
ставить пойти на уступки по условиям 
контрактов. Аналитики сомневаются, 
что радикальные идеи PGNiG найдут 
поддержку в Брюсселе: «Газпром» вы-
разил готовность взять на себя обя-
зательства по изменению поведения 
на рынке, и ЕК готова согласиться 
на компромисс.

Польская госкомпания PGNiG опублико-
вала свои предложения Еврокомиссии по 
разрешению антимонопольного дела про-
тив «Газпрома». Радикальные идеи, высказан-
ные на вчерашней пресс-конференции гла-
вой PGNiG Петром Возняком, идут далеко за 
пределы «рыночного теста», проводимого ЕК 

(см. 
”
Ъ“ от 4 мая). Для начала господин Возняк 

предложил все же оштрафовать «Газпром» за 
якобы допущенные им нарушения, хотя сей-
час Брюссель как раз пытается решить вопрос 
без штрафа на основе добровольных обяза-
тельств «Газпрома» по поведению на рынке 
(см. 

”
Ъ“ от 14 марта). Более того, Петр Возняк 

дал понять, что потенциальное решение ЕК 
оштрафовать «Газпром», пусть штраф и будет 
перечислен в бюджет ЕС, даст основания «по-
страдавшим компаниям» подать иски к «Газ-
прому» о возмещении ущерба в своих стра-
нах. Таким образом, как и предполагал 

”
Ъ“, 

Польша в принципе выступает против согла-
шения с российской компанией. «Газпром» 
не стал комментировать польские предложе-
ния, в ЕК заявили, что рассмотрят их вместе с 
отзывами других участников рынка.

По мнению PGNiG, следует добиться от 
«Газпрома» и других уступок, причем не в ка-
честве добровольных обязательств, а в виде 
директивных указаний ЕК. Так, по мнению 
поляков, «Газпром» должен дать своим кли-
ентам однократное право на пересмотр (по 

сути, односторонний) ценовой формулы в 
контракте, чтобы установить «рыночные це-
ны». Кроме того, «Газпром» должен снизить 
объем take-or-pay до 75% от контрактных объ-
емов поставки газа для клиентов в Восточной 
и Центральной Европе (сейчас, как прави-
ло, это 85%). По мнению PGNiG, это выравня-
ет рыночные условия с западноевропейски-
ми компаниями, которым «Газпром» якобы 
предоставляет «гибкие условия» отбора газа. 
Впрочем, по данным 

”
Ъ“, подобную гибкость 

«Газпром» дает только при отсутствии пря-
мой привязки к ценам хабов, а именно этого 
в числе прочего добивается PGNiG.

Кроме того, польская компания считает, 
что нужно обязать «Газпром» продать свои 
доли в газопроводах Ямал—Европа (в поль-
ском участке у российской компании 48%, та-
кая же доля у самой PGNiG), Opal, а также в не-
мецком подземном хранилище газа «Катари-
на». Помимо этого «Газпром» должен дать со-
гласие на двусторонние перетоки газа на всех 
пунктах входа в системы стран ЕС и членов 
Энергетического сообщества (то есть и Украи-

ны). Это требование выходит за рамки компе-
тенции не только антимонопольного дирек-
тората, но и всей ЕК. Наконец, PGNiG призы-
вает обязать «Газпром» соответствовать тре-
бованиям Третьего энергопакета, в том чи-
сле по проекту трансбалтийского газопро-
вода Nord Stream 2, к которому, по мнению 
польской стороны, эти требования должны 
применяться. При этом юридическая служ-
ба ЕК уже подтвердила, что право ЕС к Nord 
Stream 2 автоматически применяться не мо-
жет (в силу его прохождения по морю).

«Не касаясь сути возражений Польши, 
можно сказать, что они не соответствуют па-
раметрам отзыва в рамках рыночного те-
ста,— считает Виталий Крюков из Small 
Letters.— Еврокомиссия спросила, устраи-
вают ли поляков конкретные предложения 

”
Газпрома“, на что те ответили идеей карди-

нального переустройства рынка». По мнению 
аналитика, едва ли такой подход найдет под-
держку в Брюсселе, который все же стремится 
закрыть дело против «Газпрома» без штрафа.

Юрий Барсуков

«Дочке» ВЭБа  
сделали новое предложение
На покупку Проминвестбанка претендует украинский олигарх Александр Ярославский
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет генеральный директор Фонда развития 
Дальнего Востока Алексей Чекунков:
— Роман Юрьевич, поздравляю с днем рождения! У тебя 
как у одного из столпов российского финансового рын-
ка и человека-легенды за плечами огромный багаж про-
фессиональных успехов и достижений. Уверен, что с ка-
ждым годом их число будет приумножаться — это зако-

номерно и неизбежно для людей с визионерским мыш-
лением, яркими идеями и мощной волей к их реализа-
ции. Не сбавляй обороты! Неиссякаемой тебе энергии, 
креатива и новых побед, в том числе при реализации 
уникальных проектов на Дальнем Востоке нашей стра-
ны. Искренне твой.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 42 года  
президенту ассоциации НП РТС 
Роману Горюнову

Б А Н К И
Сбербанку добавили 
«народных ОФЗ»
Минфин перевел часть объема первых ОФЗ 
для физлиц из ВТБ 24 в Сбербанк. Как вчера 
сообщили в Минфине, речь идет о бумагах 
в объеме 2,5 млрд руб. Размещение ОФЗ 
для населения совокупным объемом 15 млрд 
руб. стартовало 26 апреля. Первоначально 
Минфин разделил первую эмиссию народ-
ных облигаций поровну между двумя банка-
ми. С тех пор Сбербанк разместил ОФЗ для 
населения на сумму более 6,95 млрд руб. 
и фактически выбрал отведенную ему квоту, 
ВТБ 24 на данный момент получил около 
3,5 тыс. заявок на сумму порядка 4 млрд руб. 
В результате часть квоты «ОФЗ для населе-
ния», не размещенной ВТБ 24, была перера-

спределена в пользу Сбербанка. «Ожидаем, 
что при сохранении текущих темпов разме-
щения банки полностью разместят остатки 
примерно одновременно»,— сообщили 
в пресс-службе Минфина. Reuters

Г О С К О Р П О Р А Ц И И
Счетная палата увидела 
стратегический просчет 
АИЖК
Ни одна из стратегий Агентства ипотечного 
жилищного кредитования (АИЖК) не была 
завершена в срок, заключили в Счетной  
палате (СП) по итогам проверки деятельнос-
ти агентства в 2014–2016 годах. По словам 
аудитора Счетной палаты Андрея Перчяна, 
государством была обеспечена ресурсная 
база АИЖК в размере 283,6 млрд руб.  

При этом государственная программа  
«Жилье для российской семьи» реализова- 
на на 3,3% от первоначально запланирован-
ного объема, а в рамках приоритетного  
проекта «Ипотека и арендное жилье» АИЖК 
инвестировало средства лишь в элитное 
арендное жилье, отметил он. «Решений 
о включении в состав фонда проектов,  
реализация которых могла бы содейство-
вать рынку арендного жилья в крупнейших 
российских городах и способствовать уси-
лению внутренней трудовой миграции, 
по состоянию на 10 февраля 2017 года 
правлением АИЖК не принималось»,— под-
черкнул Андрей Перчян. Гендиректор АИЖК 
Александр Плутник, в свою очередь, заве-
рил, что агентство выполнит рекомендации 
Счетной палаты. «Интерфакс», «Прайм»

КОНТЕКСТ

Политический скандал в США 
больно бьет по мировому  
финансовому рынку. Ведущие 
мировые индексы завершили 
вчерашние торги снижением 
на 0,3–1,3%. В числе аутсайдеров 
оказались российские индексы, 
потерявшие за день 1,3–2,5% 
и вернувшиеся к значениям 
трехнедельной давности.  
На фоне возросшей волатиль- 
ности цен на нефть страдает 
и рубль, снизившийся к веду-
щим валютам на 0,7–1,2 руб.

Четверг российский фондовый 
рынок завершил резким снижением 
котировок. Открывшись падением 
на 0,7–1%, к 17:00 ведущие россий-
ские индексы показали снижение 
на 1,7–3,3%. По итогам торгов Мос-
ковской биржи, потери составили 
1,3–2,5%. Это стало сильнейшим сни-
жением рынка с 10 апреля. В резуль-
тате индекс РТС после двухнедельно-
го перерыва закрылся ниже уровня 
1100 пунктов — на отметке 1076,8 
пункта. Индекс ММВБ опустился до 
отметки 1967,66 пункта — мини-
мального значения с 24 апреля. 
Впрочем, снижение индексов на рос-
сийском рынке хотя и выбивается из 
общей картины, но не слишком 
сильно. Ведущие азиатские индексы 
по итогам вчерашних торгов потеря-
ли до 1,3%, европейские индексы 
снизились на 0,3–1%. Американские 
индексы после обвала на 1,8% нака-
нуне в четверг находятся на уровне 
закрытия предыдущего дня.

Участники рынка отмечают высо-
кую нервозность на мировых пло-
щадках в связи с разрастающимся 
политическим скандалом в США, 
спровоцированным решением пре-
зидента страны Дональда Трампа 
уволить директора ФБР, и подогре-

тым обвинениями в разглашении 
главе МИД РФ Сергею Лаврову кон-
фиденциальной информации. Участ-
ники рынка все больше опасаются, 
что президент США не досидит в Бе-
лом доме до конца срока, вспоминая 
Уотергейтский скандал с Ричардом 
Никсоном. По словам главного ана-
литика ВТБ24 Станислава Клещева, 
опасения заставляют инвесторов ди-
сконтировать «смелые ожидания, 
которые двигали рынок последние 
полгода». Это и дерегулирование 
банковского сектора, и снижение 
корпоративных налогов, и расшире-
ние фискальных стимулов, и прида-
ние нового стимула американской 
экономике. За этот период S&P 500 
вырос на 13%, обновив историче-
ский максимум. «Похоже, американ-
ский истеблишмент устроил прокру-
стово ложе тому, кто решил встрях-
нуть болото устоев в Вашингтоне. 
Это все напоминает полномасштаб-
ный политический кризис, что не 
может не нервировать рынки»,— от-
мечает портфельный управляющий 
группы «Тринфико» Фарит Закиров.

Дополнительное давление на ру-
блевые активы оказывает ситуация 
на рынке нефти. По данным агентст-
ва Reuters, в четверг стоимость бли-

жайшего контракта на поставку неф-
ти Brent опускалась на 2%, до отмет-
ки $51,11 за баррель. Только под ве-
чер котировки смогли вернуться в 
положительную зону. «Вербальные 
интервенции представителей ОПЕК 
оказывают только поддерживаю-
щий эффект и без какого-либо пра-
ктического шага на заседании 25 мая 
нефтяные котировки вновь снизят-
ся»,— отмечает Фарит Закиров.

Снижение интереса инвесторов к 
риску нашло свое отражение и на 
российском валютном рынке. В ходе 
торгов на Московской бирже курс 
доллара поднимался до отметки 
58,17 руб./$, что на 1,3 руб. выше за-
крытия основных торгов среды. По 
итогам вчерашних торгов курс оста-
новился на отметке 57,56 руб./$, при-
бавив за день 70 коп. Курс евро вы-
рос на 1,2 руб. до 64,07 руб./€. «Общее 
снижение спроса на риск на миро-
вых площадках оказывает негатив-
ное влияние на курс рубля. Налого-
вый период пока не оказывает пол-
ноценной поддержки, она должна 
быть заметна лишь на следующей 
неделе»,— отмечает начальник ана-
литического управления банка «Зе-
нит» Владимир Евстифеев.

Виталий Гайдаев

Американские дрожки
Рынки покатились вниз на политических скандалах в США
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Вопрос докапитализации бан-
ка «Восточный», беспокоив-
ший его аудитора «Прайсвотер-
хаусКуперс», наконец решен — 
банк объявил о конвертации 
субординированных облига-
ций в капитал первого уровня. 
Однако такая форма докапита-
лизации отнюдь недешева 
и может указывать на то, что 
собственные возможности у 
акционеров банка ограниче-
ны. Но хватит ли «Восточному» 
этой поддержки на этот год — 
вопрос открытый, указывают 
эксперты.

Вчера банк «Восточный» объявил 
об увеличении капитала первого 
уровня на 7 млрд руб. Это первая до-
капитализация после присоедине-
ния Юниаструм-банка (в конце ян-
варя 2017 года). Вопрос докапитали-
зации банка после объединения 
был одним из приоритетных, что-
бы соблюсти требование ЦБ по до-
статочности капитала. В частности, 
на эту потребность указывал и ауди-
тор банка в заключении к его МСФО 
за 2016 год, отмечая, что, «если ру-
ководство не сможет значительно 
увеличить капитал первого уровня 
в 2017 году, это может вызвать зна-
чительные сомнения в способно-
сти группы продолжать свою дея-
тельность» (см. 

”
Ъ“ от 10 апреля 

2017 года).

• На 1 апреля 2017 года банк  
«Восточный» занимал 37-е место  
по размеру активов и 27-е место  
по размеру капитала. Крупнейшим 
акционером банка является  
фонд Baring Vostok — доля 44,6%. 
Еще 32% банка принадлежат акци-
онерам Юниаструм-банка через 
«Финвижн Холдингс Лимитед»,  
6,5% владеет «Тройте Инвест-
ментс Лимитед» и 16,5% принадле-
жат прочим акционерам, доля 
каждого — менее 5%.

Докапитализация «Восточного» 
была проведена путем конвертиро-
вания субординированных облига-
ций в капитал первого уровня. Для 
этого банк предложил держателям 
еврооблигаций с погашением в 
2019 году конвертировать заем в 
бессрочный. В рамках этой сделки 
держателям была установлена став-
ка купона в размере 10%. По инфор-
мации банка, в голосовании приня-
ли участие более 70 держателей ев-
рооблигаций (81% от всех держате-
лей еврооблигаций по сумме владе-
ния), из которых 99% одобрили но-
вые условия. «Мы своих инвесторов 
и партнеров всегда старались дер-
жать в курсе своей работы и прини-
маемых решений,— сообщил пред-
седатель правления банка Алексей 
Кордичев.— Положительное реше-
ние всех проголосовавших держа-
телей еврооблигаций стало логич-
ным продолжением более раннего 
сотрудничества банка с ними».

Благодаря данной операции 
банк сможет увеличить наиболее 
критичный норматив достаточно-
сти основного капитала (Н1.2) при-
мерно на 2 процентных пункта (до 

уровня 9% при минимуме 7,25% с 
учетом надбавки), подсчитали экс-
перты, добавляя, что с учетом теку-
щей ситуации следующие денеж-
ные вливания в банк могут понадо-
биться уже в этом году. «За первый 
квартал 2017 года банк показал убы-
ток в 2,2 млрд руб.,— указывает ди-
ректор аналитической группы по 
финансовым организациям Fitch 
Дмитрий Васильев.— Частично это 
может быть связано с присоедине-
нием Юниаструм-банка и единов-
ременными издержками в этой свя-
зи, однако прибыльность основно-
го розничного бизнеса банка также 
остается слабой». Потребности бан-
ка в последующей докапитализа-
ции будут зависеть от того, снизит-
ся ли убыточность в течение года, а 
это, в свою очередь, связано с каче-
ством активов присоединенного 
Юниаструм-банка, заключает он. 
«Если банку в ближайшее время не 
удастся взыскать значительную 
часть имеющейся на балансе прос-
роченной задолженности, то поя-
вятся серьезные проблемы с тем, 
чтобы выдерживать требования по 
капиталу»,— считает управляющий 
по банковским рейтингам «Эксперт 
РА» Станислав Волков.

При этом выбранный способ до-
капитализации может свидетельст-
вовать о том, что акционерам при-
ходится идти на крайние меры для 
поддержки банка. «Вероятно, акци-
онеры не имеют возможности само-
стоятельно докапитализировать 
банк, поэтому вынуждены фактиче-
ски привлекать новых акционеров, 
давая столь высокую ставку в валю-
те»,— полагает Станислав Волков. 
«Но акционерам это выгоднее, чем 
докапитализировать банк самосто-
ятельно, своими собственными жи-
выми деньгами»,— уточняет госпо-
дин Васильев.

Светлана Самусева

«Восточному»  
дали капитал
Это поможет банку соблюдать нормативы

Считаю,  
что решение, принятое 

держателями облигаций, 
 это хороший знак

— Алексей Кордичев,
предправления банка «Восточный»,  

18 мая 2017 года
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Правительство готово отказать
ся от приватизации «Аэрофло
та», которую в Белом доме обсу
ждают с 2013 года. Ранее предла
галось сократить госдолю в круп
нейшей авиакомпании страны 
до блокпакета, но эту идею тра
диционно не поддерживает ру
ководство «Аэрофлота», ссылаю
щееся то на недооценку перевоз
чика рынком, то на необходи
мость поддерживать российский 
авиапром, то на «социальные 
функции», например, обеспече
ние транспортной доступности 
удаленных регионов. Аналити
ки при этом считают авиаком
панию «качественным эми
тентом», привлекательным 
для  инвесторов.

Правительство обсуждает возмож-
ность не приватизировать «Аэроф-
лот», сообщил вчера ТАСС со ссылкой 
на замглавы Минфина Алексея Мои-
сеева. По его словам, рассматривается 
вариант «исключения его из списка 
приватизации». В Минэкономики со-
общили 

”
Ъ“, что в плане приватиза-

ции «Аэрофлота» нет, а продажа акций 
крупнейших компаний осуществля-
ется по отдельным решениям прави-
тельства.

Росимуществу принадлежит 
51,17% акций «Аэрофлота», 4,5% у до-
черней компании перевозчика «Аэ-
рофлот-Финанс», 3,3% — у «Ростеха», 
остальные доли у мелких инвесторов. 
В 2013 году правительство включило 
«Аэрофлот» в план приватизации на 
2014–2016 годы, доля государства 
должна была упасть до 25% плюс од-
ной акции. В 2014 году планирова-
лось провести SPO 8–9% акций на бир-
же на $200–300 млн, снизив госдолю 
до 50% плюс одной акции, но это не со-
стоялось. Второй этап — сокращение 
госдоли до 25% плюс одной акции хо-
тели провести в 2016–2020 годах. За-
тем «Аэрофлот» планировали прива-
тизировать в 2016 году, Financial 
Times со ссылкой на источники писа-
ла, что 25% может купить Аркадий Ро-
тенберг (представитель бизнесмена 
говорил, что это не рассматривается).

Глава «Аэрофлота» Виталий Савель-
ев скорее не поддерживал продажу. В 
середине 2016 года он говорил той же 
Financial Times, что приватизация не-
выгодна компании и правительству, 
поскольку России нужен флагман-
ский перевозчик, принадлежащий 
государству. Он подчеркивал вклад 
«Аэрофлота» в российский авиапром 
(компания — базовый эксплуатант 
SSJ 100), «а это также большие расхо-

ды», которые больше «никто не поне-
сет». Господин Савельев отмечал, что 
если бы государство продало 10% в 
«Аэрофлоте» в 2014 году, то могло бы 
заработать $300 млн, а теперь, «чтобы 
получить $300 млн, пришлось бы про-
дать 25%». Но сейчас «Аэрофлот» резко 
подорожал: в конце 2015 года он на 
Московской бирже стоил $850 млн, а 
в конце 2016 года — $2,77 млрд. С на-
чала года его капитализация выросла 
на 32%, до $3,6 млрд. В феврале Вита-
лий Савельев выступил в интервью 
ТАСС за приватизацию, но после вне-
дрения российской авиатехники: 
если в совете директоров число пред-
ставителей государства снизится, он 
может не поддержать покупку отече-
ственных самолетов. Вчера в «Аэроф-
лоте» отказались от комментариев. 
Источник 

”
Ъ“, близкий к совету ди-

ректоров, отметил, что приватизация 

«была бы бессмысленной» с учетом то-
го, что государство «решает за счет 
авиакомпании социальные вопро-
сы»: повышает транспортную доступ-
ность регионов с помощью убыточ-
ных «плоских» тарифов, закупает рос-
сийские самолеты. «Частный инвес-
тор не станет вкладываться в авиа-
компанию с таким обременением»,— 
подчеркнул он. В феврале глава Мин-
транса Максим Соколов говорил, что 
нецелесообразно приватизировать 
«Аэрофлот» в ближайшее время: 
«Дальнейшее снижение госдоли при-
ведет к утере контроля в стратегиче-
ских решениях развития националь-
ного перевозчика».

Константин Юминов из Raiffei-
senbank отмечает, что сделка была 
бы интересна инвесторам: «Аэроф-
лот» — качественный эмитент с вы-
соким уровнем раскрытия и корпо-
ративного управления. По его мне-
нию, оптимальным вариантом с уче-
том системообразующей роли «Аэ-
рофлота» в отрасли было бы сниже-
ние госдоли с сохранением контр-
оля над перевозчиком.

Елизавета Кузнецова

«Аэрофлот»  
оставят государству
Белый дом может отказаться  
от приватизации перевозчика

После того как СКР предъявил 
обвинение менеджерам и вла
дельцам ООО «Тверская генера
ция», снабжающего теплом го
род и сорвавшего, по мнению 
следствия, отопительный сезон, 
энергокомпания ТГК2 подала 
иск о возврате этого актива. 
Компания продала ТЭЦ в Твери 
группе инвесторов в 2014 году, 
а теперь неожиданно обнару
жила, что так и не получила 
деньги за этот актив. По мне
нию юристов, выиграть суд  
ТГК2 будет сложно.

ТГК-2, подконтрольная экс-сена-
тору Леониду Лебедеву, подала в ар-
битражный суд Тверской области 
иск к группе инвесторов, выкупив-
ших у нее в 2014 году 100% ООО 
«Тверская генерация». Цель иска — 
вернуть актив ТГК-2.

ООО «Тверская генерация» заре-
гистрировано в 2010 году, владеет 
тремя ТЭЦ (269 МВт), снабжающими 
электроэнергией и теплом Тверь. В 
2013–2014 годах ТГК-2 внесла ТЭЦ и 
теплотрассы в «Тверскую генера-
цию», а в конце 2014 года ТГК-2 про-
дала 100% ООО «Тверская генера-
ция» за 791 млн руб. группе инвесто-
ров — ООО «Промтехлит» (вышло из 
ООО в январе 2015 года, владело 
33%), ООО «Сигналстрой-69» (до ян-
варя 2015 года владело 15%), ООО 
«Антэл» (владеет 22%), ООО «Нутри 
гарант» (до января 2015 года владело 
15%), АО «Русский энергетический 
консорциум» (15%). Все компании 
через цепочки других структур под-
контрольны физлицам. Эти компа-
нии и действующий основной вла-
делец «Тверской генерации» — ООО 

«Тверской энергетический ком-
плекс» (ООО ТЭК, владеет 63%, под-
контрольно Владимиру Бурынде) — 
ответчики по иску.

В ТГК-2 теперь считают, что новые 
владельцы незаконно получили 
контроль над ООО, а средств от про-
дажи «Тверской генерации» компа-
ния так и не получила, что является 
основанием для возврата актива. 
ТГК-2 уже более двух лет не получает 
никаких платежей за проданную до-
лю. Инициированные компанией 
многочисленные судебные процес-
сы по взысканию задолженности, 
обращение в банки и к судебным 
приставам не дают результатов, со-
общила ТГК-2. В компании добавля-
ют, что банковская гарантия, предо-
ставленная покупателями под обес-
печение обязательств по оплате, ока-
залась фальшивой, а после приобре-
тения контроля в «Тверской генера-
ции» покупатели передали доли тре-
тьим лицам.

«Тверская генерация» — проблем-
ный актив, по итогам 2015 года чи-
стый убыток — 532 млн руб. при вы-
ручке в 4,4 млрд руб. При этом в мар-
те губернатор региона Игорь Руденя 
уверял, что владельцы ООО ТЭК до-
бровольно передали компанию об-
ласти (в МУП «Тверьгорэлектро», 
см. 

”
Ъ-Онлайн“ от 15 мая). А на прош-

лой неделе следственное управле-
ние СКР по Тверской области предъ-
явило обвинение экс-гендиректору 
ООО ТЭК Яну Горелову, управляюще-
му «Тверской генерацией» Сергею Го-
рохову и гендиректору «Промтехли-
та» Игорю Кулешову. Их действия, по 
версии следствия, привели к срыву 
отопительного сезона в Твери.

ТГК-2 также в сложной ситуации: 
компания должна реструктуриро-
вать долги перед ВТБ, структурами 
«Газпрома» и держателями облига-
ций на 19,75 млрд руб. Часть креди-
та ВТБ реструктурирована, банк по-
лучил 2,85 млрд руб. В «Газпром 
межрегионгазе» 

”
Ъ“ сообщили, что 

по договоренностям с ТГК-2 возврат 
долга будет идти поэтапно, «после-
дующий этап будет наступать толь-
ко после 100% реализации преды-
дущего». За 2016 год ТГК-2 получила 
чистый убыток в 2,3 млрд руб., в 
2015-м — 1,4 млрд руб. При этом в 
отчетности за третий квартал 2014 
года ТГК-2 оценивала потенциаль-
ные убытки от «Тверской генера-
ции» в 2,2 млрд руб. По оценке На-
тальи Пороховой из АКРА, ТЭЦ в 
Тверской области на 14% менее эф-
фективны, чем в среднем ТЭС в РФ, 
и в полтора раза — чем новые бло-
ки. В ТГК-2 от комментариев отказа-
лись, в «Тверской генерации» 

”
Ъ“ не 

ответили.
Сергей Коновалов из Saveliev, 

Batanov & Partners считает, что веро-
ятность возврата спорных долей не-
высока: ТГК-2 будет довольно слож-
но признать право собственности 
на ООО «Тверская генерация», даже 
если договор будет расторгнут. Для 
защиты интересов ТГК-2 можно ис-
пользовать иск о взыскании убыт-
ков с бывшего руководства в связи с 
заключением спорного договора, 
считает юрист, также «можно про-
бовать признать первую сделку не-
действительной как совершенную 
под влиянием обмана и впоследст-
вии попытаться вернуть актив».

Татьяна Дятел

ТГК-2 обнаружила недостачу
Энергокомпания решила,  
что ей недоплатили за ТЭЦ Твери

ОАО РЖД просит Китай улуч
шить условия финансирования 
высокоскоростной магистрали 
Москва—Казань: инвесторам 
предложено увеличить сумму 
долга сверх ранее согласован
ных 400 млрд руб. и снизить 
ставку кредитования с текущих 
4%. Ответа пока нет. По мнению 
экспертов, все это лишь прелю
дия, а предметных перегово
ров стоит ждать не ранее весны 
2018 года, когда в КНР полно
стью сменятся ключевые чи
новники. Но альтернативное 
предложение немецких инвес
торов вызывает у ОАО РЖД 
не меньше вопросов.

ОАО РЖД ведет переговоры с Ки-
таем об увеличении инвестиций в 
высокоскоростную магистраль (ВСМ) 
Москва—Казань, сообщил первый 
вице-президент монополии Алек-
сандр Мишарин в кулуарах заседа-
ния Совета железнодорожного тран-
спорта СНГ. «Мы обсуждали, переда-
ли наши условия — снижение про-
центной ставки по долгу и увеличе-
ние объема долга»,— цитирует его 
«Интерфакс». Конкретные условия 
должна назвать китайская сторона.

Проект ВСМ Москва—Казань про-
тяженностью 770 км будет реализо-
ван на принципах ГЧП в форме кон-
цессии. В проекте две фазы: Мо-
сква—Нижний Новгород и Нижний 
Новгород—Казань. Общая стоимость 

— 1,26 трлн руб. До сдвига сроков пас-
сажиропоток оценивался в 4,7 млн 
человек в 2020 году, 15,9 млн — в 
2030-м и 23,9 млн человек — в 2050 
году. Но в ноябре глава монополии 
Олег Белозеров объявил, что сроки 
сдвинутся на 2022–2023 годы.

Год назад Китай подтвердил готов-
ность выступить инвестором, внеся 
52 млрд руб. в акционерный капитал 
первой фазы проекта, $1 млрд — вто-
рой фазы, а также предоставив долго-
вое финансирование в объеме 
400 млрд руб. за счет кредита China 
Development Bank. Как уточнил вче-
ра господин Мишарин, текущие до-
говоренности предусматривают пре-
доставление 400 млрд руб. на 20 лет 
под 4% годовых.

Параллельно идут переговоры с 
другим потенциальным инвесто-
ром — консорциумом «Немецкая 
инициатива»,  объединяющим 
Siemens, Deutsche Bank, Deutsche 
Bahn и другие компании и готовым 
вложить в проект до €3,5 млрд. Но, 
по словам господина Мишарина, к 
немецкому предложению есть во-
просы: ОАО РЖД «не устраивает объ-
ем локализации в целом, он очень 
маленький и по строительству, и по 
подвижному составу».

Сам проект тем временем прохо-
дит различные стадии согласова-
ния: 15 марта на совещании у вице-
премьера Аркадия Дворковича ОАО 
РЖД поручено доработать докумен-

тацию по обоим участкам, в том чи-
сле готовый пакет по участку Мо-
сква—Нижний Новгород передать 
на повторный экспертный анализ 
по результатам технологического и 
ценового аудита и оценки Главгос-
экспертизы. Минтрансу, Минфину, 
Минэкономики и ОАО РЖД также 
было поручено представить согласо-
ванные предложения по совершен-
ствованию организации работы по 
привлечению иностранных инвес-
торов в проект.

По мнению главы азиатской про-
граммы Московского центра Карне-
ги Александра Габуева, предложения 
господина Мишарина — лишь нача-
ло долгого разговора, который закон-
чится не ранее середины весны 2018 
года. Он поясняет, что в марте 2018 го-
да предстоит глобальная смена руко-
водства ведомств КНР, поэтому пере-
говоры об условиях предоставления 
средств на ВСМ придется начинать, 
по сути, заново. Эксперт добавляет: 
китайская сторона стала гораздо ме-
нее свободна в своих обещаниях по 
предоставлению финансирования 
после глобальной антикоррупцион-
ной проверки всего финансового 
сектора в 2015 году, которая косну-
лась и China Development Bank и 
впервые продемонстрировала руко-
водству страны реальный баланс это-
го финансового института, оказав-
шийся далеким от оптимального.

Наталья Скорлыгина

Россия ждет от Китая большего
ВСМ Москва—Казань нужно увеличение  
и удешевление финансирования

ТМК Дмитрия Пумпянского 
рассчитывает воспользоваться 
всплеском спроса на нефтега
зовые трубы в США и Канаде, 
который уже вывел американ
ский дивизион группы из убыт
ков. На фоне роста нефтяных 
цен спрос в регионе, по прогно
зам, может вырасти в 2017 го
ду более чем вдвое, до 5,2 млн 
тонн, и ТМК планирует увели
чить производство и постав
лять в Северную Америку тру
бы с других своих активов. 
Это поможет компании сни
зить долговую нагрузку, допу
скают аналитики, но менять 
 базу расчета дивидендов ТМК 
пока не собирается.

Американский дивизион ТМК 
впервые с 2015 года показал в пер-
вом квартале прибыль по скорректи-
рованной EBITDA в $9 млн, а его про-
дажи на фоне восстановления спро-
са выросли на 158%, до 128 тыс. тонн. 
Продажи российского дивизиона 
снизились на 11%, до 675 тыс. тонн, 
скорректированная EBITDA — на 
14%, до $127 млн. Спрос на трубы в 
РФ упал в январе—марте на 18% из-за 
снижения потребления сварных 
труб, в частности, труб большого ди-
аметра (ТБД), объясняют в ТМК, а сег-
мент нефтегазовых труб (OCTG) вы-
рос на 14%. В США продажи OCTG вы-
росли более чем вдвое, а цены на бес-
шовные и сварные трубы увеличи-
лись на 6% и 15% соответственно.

Американский дивизион ТМК 
ушел в убытки по итогам 2015 года, 
выпуск снижался, заводы приоста-
навливались. Но в 2017 году именно 
он должен стать драйвером роста по-
казателей. Спрос на ТБД в РФ оста-
нется слабым, а темпы роста потре-
бления OCTG — умеренными, гово-
рится в сообщении ТМК. Как расска-
зал 

”
Ъ“ заместитель гендиректора по 

стратегии и развитию ТМК Влади-
мир Шматович, мощности компа-
нии по бесшовным трубам в США 
(450 тыс. тонн в год) загружены по-
чти на 100%, сегмент сварных труб 
(до 1 млн тонн в год) пока работает с 
меньшей загрузкой. В ТМК уже пере-
запускают заводы, приостановлен-
ные в 2015–2016 годах. «В США сотни 
нефтегазовых компаний с долгос-
рочными программами развития, 
мы маневрируем, чтобы увеличить 
долю контрактов под сварные тру-
бы»,— говорит топ-менеджер. По его 
словам, ТМК хочет более чем вдвое 

нарастить производство в США в 
2017 году (282 тыс. тонн в 2016 году), 
есть перспективы поставок в США до 
300 тыс. тонн бесшовных труб из РФ 
и Румынии. США ввели пошлины на 
импорт, но заградительными можно 
считать лишь пошлины для ряда 
производителей из Кореи, говорит 
он. Президент США Дональд Трамп 
инициировал запрет на госзакупки 
стальной продукции с использова-
нием импорта, но ТМК закупает 
местную сталь.

Источники 
”
Ъ“ осенью 2016 года 

говорили, что ТМК рассматривает 
продажу активов в США, но распро-
давать дивизион по частям сложно 
из-за кооперации активов, а найти 
покупателя на все активы «нереаль-
но». «Продажу заводов в США не рас-
сматриваем»,— заявил 

”
Ъ“ Влади-

мир Шматович, добавив, что компа-
ния оценивает возможности реали-
зации непрофильных активов в 
других регионах. За квартал соотно-

шение чистый долг/EBITDA оста-
лось на уровне 4,8 (чистый долг — 
$2,64 млрд). Ковенанты по кредитам 
не раскрываются, но с текущей дол-
говой нагрузкой компания «в ком-
фортной зоне» и планирует сокра-
щать ее в течение года, отметил го-
сподин Шматович.

В предыдущие годы многие труб-
ники снижали выпуск сварных 
труб: приостанавливать их произ-
водство легче, чем бесшовных (там 
непрерывный процесс), указывает 
Владимир Сергиевский из Barclays. 
В США на фоне роста добычи слан-

цевых нефти и газа бесшовные тру-
бы переходят в премиальный сег-
мент для особо сложных проектов и 
требовательных клиентов, рост 
спроса обеспечивают перезапуск и 
увеличение выпуска сварных труб, 
говорит он. Tenaris прогнозирует 
рост спроса на OCTG в Северной 
Америке в 2017 году почти в 2,5 ра-
за, до 5,2 млн тонн, замечает госпо-
дин Сергиевский.

Благодаря восстановлению аме-
риканского дивизиона и падению 
цен на сталь ТМК в этом году может 
увеличить EBITDA до $650 млн, что 
должно привести к снижению чи-
стой долговой нагрузки до 3,8 
EBITDA, уверен Андрей Лобазов из 
«Атона». За 2016 год компания впер-
вые выплатит дивиденды (2 млрд 
руб.), но, как говорил в марте Влади-
мир Шматович, пока не планирует 
пересмотреть базу для их расчетов, 
в приоритете снижение долга.

Анатолий Джумайло

США подставили плечо ТМК
Американский дивизион группы вышел из убытка
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Гендиректор «Аэрофлота» 
Виталий Савельев  
(на снимке) считает,  
что государству невы
годно терять контроль  
над авиакомпанией  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

34,5%
до 885 штук составил рост количества 
буровых установок в США с начала  
2017 года, по данным Baker Hughes
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Разработчик и дистрибутор про-
граммного обеспечения 1С Бо-
риса Нуралиева создал совмест-
ную компанию с многолетним 
гендиректором ABBYY Сергеем 
Андреевым. Новая структура 1С 
International будет продвигать 
на зарубежных рынках продук-
ты «1C:Предприятие». Сейчас по 
объемам бизнеса за границей 
1С несопоставима с глобальны-
ми конкурентами, отмечают 
эксперты.

Сергей Андреев, до января 2017 го-
да возглавлявший компанию ABBYY, 
стал партнером одной из крупнейших 
российских IT-компаний 1C. Они со-
здают СП для развития и продвижения 
группы продуктов «1C:Предприятие» 
(1С:Enterprise) на зарубежных рынках, 
рассказали 

”
Ъ“ в 1С и подтвердил сам 

Сергей Андреев, ставший гендиректо-
ром новой компании. «Есть немало 
проектов, которые реализует 1С на ме-
ждународной арене: это около 25 
стран. Есть проекты в США, интерес-
ные начинания во Вьетнаме, в Румы-
нии»,— рассказал он 

”
Ъ“. 80% 1С 

International будут принадлежать 1С, 
остальные 20% — господину Андрееву.

«1С:Предприятие» — ERP-реше-
ние (система управления ресурсами) 
для повышения эффективности 
предприятий и учреждений. По соб-
ственным оценкам, оно применяется 
для автоматизации управления и уче-
та более чем в 1,5 млн организаций, 
«включая крупнейшие корпорации и 
госструктуры». По словам представи-
теля 1С Алексея Харитонова, экспорт 
приносит около 20% выручки от 
«1С:Предприятия». Общая выручка 
1С не раскрывается. По оценке 
CNews Analytics, она в 2016 году вы-
росла на 4,8%, до 37,3 млрд руб. По 
данным Allied Market Research, ры-
нок ERP-систем в ближайшие годы бу-
дет расти на 7,2% ежегодно и достиг-
нет $41,69 млрд к 2020 году. Доля об-
лачных ERP к этому времени достиг-
нет 43%, или $17,9 млрд.

«Российский IT-рынок составляет, 
по разным оценкам, 1–3% от мирово-
го. Правда, долю 3% он занимал в луч-
шие времена, а сейчас он гораздо 
меньше, ближе к 1%»,— констатирует 

Сергей Андреев. Но перспективы 
«1С:Предприятия» он оценивает вы-
соко: «Потенциально доходы могут 
быть в десятки раз больше, чем здесь». 
«Здесь правильно действовать дивер-
сифицированно, то есть при продви-
жении продукта выбирать и крупные 
страны, и небольшие, в разных реги-
онах, потому что модели, которые от-
работаны в одном месте, можно рас-
пространить на похожие рынки»,— 
рассуждает он.

В ABBYY Сергей Андреев работал с 
1991 года — сначала на позиции ком-
мерческого, затем исполнительного 
директора, а с апреля 1999 года зани-

мал пост гендиректора группы ком-
паний. По собственным данным, 
больше 80% доходов ABBYY поступает 
из-за рубежа. Господину Андрееву в 
ABBYY удалось решить две серьезные 
задачи, отмечает директор по разра-
ботке и внедрению ПО «Инфосистем 
Джет» Владимир Молодых: построить 
бизнес в США и Европе и существен-
но увеличить долю b2b-продаж — до 
того компания была сосредоточена в 
основном на b2c-продажах. «1С, по су-
ти, должна будет решить те же задачи: 
объемы бизнеса компании за рубе-
жом, в особенности на рынках Запад-
ной Европы и США, несопоставимы с 
объемами бизнеса глобальных кон-
курентов в лице SAP, Oracle, Micro-
soft, Scala и ряда других вендоров 
ERP-систем»,— добавляет он.

«Сложность для 1С в том, что 
язык конфигурирования — рус-
ский, поэтому дорабатывать ту же 
ERP без знания русского нельзя. Пе-
реводить платформу на другой 
язык программирования, напри-
мер основанный на английском, 
достаточно дорого»,— отмечает ди-
ректор по бизнес-приложениям 
КРОК Максим Андреев. Впрочем, 
более интенсивное развитие 1С за 
пределами СНГ — в любом случае 
«отличная новость» для нескольких 
сотен тысяч специалистов и мно-
гих заказчиков, добавляет он: про-
дукт получит новые рынки сбыта, 
инвестиции в развитие и возмож-
ность участия в международных 
проектах.

Роман Рожков

Экс-глава ABBYY подключился к 1С
Сергей Андреев стал соучредителем международного бизнеса компании

Существенное изменение карти-
ны спроса на туристическом рынке 
началось зимой этого года: россия-
не стали отказываться от поездок 
по стране, все больше проявляя ин-
терес к зарубежным направлени-
ям. Сильнее всего эта тенденция 
стала заметна в период майских 
праздников, когда продажи путе-
вок по России сократились на 15–
30% (см. 

”
Ъ“ от 2 мая). В Momondo 

считают, что среди самостоятель-
ных путешественников такая дина-
мика сохранится и в летние меся-
цы: число поисковых запросов на 
авиабилеты по России на июнь—
август снизилось на 30% к тому же 
периоду 2016 года. То же самое, по 
мнению Сергея Ромашкина, будет 
характерно для постсоветских 
стран, которые за два года не смо-
гли получить устойчивых поклон-
ников из России. «Поездки в них не 
слишком бюджетные, а существую-
щие, например, в Грузии, пляжные 
направления недостаточно рекла-
мируются в качестве альтернативы 
тому же Краснодарскому краю»,— 
поясняет он.

Впрочем, падение интереса к 
ближнему зарубежью пока заметили 
не все системы поиска и бронирова-
ния авиабилетов. По данным 
Skyscanner, интерес к авиабилетам в 
Грузию за год вырос на 31,25%, в Азер-
байджан — на 43,89%, в Армению — 
на 5,81%. Спрос на поездки в Кирги-
зию, напротив, снизился на 17,74%. В 
структуре продаж Biletix доля Тбили-
си за год выросла с 0,71% до 1,7%, 
Киргизии — с 1,12% до 1,4%. Tutu.ru 
фиксирует увеличение доли Грузии 
в структуре продаж на лето с 3,2% до 
4,9%. При этом доля Киргизии снизи-
лась с 4,2% до 4,1%, у Армении она со-
хранилась на уровне 1,9%. 

Снижение популярности курор-
тов России и стран бывшего СССР в 
Momondo связывают с ростом инте-
реса российских туристов к поезд-
кам в Турцию и Европу. Согласно 
данным поисковика, число запро-
сов на авиабилеты в Анталью за год 
выросло на 59%, в Стамбул — на 55%, 
в Даламан — на 225%. В Skyscanner 
отмечают резкий рост спроса у рос-
сиян на летние поездки в Испанию 
— на 27,2%, Италию — на 31,93% и 
Грецию — на 75,42%. 

Александра Мерцалова

Рубль  
позвал в дорогу 

с1

Rambler&Co Александра Мамута 
приобрела мажоритарную доли 
в компании «Далтон Медиа», со-
здавшую платформу для управ-
ления видео под брендом Eagle 
Platform. В ходе сделки из проек-
та вышел венчурный фонд 
Prostor Capital, ранее оценивав-
ший этот бизнес в $12–15 млн. 
Через Eagle Platform работают 
видео на сайтах «Ведомостей», 
канала «Дождь» и проектах са-
мого Rambler&Co.

Rambler&Co приобрела мажори-
тарную долю в российской платфор-
ме для управления и монетизации 
видеоконтента Eagle Platform (ООО 
«Далтон Медиа»), рассказали 

”
Ъ“ в 

Rambler&Co. Информацию подтвер-
дил управляющий директор фонда 
Prostor Capital, в ходе сделки вышед-
шего из числа совладельцев Eagle 
Platform, Алексей Соловьев. Основа-
тель и гендиректор «Далтон Медиа» 
Анатолий Воронцов уточнил, что 
остается совладельцем компании.

«Далтон Медиа» создана в 2008 го-
ду. На основе собственной облачной 

платформы компания вывела на 
рынок два продукта: интернет-про-
ект «ЯTV» (b2c-сервис прямых транс-
ляций, российский аналог Lives-
tream.com) и видеоплатформу для 
корпоративных клиентов Eagle 
Platform. В 2013 году «ЯTV» был за-
крыт. По словам Анатолия Воронцо-
ва, компании не удалось монетизи-

ровать проект, и еще с 2011 года она 
переориентировалась на корпора-
тивный сегмент. Сейчас Eagle 
Platform используется порталом 
«Рамблер», «Живым Журналом», из-
даниями «Лента.ру», «Газета.ру», 
«Афиша», «Чемпионат» и др., уточня-
ют в Rambler&Co. По словам Анато-
лия Воронцова, среди клиентов сер-
виса также телеканал «Дождь», «Ве-
домости» и «Комсомольская прав-

да». В Rambler&Co отметили, что в 
планах расширение функционала 
Eagle Platform, выход на новые рын-
ки, более глубокая интеграция с 
другими направлениями и проекта-
ми Rambler&Co.

Еще в 2008 году «Далтон Медиа» 
получила посевное финансирова-
ние в размере $2,2 млн при оценке 

всей компании в $3,2 млн. В 2011 го-
ду Prostor Capital дополнительно 
вложил в компанию $1,3 млн при 
оценке $3,5 млн. О том, что фонд го-
тов продать свою долю в компании, 

”
Ъ“ сообщал в 2013 году. На тот мо-

мент вся компания была оценена в 
$12–15 млн. В презентации для ин-
весторов Prostor Capital прогнози-
ровал, что к 2016 году стоимость 
компании должна вырасти до 

$84 млн. По оценке собеседника 
”
Ъ“ 

на рынке, даже оценка в $12–15 млн 
может быть завышена. «Rambler&Co 
мог бы инвестировать меньшую 
сумму в разработку собственной 
платформы для управления видео-
контентом»,— считает он. Впрочем, 
компания сознательно могла инвес-
тировать именно в команду серви-
са, рассчитывая на ее компетенции, 
добавляет он.

Eagle Platform работает по модели 
software as a service (SaaS), когда пра-
вообладатель платит сервису за раз-
дачу и хранение контента, и в этом 
случае не предусмотрена модель 
revenue sharing (разделение дохо-
дов), отмечает основатель сети ди-
стрибуции видеоконтента Pladform 
Армен Гулинян. Pladform, напротив, 
не берет денег за хранение и раздачу 
контента, а позволяет правооблада-
телю получать доход от рекламы в 
плеере. С этим сервисом сотруднича-
ют «Одноклассники» «ВКонтакте» и 
сайты ряда телеканалов.

Юлия Тишина,  
Роман Рожков

Rambler встал на видеоплатформу
Компания купила Eagle Platform

 В аппарате Дмитрия Козака и 
пресс-службе Сергея Аксенова вчера 
не смогли предоставить коммента-
рии. Один из чиновников Крыма со-
общил 

”
Ъ“, что подготовить поправ-

ки господин Козак поручил властям 
региона в апреле этого года. По его 
подсчетам, общая стоимость участ-
ков, подпадающих под потенциаль-
ное изъятие, составляет $1,3–1,5 мл-
рд. У другого собеседника 

”
Ъ“ из чи-

сла федеральных чиновников схо-
жие данные — $0,95–1,2 млрд.

На полуострове действительно 
иногда невозможно проверить за-
конность правоустанавливающих 
документов, выданных госорганами 
Украины, говорит глава комитета 
Госсовета Крыма по имуществен-

ным и земельным отношениям Евге-
ния Добрыня. «Например, посреди 
Ливадийского парка или в заповед-
нике может быть участок с домом, и 
у владельцев есть документы укра-
инских органов власти, которые бы-
ли выданы в обход украинских же 
законов»,— отметила госпожа Доб-
рыня. Госорганы Украины выдали на 
полуострове десятки тысяч разреши-
тельных актов в обход закона, под-
тверждает член общественной орга-
низации «Чистый берег. Крым» (об-
следует незаконное строительство в 
прибрежных зонах и парках) и 
юрист Александр Талипов. Но, по его 
мнению, предлагаемая властями 
Крыма мера может привести к соци-
альной напряженности в регионе. 
«Если у властей есть сомнения в за-
конности тех или иных документов, 

то они по линии минимущества 
Крыма или прокуратуры могут обра-
щаться в суды и доказывать там свою 
правоту»,— говорит эксперт. По сло-
вам собеседника 

”
Ъ“ в крымской ад-

министрации, изначально изуча-
лась возможность установить в ре-
спублике особый порядок судопро-
изводства относительно прекраще-
ния прав собственности, оформлен-
ных с нарушением федерального за-
конодательства. «Но власти полуо-
строва считают, что такая практика 
нецелесообразна»,— добавляет он.

Изъять собственность в пользу го-
сударства возможно при условии 
возмещения стоимости либо по ре-
шению суда, отмечает юрист адво-
катского бюро А2 Максим Сафиу-
лин. «Но вряд ли отчуждение прав (в 
случае принятия закона) будет но-

сить массовый характер, так как это 
приведет не только к росту судебных 
издержек, но и к высокой вероятно-
сти обращения собственников в 
ЕСПЧ,— прогнозирует господин Са-
фиулин.— С учетом политического 
контекста и повышенного внима-
ния мировой общественности к со-
блюдению прав и свобод жителей 
полуострова такие иски крайне не-
желательны». Кроме того, добавляет 
исполнительный директор HEADS 
Consulting Никита Куликов, предла-
гаемая чиновниками мера может 
оказаться невыгодной самим же вла-
стям, так как это приведет к умень-
шению платежей в бюджет со сторо-
ны частных землепользователей.

Халиль Аминов;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь

Земля Крыма пришла в движение
Группа «Гута» может продать ки-
тайской корпорации Fosun зда-
ние «Шевалдышевского подво-
рья» на Никольской улице в Мо-
скве. Эксперты оценивают объ-
ект до $60 млн. Перед тем как 
его купить, китайцам нужно 
сначала закрыть сделку по при-
обретению комплекса «Воен-
торг» на Воздвиженке. 

О том, что китайская инвестици-
онная корпорация Fosun проявляет 
интерес к покупке «Шевалдышев-
ского подворья» в Москве (Николь-
ская улица, 4/5), 

”
Ъ“ рассказали два 

источника на рынке недвижимо-
сти. «Fosun активно участвовала в 
переговорах, которые приостано-
вились в связи с тем, что корпора-
ция закрывает сделку по приобре-
тению многофункционального 
комплекса 

”
Военторг“ на Воздви-

женке (см. 
”
Ъ“ от 12 января)»,— го-

ворит один из собеседников. По 
словам второго, переговоры Fosun с 
«Гутой» еще продолжаются. В рос-
сийском представительстве китай-
ской компании не ответили на за-
прос 

”
Ъ“.

«Шевалдышевское подворье» 
(другое название «Никольская», 
15 тыс. кв. м) принадлежит группе 
«Гута» Юрия Гущина. Информация 
об объекте есть на сайте группы. 
Представитель «Гуты» сообщил, что 
«Никольская» — часть арендной не-
движимости компании. Комменти-
ровать возможную сделку он не 
стал. Консультантом Fosun, по дан-
ным источников 

”
Ъ“, выступает JLL. 

Там отказались от комментариев. 

• Fosun International основана 
в Шанхае Гуо Гуанчаном, которого 
Forbes называет «китайским Баф-
феттом». Корпорация инвестиру-
ет в недвижимость, туризм, ме-
таллургию (сейчас ведет перегово-
ры о покупке 15% крупнейшего рос-
сийского золотодобытчика «По-
люс»), фармацевтику. Также Fosun 
владеет французской курортной се-
тью Club Med, долями в турхолдин-
ге Thomas Cook и цирковой компа-
нии Cirque du Soleil. В начале года 
консорциум Fosun и российской 
Avica получил одобрение на покупку 
МФК «Военторг», который оцени-

вался в $167 млн. Вчера капитали-
зация Fosun на Гонконгской бирже 
превысила $12,85 млрд.
Комплекс «Шевалдышевское 

подворье» построен во второй поло-
вине ХVIII века. «Гута» купила его в 
2006 году. Сделка оценивалась тогда 
в $80–90 млн. Группа собиралась ре-
конструировать объект таким обра-
зом, чтобы на первом этаже распо-
лагались помещения под стрит-ри-
тейл, а выше — офисы. Среди арен-
даторов — сеть пончиковых Krispy 
Kreme, магазин «Терволина», «Крош-
ка картошка». По данным руководи-
теля отдела офисной недвижимости 
Cushman & Wakefield Михаила 
Миндлина, ставка аренды офисов в 
комплексе сейчас составляет 25–
30 тыс. руб. за 1 кв. м. Нынешнюю 
стоимость «Шевалдышевского под-
ворья» партнер Capital Global 
Partners Светлана Кара оценивает в 
$55–60 млн.

Консультанты по недвижимости 
единодушны в том, что у «Шевалды-
шевского подворья» уникальное ме-
сторасположение. Наиболее пер-
спективным вариантом повышения 
его доходности может стать создание 
комплекса апартаментов, считает 
директор по консалтингу и аналити-
ке Knight Frank Ольга Ясько. «Стои-
мость апартаментов на старте про-
даж может составить 1 млн руб. за 
1 кв. м»,— считает она, отмечая, что 
расположенные чуть выше по улице 
апартаменты в готовом комплексе 
St. Nickolas сейчас стоят в среднем 
1,5 млн руб. за 1 кв. м. По мнению го-
спожи Ясько, добиться разрешения 
на такой проект может быть трудно: 
например, собственнику соседнего 
проекта по строительству «Чижев-
ского подворья» (ул. Никольская, 8, 
стр. 1) не разрешили строительство 
апартаментов на первой линии ули-
цы. Оценить возможную доходность 
именно этого проекта эксперт за-
труднилась, так как непонятно, в ка-
ком объеме нужно будет сохранять 
исторический вид здания. «В сред-
нем по рынку доходность апарта-
ментов на продажу составляет 10–
20%»,— говорит Ольга Ясько. 

Екатерина Геращенко, 
 Халиль Аминов

Китайцы сядут 
на Никольской
Корпорация Fosun хочет купить 
у «Гуты» здание в центре Москвы

1C рассчитывает на опыт 
Сергея  Андреева в продви-
жении на зарубежные 
 рынки  ФОТО РИА НОВОСТИ

6,6 миллиарда рублей 
составил объем видеорекламы  
в интернете в 2016 году, по оценке 
IAB Russia

Топ-10 наиболее востребованных туристических направлений 
на лето 2017 года

Место Страна Изменение количества  Средняя 
  поисковых запросов  продолжительность 
  относительно 2016 года (%) поездки (дни)
1 Россия –30 14

2 Испания –1 14

3 Италия 14 12

4 Болгария –3 21

5 Греция 19 14

6 Черногория –6 14

7 Таиланд –22 18

8 Турция 70 15

9 Германия 3 13

10 США 1 18

Источник: данные Momondo.  
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тенденции / такси
Инвесторы на колесах
Как на российском рынке онлайн-такси создают «национального чемпиона»

Сергей Либин,
старший аналитик 
по телекоммуникациям и медиа 
Райффайзенбанка

Ride on Demand (RoD) стал ярчай-
шим примером уберизации — устра-
нения посредника между заказчи-
ком и исполнителем — и поэтому 
представляет особый интерес для 
инвесторов. Так, в ходе последнего 
раунда финансирования в 2016 году 
сама Uber была оценена в $66 млрд, 
что примерно в десять раз превыша-
ет ее годовую выручку. Одного из 
главных американских конкурентов 
Lyft уже в 2017 году инвесторы оце-
нили в $7,5 млрд — примерно в 11 го-
довых выручек. Лидер китайского 
рынка онлайн-такси Didi Chuxing, 
доли в которой принадлежат Apple и 
Alibaba, в апреле был оценен в 
$50 млрд. Финансовые показатели 
Didi не раскрывает, но очень вероят-
но, что мультипликатор к выручке в 
их случае еще выше. При этом боль-
шинство RoD-сервисов убыточны.

Очевидно, что на ранней стадии 
становления рынка компании сле-
дуют принципу «сначала аудитория 
— потом монетизация», характерно-
му для большинства интернет-про-
ектов. К примеру, интернет-поиско-
вики появились гораздо раньше, 
чем контекстная реклама, которая 
стала основным способом монетиза-
ции поиска. RoD-операторы инвес-
тируют в формирование рынка, уве-
личивая проникновение услуги, в 

рост своей доли на нем за счет рекла-
мы и скидок, в улучшение качества 
услуги и т. д., поэтому убытки на этой 
стадии значительны. Но по мере на-
сыщения рынка ситуация будет ис-
правляться, к примеру, рентабель-
ность «Яндекс.Такси» в Москве уже 
сопоставима с рентабельностью пои-
ска, но «Яндекс» активно инвестиру-
ет в расширение географии присут-
ствия: руководитель сервиса Тигран 
Худавердян в прошлом году призна-
вался, что они немного опоздали с 
регионами, недооценив потенциал 
рынка, и теперь приходится актив-
но наверстывать упущенное.

При этом операторы онлайн-так-
си, пожалуй, стреляют себе в ногу, 
чересчур увлекаясь конкуренцией: в 
Москве минимальная стоимость по-
ездки уже меньше 100 руб., а весной 
три основных агрегатора — Uber, 
«Яндекс» и Gett — ввели фиксиро-
ванную стоимость поездки, что с уче-
том московских пробок, скорее все-
го, негативно отразится на валовой 
выручке. Снижение средней стоимо-
сти поездки вряд ли вызывает ра-
дость у таксистов, поэтому RoD-опе-
раторы частично компенсируют во-
дителям стоимость поездки, что, ес-
тественно, негативно сказывается 
на их прибыли. Конкурентная война 
вполне может привести к ситуации, 
когда все три игрока сохранят свои 
доли рынка, правда, гораздо мень-
шего, чем раньше, а снижение зара-
ботка водителей может привести к 
росту низкоквалифицированной ра-
бочей силы и ухудшению уровня 
сервиса. Тем более нельзя сбрасы-
вать со счетов конкуренцию со сто-
роны альтернативных способов пе-
редвижения — общественного тран-
спорта, райдшеринговых сервисов и 
т. д., которые могут еще сильнее 
ухудшить экономику онлайн-такси.

Однозначно сказать, справедливы 
ли оценки бизнеса операторов RoD, 
невозможно. Очевидно, что справед-
лива та цена, по которой покупатель 
готов купить, а продавец — продать. 
RoD-бизнес вроде бы не соответству-
ет такому критерию пузыря, как хро-
ническая убыточность, если верить 
тезису о прибыльности на зрелых 
рынках. При этом RoD не единствен-
ная отрасль со столь высокими муль-
типликаторами: к примеру, недав-
ние инвестиции Mail.ru Group в сер-
висы доставки еды Delivery Club и 
ZakaZaka проходили на сопостави-
мом уровне. Любой мультипликатор 
необходимо рассматривать в контек-
сте потенциала роста, и одна из глав-
ных задач операторов RoD, как, впро-
чем, и любого другого развивающе-
гося бизнеса,— не разрушить этот по-
тенциал в погоне за долей рынка.

На стадии становления 
рынка компании 
следуют принципу 
«сначала аудитория — 
потом монетизация»,  
характерному 
для интернет-проектов

Онлайн-сервисы по вызову машин уже вызвали 
 революцию на российском рынке перевозок, под-
чинив многие таксопарки, и теперь продолжают 
 бороться за право стать на нем игроком номер один. 
Расходы на в основном убыточные проекты, кото-
рые только в этом году достигнут $250–300 млн, 
не пугают инвесторов, продолжающих повышать 
ставки. Оценочная капитализация каждого из двух 
крупнейших отечественных игроков — «Яндекс.Так-
си», а также объединенной Fasten и Rutaxi — уже пе-
ревалила за $1 млрд. Теперь инвесторы ждут появле-
ния компании, способной соперничать не только 
с американской Uber, но и с китайской Didi Chuxing 
в случае ее экспансии в Россию.

Рынок вызова машин через интернет начал формиро-
ваться в России около пяти лет назад, его доля на общем рын-
ке такси постепенно увеличивается, особенно в крупных го-
родах. В Москве уже свыше 70% поездок на такси совершает-
ся путем заказа через онлайн-сервисы. Онлайн-сервисы за-
каза машины (Ride on Demand, RoD-сервисы) интересны и 
клиентам, и бизнесу. Последнему они дают возможность 
увеличить эффективность использования машин, общий 
парк которых достигает примерно 500 тыс. За минувший 
год оборот легального сегмента рынка такси вырос пример-
но на 12%, до 501 млрд руб., оценивает VTB Capital Research. 
А рынок онлайн-такси увеличился более чем в два раза — с 
44 млрд руб. в 2015 году до 105 млрд руб. в 2016 году, оцени-
вает UBS. В результате доля интернет-заказов в обороте рын-
ка такси выросла примерно с 10% до 21%.

Крупных инвесторов до сих пор интересовали прежде 
всего глобальные RoD-сервисы. Так, DST Global Юрия Миль-
нера инвестировала в китайскую Didi Chuxing. Среди ее ак-
ционеров также Caspian VС Зиявудина Магомедова, расска-
зал 

”
Ъ“ представитель группы «Сумма». Access Technology 

Ventures Леонарда Блаватника вложилась в Gett, а USM Али-
шера Усманова и Letter One Михаила Фридмана — в Uber. 
Но это стоит «бешеных денег», а в России есть и локальные 
игроки, отмечает управляющий директор Russia Partners 
Владимир Андриенко. «Это бизнес, который требует очень 
значительных первоначальных затрат, совсем уж дешевого 
варианта быть не может. В этой ситуации, принимая реше-
ние, надо не нарваться на бесплатный сыр в мышеловке»,— 
констатирует он.

На развитие и продвижение онлайн-такси в РФ требуют-
ся существенные ресурсы, подтверждает Renaissanse Capital. 
По оценке инвестбанка, в текущем году онлайн-такси «со-
жгут $250–300 млн наличными». Кажется, инвесторы уже го-
товы согласиться на эти расходы.

Рождение «единорога»
Весной на российском рынке такси появился новый круп-
ный игрок. 3 мая компании Fasten (владеет брендом такси 
«Сатурн») и Rutaxi (бренды «Везет» и «Лидер») объявили о 
стратегическом партнерстве. Сделка проходила при содей-
ствии фонда прямых инвестиций UFG Private Equity, кото-
рый стал самым крупным акционером в объединенной ком-
пании Fasten, говорит партнер UFG Private Equity Артур Ако-
пьян. Другими акционерами стали владельцы Fasten и ком-
пании Rutaxi, фамилии которых господин Акопьян уточ-
нять не стал. Фонд инвестировал в объединенную компа-
нию сумму «меньше $100 млн» и уже ведет переговоры о 
привлечении новых средств. «Поднимаем до $200 млн»,— 
уточняет Артур Акопьян.

Fasten уже присутствует на RoD-рынке США — в Бостоне и 
Остине. В последнем компания начала работать после того, 
как оттуда ушли Uber и Lyft, несогласные с новыми городски-
ми правилами по дактилоскопированию водителей. Кроме 
того, как рассказал сооснователь Fasten Inc. и гендиректор 
ООО «Фастен Рус» Евгений Львов, американская компания 
также управляет украинским бизнесом под брендом RedTaxi.

Объединенная компания, возможно, стала крупнейшей 
службой заказа такси по количеству ежедневных поездок. 
Как следует из презентации Renaissance Capital, Rutaxi со-
вершала 1 млн поездок, такси «Сатурн» — 300 тыс., тогда как 
у такси «Максим» было 800 тыс. «Мы создали национального 
чемпиона, который станет одним из крупнейших сервисов 
в мире»,— утверждает Евгений Львов.

Renaissance Capital считает «Сатурн» и Rutaxi традицион-
ными сервисами такси. Это значит, что основную часть за-
казов эти компании получают по телефону. Но через мо-
бильные приложения поступает уже 20–25% заказов, гово-
рит господин Акопьян. Исходя из того что в декабре прош-
лого года компания выполнила 40 млн заказов, количество, 
полученное из онлайна, уже превышает аналогичный пока-
затель Gett, указывает он. «При сравнительно низкой ко-
миссии мы умудряемся быть рентабельными»,— радуется 
господин Акопьян.

Основным фактором объединения Fasten и Rutaxi стала 
«необходимость поддержки огромного колл-центра в не-
сколько тысяч диспетчеров, резко увеличивающего OPEX 
обеих компаний», считает гендиректор компании «Синет» 
(владеет сервисом заказа машины InDriver) Арсен Томский. 
Инфраструктура контактных центров объединенной компа-
нии не требует дополнительных инвестиций, настаивает Ев-
гений Львов. У компании уже есть 20 колл-центров, но сдел-
ка была задумана в основном именно для усиления позиций 
в онлайне, уточняет Артур Акопьян. Структура расходов объ-

единенной компании в целом не отличается от структуры 
расходов до объединения, но сделка позволяет оптимизиро-
вать расходы на продвижение, перераспределить нагрузку в 
контактных центрах, добавил Евгений Львов.

На самом деле объединение Fasten и Rutaxi «направлено 
на привлечение средств инвесторов», уверен представитель 
такси «Максим» Павел Стенников. «Сейчас бизнесы, кото-
рые развиваются за счет венчурных инвестиций и приносят 
убытки, оцениваются специалистами инвестиционного 
рынка выше, чем реальный бизнес без долговых обяза-
тельств, с отлаженной схемой развития, имеющий под соб-
ственным управлением все системы рынка перевозок»,— 
считает он. Арсен Томский предполагает, что сделка Rutaxi и 
«Сатурн», скорее всего, «состоялась по мультипликаторам, 
близким больше к офлайновым бизнесам, чем к онлайну: 
одна-две годовые выручки». «Выход на позицию номер один 
на огромном растущем рынке с объемом заказов около 
40 млн в месяц создает, на мой взгляд, компанию стоимо-
стью не менее $1 млрд»,— добавил он.

Высокотехнологичные стартапы, которые оцениваются 
инвесторами в $1 млрд или выше, называют unicorn («еди-
норог»). Но компания Fasten не единственная из возможных 
«единорогов» на российском RoD-рынке.

Государственный интерес
Согласно мартовскому отчету UBS, оценка «Яндекс.Такси» до-
стигает уже $1,2 млрд. По данным инвестбанка, эта компа-
ния в 2017 году займет до 60% рынка онлайн-такси, который 
вырастет на 89,5%, до 199 млрд руб. При этом GMV (gross 
merchandise volume — то, что платят потребители сервиса) 
«Яндекс.Такси» достигнет 119 млрд руб. Как предполагает 
аналитик UBS Ульяна Ленвальская, чистая комиссия «Ян-
декс.Такси» (за вычетом субсидий водителям) в текущем го-
ду сократится до 3,5% с 4% в 2016-м из-за роста субсидий во-
дителям и скидок пользователям. При этом общая выручка 
сервиса, по прогнозу банка, вырастет на 80,4%, до 4,17 млрд 
руб. Более чем в два раза вырастет и убыток по EBITDA, до 
4,2 млрд руб. Renaissance Capital подтверждает: «Яндекс.Так-
си» приносит «Яндексу» убыток по EBITDA. В плюс этот пока-
затель, по прогнозу инвестбанка, выйдет только в 2019 году 
— до 2,1 млрд руб. при выручке 14,6 млрд руб.

Как сообщал 
”
Ъ“ в конце апреля, «Яндекс.Такси» при по-

мощи JP Morgan планирует привлечь $150–200 млн. Исходя 
из оценки UBS, инвесторам может быть предложен пакет 
12,5–16,7% «Яндекс.Такси». Собеседник 

”
Ъ“ в инвестицион-

ном сообществе рассказывал, что проводились консульта-
ции с компаниями, инвестировавшими в азиатские серви-
сы заказа машины Didi Chuxing, Ola и Grab — среди них в 
том числе Softbank Capital, Tiger Global. Для «Яндекс.Такси» 
было бы комфортно получить средства как от единственно-
го инвестора, так и от консорциума, в который вошли бы 
две-три структуры, предполагает он. «В России круг инвесто-
ров, способных выписать такой чек, весьма узок — это, на-
пример, Baring Vostok, Российский фонд прямых инвести-
ций (РФПИ.— 

”
Ъ“)»,— рассуждает собеседник. По данным 

”
Ъ“, Сбербанк также может быть заинтересован в сделке. 

Другой собеседник 
”
Ъ“ говорил, что были и консультации 

насчет инвестиций в «Яндекс.Такси» автопроизводителей, в 
частности Hyundai Motor. Деньги нужны «Яндексу» для поку-
пок конкурентов, компания вела переговоры с такси «Мак-
сим» и InDriver, рассказывал источник 

”
Ъ“. Другой собесед-

ник указывал, что привлечение инвесторов в «Яндекс.Так-
си» нужно «Яндексу», чтобы получить оценку дочерней ком-
пании, которая не воспринимается как отдельный бизнес. 
Тем самым «Яндекс» может повысить и собственную оценку.

На этой неделе РФПИ подтвердил интерес к «Яндекс.Так-
си». «Буквально недавно мы подали заявку на инвестицию в 
компанию 

”
Яндекс.Такси“. Скорее всего, Российско-китай-

ский инвестфонд будет инвестировать в эту компанию»,— 
заявил гендиректор РФПИ Кирилл Дмитриев в эфире «Рос-
сии 24». Гендиректор «Яндекс.Такси» Тигран Худавердян от-
казался комментировать для 

”
Ъ“ готовящуюся сделку (ин-

тервью с ним см. на этой странице).
«В таких бизнесах действует правило: первый номер бе-

рет все сливки с рынка. Поэтому, кто будет самым крупным, 
тот будет и самым привлекательным. И мы видим, что РФПИ 
решил, что 

”
Яндекс.Такси“ имеет шансы стать самым круп-

ным на нашем рынке. Но это также не снимает привлека-
тельности со второго и третьего игроков»,— отмечает Влади-
мир Андриенко из Russia Partners.

В ожидании консолидации
Инвесторы и участники рынка сходятся во мнении: в бли-
жайшие два-три года рынок такси может ждать консолида-
ция. «Одним из главных драйверов этого процесса выступит 
желание 

”
Яндекса“ повторить историю победы Didi над Uber 

в Китае за счет создания подавляющего доминирования на 
рынке»,— считает Арсен Томский. Сделка Fasten и Rutaxi, по 
его мнению, тоже «ориентирована на продажу или дальней-
шее объединение с другим стратегическим игроком, в пер-
вую очередь тем же 

”
Яндексом“, у которого будут и значи-

тельные инвестиционные средства, и, главное, стимул полу-
чить доминирующее положение на рынке». Рынок динамич-
но меняется, но говорить о дальнейших альянсах и слияни-
ях пока преждевременно, считает Евгений Львов. «В отноше-
нии партнерства с 

”
Яндекс.Такси“ и другими мы не исключа-

ем ничего и готовы присоединять других игроков с целью 
формирования национального чемпиона»,— сказал Артур 
Акопьян. В «Яндексе» это также не комментируют.

Чтобы воплотить амбиции в жизнь, онлайн-перевозчи-
кам придется поторопиться: другим драйвером консолида-
ции может стать выход на российский рынок международ-
ных компаний, в частности той же Didi Chuxing. «Эта компа-
ния в том или ином виде присутствует на всех стратегиче-
ских рынках мира, кроме стран бывшего СССР. Между тем 
компания имеет огромные амбиции, что подтверждает не-
давняя новость о привлечении ею раунда инвестиций на ре-
кордные $5,5 млрд от консорциума инвесторов, по оценке, 
более чем в $50 млрд. Логично предположить, что компания 
проявит себя в том или ином виде на рынке РФ и СНГ»,— 
предупреждает Арсен Томский. В Didi Chuxing не комменти-
руют предположение об экспансии в РФ. В DST Global и груп-
пе «Сумма» также не предоставили комментариев.

Владислав Новый

О том, как на рынок онлайн-такси 
влияют изменения в экономике, 

”
Ъ“ рассказал гендиректор «Яндекс.

Такси» Тигран Худавердян.

— Российский рынок ride on demand на-
чал формироваться несколько лет назад. 
Какое место занимает такси на этом 
рынке?
— В России такси называют даже машины, 
которые ловят рукой на улице. Но что мы ви-
дим в крупных городах — в Москве, Санкт-
Петербурге, столицах соседних стран? Про-
дукт, который приходит сегодня, значитель-
но расширил рынок. Он уже существенно 
увеличил количество людей, осознавших, 
что использование частного транспорта в го-
роде неэффективно, а у общественного есть 

альтернатива, которая удобнее и комфорт-
нее. Если сейчас, по разным экспертным 
оценкам, объем российского рынка перево-
зок на такси составляет $7–10 млрд (это годо-
вая стоимость всех поездок в России), то по-
тенциал его роста — минимум в два-три ра-
за. Фактически потенциал реализуется, рост 
заметен всем. То есть на самом деле мы кон-
курируем с личным автомобилем и общест-
венным транспортом.
— Какое проникновение услуги заказа 
такси онлайн по РФ на текущий момент?
— Достаточно маленькое. Если говорить о 
GMV (gross market value, валовая рыночная 
стоимость.— 

”
Ъ“), это примерно 10% от всего 

рынка. Тут мы в начале пути. Сам рынок при 
этом растет, особенно в крупных городах. В 
Москве доля онлайна существенно больше, 
чем 10%. Сейчас сложно себе представить че-
ловека, который за пять лет ни разу не по-
пробовал, пользуясь такси, заказать его че-
рез «Яндекс.Такси», Uber или Gett. Но боль-
шая часть наших новых пользователей в Мо-
скве — это люди, которые понимают, что 
припарковаться в центре уже практически 
невозможно, что страховка и обслуживание 
машины — это дорого, притом что большую 
часть времени она простаивает.
— Как изменения в экономике повлияли 
на ситуацию с рынком такси?

— Рубль девальвировался: сейчас начинает-
ся новый цикл обновления личного автомо-
биля, и фактически все новые машины стоят 
значительно дороже, чем они стоили тогда, 
когда люди покупали свои нынешние авто-
мобили. А поездка на общественном тран-
спорте сопоставима по стоимости с поезд-
кой на такси. Часто люди едут на автобусе 
или маршрутке до метро, потом на метро от 
станции до станции, а это уже около 100 руб., 
а 100 руб. уже сопоставимы по стоимости с 
поездкой на такси. Можно не идти до оста-
новки и не ждать на улице, где идет снег и 
слякотно, а просто выйти из дома, сесть в ма-
шину и заплатить, например, 200 руб. от две-
ри до двери. Люди принимают решение пое-
хать так, потому что так стало удобнее.
— Сейчас вы работаете в РФ, ряде стран 
СНГ, в прошлом году вы агрессивно рас-
ширялись, запустившись в 36 новых го-
родах.
— Что такое город с точки зрения онлайн-
сервиса — тоже вопрос терминологии. Есть 
Москва, а есть Зеленоград, Люберцы, Мыти-
щи, такси из этих городов работают в столи-
це, а жители ездят в Москву и обратно, поэто-
му непонятно — это отдельные сущности 
для сервиса или нет? На февраль 2017 года 
мы работали в 69 городах с населением бо-
лее 100 тыс. в шести странах, а сейчас ка-

ждую неделю выходим в пять—семь новых 
городов. Это показатель, по которому можно 
соревноваться друг с другом, но важнее в го-
роде построить хороший надежный сервис.
— Когда «Яндекс.Такси» планирует вый-
ти на точку безубыточности?
— Не могу комментировать. Но если вы по-
смотрите на нашу отчетность, то заметите, 
что мы часть 2016 года работали не в убыток. 
И момент, когда у нас образовалась отрица-
тельная EBITDA, совпадает с моментом, ког-
да мы начали активно развиваться в новых 
городах. В тех городах, где мы уже прошли 
этап становления, мы зарабатываем деньги. 
Фактически мы строим новую сеть. Можно 
это сравнить с торговой сетью, которая была 
в Москве, а теперь решила выйти в 100 но-
вых городов,— огромные инвестиции в 
строительство торговых центров или мага-
зинов. По сути, сейчас бизнес формально 
убыточен, но если посмотреть с другой сто-
роны, то мы одновременно во многих горо-
дах находимся в инвестиционном периоде.
— Есть ли предел строительства этой 
сети?
— Мы хотим быть в каждой деревне.

Интервью взял Роман Рожков

полная в ерсия 
kommersant.ru/11987

«Мы хотим быть  
в каждой деревне»

Тигран  
Худавердян,
гендиректор  
«Яндекс.Такси»

ПРОГНОЗ ОБЪЕМА РОССИЙСКОГО РЫНКА ЛЕГАЛЬНЫХ ТАКСИ (2015–2021 ГОДЫ)
ИСТОЧНИК: ОТЧЕТ VTB CAPITAL RESEARCH, МАРТ 2017 ГОДА.

КРУПНЕЙШИЕ УЧАСТНИКИ РЫНКА ТАКСИ 
ПО КОЛИЧЕСТВУ ЕЖЕДНЕВНЫХ ПОЕЗДОК*
ИСТОЧНИК: ПРЕЗЕНТАЦИЯ RENAISSANCE CAPITAL, АПРЕЛЬ 2017 ГОДА.

ТОП-5 ОНЛАЙН-СЕРВИСОВ ВЫЗОВА ТАКСИ
(ЕЖЕДНЕВНЫЕ АКТИВНЫЕ ПОЛЬЗОВАТЕЛИ В ПРОЦЕНТАХ 
ОТ СОВОКУПНОЙ АУДИТОРИИ НА ANDROID)   ИСТОЧНИК: SIMILARWEB.

СТРУКТУРА ВАЛОВОЙ ВЫРУЧКИ «ЯНДЕКСА» (%)   ИСТОЧНИК: ОТЧЕТ UBS, МАРТ 2017 ГОДА.
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Певица Инна Желанная  
представила в клубе Glastonberry  
новую концертную программу

В прокат вышел фильм «Чужой: Завет», 
шестой фильм киноэпопеи о лицехва-
тах, грудоломах и ксеноморфах и тре-
тий фильм о них, поставленный Ридли 
Скоттом. Михаил Трофименков пора-
довался тому, что 79-летний режиссер 
не только не растерял былую энергию, 
но дал волю своей мании величия и пе-
рестал даже делать вид, что симпати-
зирует человечеству.

 Ридли Скотта вообще-то никогда 
нельзя было назвать гуманистом. Более все-
го к лицу ему было определение «баталист». 
Уже в дебютном шедевре «Дуэлянты» (1977) 
он предельно откровенно выразил свою 
философию рода людского. Основной ин-
стинкт человечества, по Скотту, заключа-
ется в страсти к истреблению себе подоб-
ных и самоистреблению. Два офицера на-
полеоновской армии словно боялись, что 
их минует смерть в сражении, и пользова-
лись любой свободной минутой между бит-
вами, чтобы попытаться прикончить друг 
друга в поединке. Старели герои, но их бес-
смысленная и беспощадная ненависть оста-
валась вечно юной.

«Солдат Джейн» (1997) и «Черный ястреб» 
(2001) казались чисто милитаристскими 
опусами, но только казались. Милитаристы 
желают победы «нашим». Скотт не желал по-
беды никому. Он просто восхищался Джейн, 
истребляющей в себе все женское и челове-
ческое, и солдатами, заваливающими сво-
ими и чужими трупами экранный Могади-
шо на одной из самых бессмысленных войн 
новейшего времени. Смерть и любовь, как 
известно, ходят рука об руку. В «Бегущем по 
лезвию» (1982), втором манифесте мизан-
тропии, если не сказать человеконенавист-
ничества Скотта, любовь вовсе не очелове-

чивала девушку-андроида, просто земные 
женщины были недостойны любви.

Другое дело, что Скотт снимал очень мно-
го, снимал в лицемерном Голливуде, снимал 
в эпоху торжествующих на экране добрых 
чувств. Из категории великих режиссеров он 
перешел в категорию режиссеров, когда-то 
снявших несколько великих фильмов. Мож-
но предположить, что все эти годы он лишь 
накапливал в себе даже не злость, а холодное, 
высокомерное презрение к людям, которое 
и вложил в «Завет». Если подыскивать какие-
то рифмы его творчеству, то, пожалуй, бли-
жайший его «родственник» — Стэнли Кубрик, 
презиравший тех своих героев, которым не 
хватило силы преодолеть в себе человеческое 
начало, пройти, как астронавт из «Космиче-
ской одиссеи», через инициацию космиче-
ской пустотой, превратиться в сверхчеловека.

«Завет» — это «Космическая одиссея» Скот-
та. Он, как и Кубрик, позволяет себе говорить 

о Тайне Творения и Мироздания (непремен-
но с большой буквы) и человеке (непременно 
с маленькой буквы). Более того, ухитряется де-
лать это так, что получается не смешно, а разве 

что безумно. И если у Кубрика сильнее челове-
ка оказывался искусственный разум компью-
тера, то у Скотта безоговорочную победу одер-
живает искусственный разум андроида.

Андроиды Уолтер и Давид (обоих сыг-
рал Майкл Фассбендер) — максимально 

очеловеченные механизмы. Они способ-
ны скрывать свои чувства (то есть им есть 
что скрывать) и играть на флейте. Сходить 
с ума (то есть им есть с чего сходить) и ис-

пытывать противоестественное влечение 
к особям одной с ними модели. С другой 
стороны, их человечность равна их сверх-
человечности. Кубрика называли ницше-
анцем. Что ж, Скотт не боится, что и его об-
зовут этим страшным словом. Да он сам на 

это напрашивается: в самой первой сцене 
Давид (именно Давид, а не Дэвид: он окре-
щен в честь статуи Микеланджело) испол-
нит на рояле «Шествие богов в Валгаллу» из 
вагнеровского «Золота Рейна». И завершит-
ся фильм той же музыкой, но уже мчащей-
ся сквозь открытый космос. Именно вагне-
рианским хочется назвать и дизайн плане-
ты LV-223: циклопические строения, остав-
шиеся от расы Творцов (или Конструкто-
ров, Инженеров), погибших во впечатляю-
щем флешбэке так, как не постыдились бы 
погибнуть и боги Вагнера.

По формальным признакам «Завет» — это 
как бы вторая (после «Прометея», снятого 
Скоттом пять лет назад) часть трилогии-при-
квела к фильмам о вечном, как у дуэлянтов 
из первого фильма Скотта, поединке лейте-
нанта Рипли со скользкой нечистью. И если 
вкратце пересказывать сюжет «Завета», то по-
лучится хорошо знакомая история. Летели 

себе астронавты, летели, да прилетели в та-
кое место, о существовании которого им бы-
ло бы лучше вообще не знать и из которого 
мало кто выйдет живым.

Но у приквелов, как правило, нет ров-
ным счетом никаких резонов появлять-
ся на свет, кроме чисто коммерческих. «За-
вет» же вызывает странное ощущение. Ка-
жется, что Скотт расшивает канонический 
сюжет о «чужих» не слишком внятными узо-
рами по той причине, что сам поверил в су-
ществование «чужих» и искренне старает-
ся разобраться, откуда и зачем они взялись. 
Этакий Дарвин, классифицирующий ви-
ды в мире тотального космического ужаса. 
И, разбираясь, все больше утверждается во 
мнении, что «чужие» — гораздо более инте-
ресное творение, чем люди. «Красота в гла-
зах смотрящего» — пусть зрителям эти тва-
ри кажутся тошнотворными. Сам-то Скотт 
знает: они прекрасны.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Зияющие красоты
Ридли Скотт снял нового «Чужого»

Театр «Сатирикон» показал премье-
ру спектакля по пьесе известного сов-
ременного американского драматур-
га Кристофера Дюранга «Ваня и Соня 
и Маша и Гвоздь» в постановке художе-
ственного руководителя театра Конс-
тантина Райкина. Рассказывает Роман 
Должанский.

ерои чеховских пьес никому не дают 
покоя. Не только актерам и режиссерам, не-
устанно берущимся за тексты Чехова — это 
как раз легко объяснимо,— но и драматур-
гам. Из римейков, сиквелов и всевозмож-
ных фантазий на темы хрестоматийных пь-
ес можно составить внушительную антоло-
гию — и далеко не только русскоязычные 
авторы берутся додумывать судьбы персо-
нажей Антона Павловича, переселять геро-
ев одних пьес в другие, комбинировать ха-
рактеры так и эдак. А уж всякого рода ссыл-
кам и реминисценциям, открытым и скры-
тым цитатам вообще нет числа: русский пи-
сатель так сильно «облучил» мировой театр, 
что из его силового поля не выбраться.

Американский драматург Кристофер Дю-
ранг сочинил пьесу про современную же 
американскую семью, ситуация в которой 

словно должна подтвердить известное по-
верье, что имя определяет судьбу. Когда-то 
родители героев, увлеченные театром вооб-
ще и Чеховым в частности школьные учите-
ля, дали детям имена героев его пьес: сына 
назвали Ваней, дочь — Машей, приемную 
дочь — Соней. Необычные для провинци-
альной Америки русские имена счастья их 

обладателям, увы, не принесли: теперь Ваня 
и Соня, постаревшие, одинокие и бездетные, 
живут в родительском доме, а про Машу, ко-
торая стала известной актрисой, можно ска-
зать то же, что говорят про ее тезку из «Трех 
сестер» — «личного счастья нет у бедняжки».

Впрочем, драматург не настаивает на кон-
кретных совпадениях: в его пьесе присутству-

ет как бы «весь Чехов», перемешанный в про-
извольной пропорции. Так, Маша (Лика Ни-
фонтова) больше похожа на Аркадину — са-
мовлюбленная актриса, приезжающая до-
мой с молодым любовником, правда, не пи-
сателем, а тоже актером, по прозвищу Гвоздь. 
А еще она немножко Раневская из «Вишнево-
го сада». И даже профессор Серебряков — по-

тому что хочет продать дом, где коротают свои 
жизни Ваня и Соня (Марина Иванова). В аме-
риканском Ване (Денис Суханов) можно най-
ти черты Андрея Прозорова, хотя здесь у него 
не три сестры, а две, но гораздо яснее просту-
пают признаки Треплева — стареющий недо-
тепа, оказывается, сочиняет пьесу и даже, как 
в «Чайке», устраивает экспериментальный до-
машний спектакль, благо и здесь по соседству 
находится благодарная исполнительница — 
мечтающая о сцене девушка по имени Нина.

Американский драматург, чтобы было яс-
но, все-таки сочинил комедию, и не в чехов-
ском, то есть требующем пояснений и ого-

ворок, а вполне в кассовом смысле. И вряд 
ли она, в свою очередь, стала бы коммерче-
ским хитом и получила бы несколько лет на-
зад важнейшую бродвейскую театральную 
премию «Тони», если бы ей не было сделано 
внятных сюжетных инъекций. Если бы к ква-
зичеховским героям не прибавили домра-
ботницу Кассандру, которая не только пред-
сказывает (тоже в соответствии со своим име-
нем) неприятности, но и пытается колдовать, 
дабы отвести от семьи напасти. Если бы по-
хотливый Гвоздь не был бы уличен Машей 
в любовной связи с ее помощницей и не был 
бы за это изгнан с позором из дома. Наконец, 
если бы в конце пьесы не забрезжил пресло-
вутый хеппи-энд: мысли о продаже родового 
гнезда оставлены, у Маши произошла пере-
оценка ценностей, а у потерявшей надежды 
Сони появился шанс на личную жизнь.

Трудно (да и к чему) рассуждать о том, как 
пьеса смотрится в американском контексте. 
Сравнивать ее с самим Чеховым и вовсе глу-

по — не в подражании ее задача и никаких 
существенных подтекстов в ней нет. Конс-
тантин Райкин с полным на то правом уви-
дел ее как лирическую комедию. Для полно-
ты картины нужно сказать, что комические 
краски в спектакле время от времени сгуща-
ются до откровенно фарсовых концентра-
ций — но в огромном концертном зале «Пла-
нета КВН», где во время реконструкции сво-
его основного здания вынужден играть «Са-
тирикон», это смотрится вполне естествен-
ным решением.

Константин Райкин привносит в сочине-
ние Дюранга и нечто гораздо более важное. 

Как бы мы ни стремились разглядеть в пье-
сах Чехова сегодняшних людей и вписать 
его сюжеты в сегодняшние обстоятельства, 
судьба людей, о которых писал сам автор, 
нам известна — и она трагична. Кристофер 
Дюранг предлагает почти безболезненную, 
относительно умиротворенную реинкарна-
цию. Поверить в нее никто и не предлагает. 
Потому что персонажи спектакля Райкина 
не похожи ни на русских, ни на американ-
цев. Они живут в совершенно особой систе-
ме, на отдельной театральной планете. Не 
случайно, что дом, придуманный для сце-
нического семейства художником Борисом 
Валуевым,— то детский рисунок домика, то 
большой театральный павильон, и он лег-
ко, всего несколькими движениями, прев-
ращается в театр для домашнего представле-
ния. Что же, это иллюзия сродни чеховской, 
и она не менее жестока — театр еще никог-
да не спасал мир, но избавиться от веры в его 
магическую силу никак не удается.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Вся Америка — наш сад
«Ваня и Соня и Маша и Гвоздь» в театре «Сатирикон»

Из категории великих режиссеров Скотт перешел 
в категорию режиссеров, когда-то снявших  
несколько великих фильмов. Можно предполо-
жить, что все эти годы он лишь накапливал  
в себе даже не злость, а холодное, высокомерное 
презрение к людям, которое и вложил в «Завет»

Когда-то родители героев, увлеченные Чеховым 
школьные учителя, дали детям имена героев  
его пьес. Необычные для Америки русские имена 
счастья их обладателям не принесли

Мучения представителей рода 
людского Ридли Скотт показывает 
выпукло, но без сочувствия 
ФОТО TWENTIETH CENTURY FOX

Персонажи спектакля принципи-
альным образом не похожи 
ни на русских, ни на американцев 
ФОТО МИХАИЛА ГУТЕРМАНА

 Г
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Церемония открытия 70-го Каннского 
фестиваля прошла на высоком граду-
се звездности. Помимо жюри, состоя-
щего преимущественно из популярных 
киноартистов, звездную дорожку укра-
сила французская съемочная груп-
па фильма Арно Деплешена «Призра-
ки Исмаэля». Единственное, чего не 
смогли достичь организаторы фести-
валя,— это художественного качества 
самого фильма, что не преминул отме-
тить Андрей Плахов.

еплешен — креатура Канн-
ского фестиваля: он был здесь 

в конкурсе множество раз и потому считает-
ся статусным французским кинематографи-
стом. Для нового фильма он собрал не менее 
знаковых для французского кино исполни-
телей — Матье Амальрика, Марион Котий-
яр, Шарлотту Генсбур и Луи Гарреля. Однако 
помесь сюрреалистической комедии с буль-
варной мелодрамой и шпионским фильмом 
оказалась натужной. Режиссер только ухуд-
шил впечатление от картины, сообщив, что 
ее вдохновляли Феллини, Трюффо, Рене и До-
стоевский: получилась несмешная пародия 
на всех четверых. Экранное пространство на-
селяют дипломаты, кинорежиссеры и жен-
щины странного поведения, исчезающие на 
20 лет и вновь являющиеся на свет — «внезап-
ные и противоречивые». Среди французских 
журналистов нашлись двое (кстати, русского 
происхождения), которые поставили этому 
фильму высшую оценку «золотая пальма», но 
большинство осталось в недоумении, а показ 
картины на открытии вряд ли укрепил меж-
дународный имидж французского кино.

В первый рабочий вечер фестиваля в кон-
курсе были представлены два фильма — аме-
риканский и российский. Оба сюжетно свя-
заны с переживаниями детей, пытающихся 
адаптироваться к непростому и часто непо-
стижимому миру их родителей. В картине 
Тодда Хейнса «Мир, полный чудес» эти уси-
лия вознаграждаются затейливым хеппи-эн-

дом, в котором сходятся пути двух разнопо-
лых подростков, отделенных друг от друга 
машиной времени на полвека. Она — в 1927-
м — едет из Нью-Джерси в Нью-Йорк, увле-
ченная образом актрисы черно-белого немо-
го кино. Он — в 1977-м — бежит из Миннесо-
ты от матери в поисках отца: опять же в Нью-
Йорк, уже переживший сексуальную рево-
люцию и бум негритянской контркультуры. 
Все главные герои встречаются в Музее есте-
ственной истории и в Музее Квинса, где вы-
строена грандиозная панорама Нью-Йорка. 
Причудливый и полный пленительных де-
талей, этот фильм напоминает волшебную 
шкатулку — вещь, лишенную всякой пра-
ктичности и скорее относящуюся к области 
эстетической роскоши.

Полный контраст к этой шкатулке — горь-
кая, мучительная «Нелюбовь» Андрея Звягин-
цева. Заурядная, если не типовая российская 
городская семья препарирована аналитиче-
ским скальпелем в момент развода. И муж Бо-
рис, и жена Женя уже нашли новых партне-
ров и новые варианты жизнеустройства — 
столь же тупиковые, как их прежний безлю-
бовный союз. Тупик оказывается совсем не-
проходимым, когда пропадает 12-летний сын 
супружеской пары Алеша. Его вяло ищет по-
лиция и куда более профессионально — груп-
па спасателей-волонтеров. При пассивном 
участии родителей они прочесывают подъе-
зды спального микрорайона, морги и боль-
ницы, окрестный лес. И хотя фильм обретает 
не чуждое Звягинцеву дыхание триллера, по-
хоже, что исчезновение мальчика носит дру-
гой, не криминальный и не бытовой смысл.

В комментариях к «Нелюбви» не раз мель-
кало имя Ингмара Бергмана, и действитель-
но, картину Звягинцева многое сближа-
ет с миром шведского режиссера, где взро-
слые герои расплачиваются за свою бесчув-
ственность, но больше всего от этой атро-
фии чувств страдают дети. Однако, к большо-
му счастью, Звягинцев не пошел по пути под-
ражания. Мало того, наш режиссер сумел ре-
шить дилемму, о которой говорил в свое вре-
мя польский классик Анджей Вайда, среди 
прочего отец художественного направления, 
которое получило название «кино морально-
го беспокойства». Вайда признавался, что за-

видует равновеликому ему Бергману, кото-
рый может себе позволить снимать экзистен-
циальное кино о мужчине и женщине, то есть 
о вечной человеческой природе. В то время 
как в Восточной Европе все сюжеты соци-
альны, связаны с войнами и революциями: 
условно говоря, это кино о солдате и девушке.

Звягинцев идет как бы от противного. 
Он снимает не «Любовь» Ханеке, а «Нелю-
бовь». Он не Бергман и не Вайда, не Тарков-
ский и не Сокуров, а режиссер своего пути. 
В его фильме разыгрывается интимная дра-
ма обескровленных человеческих отноше-
ний, но она тесным образом связана с об-
щим климатом современной российской 
жизни — с непроходящей зимой, непрехо-
дящим ожесточением и разлитой в воздухе 
агрессией. И тут значимым оказывается не 
только обсценный лексикон героев, стре-
лами ненависти пронзающий самых близ-
ких людей, но и как будто бы бесстрастный 
тон радиокомментариев (про Немцова, Оба-
му или Полтавченко), и якобы объективный, 
а на самом деле монструозно пропагандист-
ский характер телепередач о войне в Донбас-
се. Это еще и фильм о лицемерии обуявшей 
бездуховное общество религиозности, кото-
рая не смягчает нравы и не лечит раны.

Проще всего объявить «Нелюбовь» продук-
том русофобии, но на самом деле это то кино, 
которым страна должна гордиться и показы-
вать его без цензурных купюр. Оно чернушно 
ровно в той степени, в которой черны мы са-
ми. Я аплодирую мощи, силе и актуальности 
этого проекта, без господдержки поднятого 
Александром Роднянским и его сопродюсера-
ми, отменной работе сценариста Олега Неги-
на, оператора Михаила Кричмана, компози-
тора Евгения Гальперина, художника Андрея 
Понкратова, точному подбору актерского ан-
самбля во главе с Марьяной Спивак и Алексе-
ем Розиным. Не знаю, можно ли считать «Не-
любовь» лучшим фильмом Звягинцева и бу-
дет ли он лучшим в конкурсе Каннского фе-
стиваля. Но то, что это большое кино европей-
ского уровня, очевидно.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Горечь без подражания
Открылся Каннский кинофестиваль

Одновременно с Каннским фестива-
лем открылся ежегодный кинорынок 
Marche du Film. Российский павильон 
в Канне отмечает в этом году десятиле-
тие своей деятельности. По этому слу-
чаю компания «Роскино», которая орга-
низует представительство РФ в Канне 
при поддержке Министерства культу-
ры, правительства Москвы и постоян-
ного стратегического партнера, ПАО 
«Аэрофлот — Российские авиалинии», 
приготовила плотную программу.

 Одним из главных событий програм-
мы станет презентация Кинокомиссии Мо-
сквы. Столица наконец-то озаботилась со-
зданием организации, которая будет при-
глашать международные кинокомпании на 
съемки, оказывать им всяческое содействие 

в непростых российских условиях и, хочется 
надеяться, сделает уже так, чтобы Москву пе-
рестали снимать в Будапеште. Ей гарантиро-
вана поддержка московской мэрии и инфор-
мационная помощь представителей лучших 
европейских кинокомиссий. Мэр Москвы 
Сергей Собянин даже пообещал, что первые 
съемочные группы из-за рубежа появятся на 
столичных улицах уже в этом году.

Также в расписании событий Российско-
го павильона замечена презентация книги 
«Каннские хроники. 2006–2016», плод сов-
местных усилий критиков и киноведов Анд-
рея Плахова, Льва Карахана и Даниила Дон-
дурея, не дожившего, к сожалению, до выхо-
да своей работы. Кроме того, будет представ-
лен традиционный альманах российских ко-
роткометражек «Global Russian», спродюси-
рованный компанией «Роскино». Пять работ, 
отобранных из 170 заявок, займут свое место 
в Short Film Corner на Marche du Film.

В этот раз в программе Каннского фестива-
ля сразу три фильма на русском языке: «Нелю-
бовь» Андрея Звягинцева и «Кроткая» Сергея 
Лозницы — в основном конкурсе, «Теснота» 
дебютанта Кантемира Балагова попала в «Осо-
бый взгляд». Этот вклад высоко оценил гене-
ральный директор фестиваля Тьерри Фремо, 
отметила глава «Роскино» Екатерина Мциту-

ридзе: «Один из влиятельнейших кураторов 
в мире заявил, что в российском кино грядет 
новая волна. Для нас такое отношение — это 
радость, но ни в коем случае не повод рассла-
бляться и почивать на лаврах. Тот факт, что 
в этом году в сильнейшей каннской програм-
ме три российских фильма, говорит о резуль-
татах системной работы в первую очередь со-
здателей фильмов, а также системной работы 
по продвижению нашего кино». На площадке 
Российского павильона состоится пресс-кон-
ференция создателей картины «Теснота».

В павильоне будут регулярно проходить 
шоу-кейсы ведущих российских киноком-
паний. «Вега фильм» и «Арт Пикчерс» пока-
жут совместный проект «Москва влюблен-
ная» Константина Фама — картину, разуме-
ется, всячески поддерживают московские 
власти. «Централ Партнершип» везет «Леген-
ду о Коловрате» (совместно со студией КИТ), 
ее представят продюсеры Джаник Файзиев 

и Павел Степанов. Компании «Марс Медиа» 
и «Амедиа Продакшн» будут хвастаться воен-
ным экшеном «Т-34»; среди продюсеров за-
мечен легендарный в медиаиндустрии спе-
циалист Леонард Блаватник. На шоу-кей-
се студии Maison 1618 обещан социальный 
проект режиссера и продюсера Евы Ланской 
«Как скажешь, мама».

В ежедневном режиме на кинорынке бу-
дет работать стенд «Роскино» Russian Cinema 
Worldwide, объединивший более 45 произ-
водственных и прокатных компаний из РФ, 
в том числе самых успешных представителей 
нашей киноиндустрии — «Арт Пикчерс Сту-
дио», «Централ Партнершип», Russian World 
Vision, Indie Vision, Mirsand Ltd (дистрибутор-
ская компания «Базелевса»), Wizart, «Плане-
та Информ», All Media, «Марс Медиа», «Аме-
диа Продакшн» и «Мосфильм». Зарубежных 
покупателей будут заманивать такими рос-
сийскими картинами, как «Движение вверх» 
Антона Мегердичева, «Рубеж» Сергея Тютина, 
«Лед» Олега Трофима, «Купи меня» Вадима Пе-
рельмана, «28 панфиловцев» Кима Дружини-
на, «Кома» Никиты Аргунова, «Анна Карени-
на. История Вронского» Карена Шахназаро-
ва и «Собибор» с Константином Хабенским 
и Кристофером Ламбертом в главных ролях.

Владимир Боровой

ПРОЕКТЫ КИНО

Москва записалась 
на кинопробы
Российский павильон в Канне  
объявил программу

«Один из влиятельнейших кураторов в мире  
заявил, что в российском кино грядет новая  
волна. Для нас такое отношение — это радость, 
но ни в коем случае не повод расслабляться  
и почивать на лаврах»

Московский театр «Мастерская  
Петра Фоменко» сегодня показы-
вает премьеру спектакля «Капи-
тан Фракасс» по роману Теофиля 
Готье. Роман Должанский рас-
спросил режиссера спектакля 
и художественного руководите-
ля театра Евгения Каменьковича 
о новой работе и наследии Пет-
ра Фоменко, ушедшего из жизни 
пять лет назад.

— Джойс, Набоков, Пиранделло, 
Фридрих Горенштейн, Михаил 
Шишкин, Салтыков-Щедрин — 
это я перечисляю авторов, кото-
рых режиссер Каменькович ста-
вил в последние годы, то есть 
материал весьма сложный, ин-
теллектуальный, изысканный. 
И вдруг — «Капитан Фракасс» Го-
тье, которого все-таки принято 
проводить по ведомству, так ска-
зать, костюмно-романтическому, 
даже легкомысленному. Что слу-
чилось?
— Все очень просто. Поскольку я че-
ловек советский, желание поставить 
«Трех мушкетеров» у меня было всег-

да. Но по разным причинам реализо-
вать его никак не получается. Следу-
ющим идет «Сирано де Бержерак» — 
это уже более реалистично, но вот то-
же пока не выходит. А на третьем ме-
сте в мечтах как раз стоял «Капитан 
Фракасс», у которого есть важное пре-
имущество перед «Тремя мушкетера-
ми» — там есть театр в театре, то есть 
тема игры и перевоплощения. Я ког-
да-то, еще в 1980-е годы, когда ставил 
в Театре сатиры, предлагал «Фракас-
са» Валентину Плучеку. Не случилось 
тогда. А поскольку у нас в театре в по-
следнее время появилось многовато 
сложных спектаклей, я решил, что 
теперь уже точно пора!
— Наверное, материал требует ка-
ких-то рамок и рефлексий — труд-
но сегодня воспринимать Готье 
абсолютно всерьез.
— По требованию издателей Готье 
в свое время написал тройной хеп-
пи-энд. Помимо того что героиня на-
шла отца, помимо того что герои по-
женились, еще и собака главного ге-
роя нашла клад — получается так 
сладко, что все постановщики выну-
ждены как-то бороться с этим всеоб-

щим счастьем. Мы в спектакле про-
буем перебирать разные жанры, ис-
кать обходные пути. Мы используем 
маски комедии дель арте, много фех-
туем, задействовали ветродуи, а кон-
чаться спектакль вообще будет опе-
рой. Занят в спектакле молодняк, 
и в программке я хотел написать 
«действующие лица и сочинители». 
Потому что придумываем спектакль 

вместе и по большому счету еще раз 
пытаемся ответить самим себе, на 
кой черт занимаемся театром.
— Петр Фоменко ушел из жизни 
уже почти пять лет назад. Подхо-
дит к концу ваш пятый сезон в ка-
честве худрука театра. Насколько 
часто аргументы вроде «вот Петр 
Наумович так не сделал бы...» при-
сутствуют в жизни театра? В какой 
степени он сам до сих пор здесь?
— Пока те, кто с ним работал, жи-
вы, он будет оставаться здесь. Очень 
высокая планка была... Меня волну-
ет другое. Мне кажется, нам не хва-
тает спектаклей жесткой формы. 
Я бы поискал какого-нибудь хоро-
шего формалиста и пригласил бы на 
постановку. Прекрасно, что с нами 
Иван Поповски, который, с одной 
стороны, верный ученик Фоменко, 
а с другой — все-таки подходит к ра-
боте с актерами с какой-то другой, 
часто неожиданной стороны. Я рад, 
что с нами сотрудничает хореограф 
Олег Глушков…
— Его танцевальный спектакль 
«Моряки и шлюхи» играется до 
сих пор?

— Да, хорошо идет. Но вот по соци-
ологическим исследованиям, кото-
рые проводит наш директор Анд-
рей Воробьев, примерно треть зри-
телей отпугивает слово «шлюхи» 
в названии...
— Может быть, не нужно ориен-
тироваться на зрителей, которые 
пугаются слова «шлюхи»?
— Я не верю, что в этом театре кто-то 
на кого-то ориентируется. Ставишь 
всегда только для самого себя, ина-
че невозможно работать. Хотя когда 
я стал начальником, со мной Андрей 
начал проводить ликбез — мне при-
носят сводки, сколько продано биле-
тов, какие зрители ходят, на что тра-
тится бюджетная дотация, а на что — 
спонсорские средства. Так что мно-
гое я уже понимаю.
— Вашему театру, можно сказать, 
повезло: после смерти основателя 
«Мастерской» не пришлось ждать 
годами или десятилетиями — 
а мы знаем такие примеры, пока 
кто-то придет и вдохнет вторую 
жизнь. Жизнь здесь не прерыва-
ется. И все-таки не могу не спро-
сить: а правильно ли, по-вашему, 

что театры, созданные великими 
личностями, не уходят в историю 
вместе с этими личностями?
— Я знаю точно: не должно быть од-
ной театральной модели на всю стра-
ну. И я слышать не могу больше всех 
этих разговоров о том, что в Москве 
слишком много театров. Не может 
быть вся театральная жизнь в пре-
делах Садового кольца! Я с 1982 года 
преподаю в ГИТИСе, и я точно знаю, 
что каждый год мы выпускаем гото-
вый театр — но большинство из них, 
конечно, так и не становится театра-
ми. И не могут быть все театры ре-
пертуарными! Система должна быть 
мобильной, гибкой, подвижной. 
И, конечно, возвращаясь к вашему 
вопросу, в здоровой системе должен 
быть и механизм исчезновения теа-
тров. У нас все-таки другая ситуация: 
здесь три курса и три студии Фомен-
ко. И когда я буду уходить на пен-
сию, я смогу назвать как минимум 
пять человек, каждый из которых по 
праву сможет занять мое место.
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ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

«Ставишь всегда только для самого себя»
Евгений Каменькович о новом спектакле по Теофилю Готье

Д

Фильм «Нелюбовь» препарирует  
быт заурядной, если не типовой 
российской городской  семьи  
в момент развода  ФОТО WDSSPR

Благодаря Андрею Звягинцеву (в центре) перспективы России-2017  
на фестивале можно воспринимать с оптимизмом  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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ЦСКА в матче 1/2 финала Евролиги  
сыграет с греческим «Олимпиакосом»
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ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ХОККЕЮ

Сборная России 
увидела Париж и выжила
В четвертьфинале она разгромила чехов

Сборная России вышла в полуфинал не-
мецко-французского чемпионата ми-
ра, проведя в Париже почти идеальный 
матч против чехов. Забросив в старто-
вом периоде две шайбы, россияне затем 
не дали чешской команде фактически 
никаких шансов хотя бы сократить отста-
вание. Четвертьфинал закончился еще 
одним голом россиян в заключительном 
периоде и их крупной — 3:0 — победой.

тот матч сразу же выкинул на по-
мойку один из прогнозов, с ним связанных. 
Чехи в нем считались аутсайдерами, а аутсай-
дерская стратегия вроде бы предусматривает 
ставку на осторожность и сдержанность. Но 
они поставили на то, на что обычно ставят се-
вероамериканские команды. Прошла чуть ли 
не четверть стартового периода, а круговерть 
в российской зоне никак не хотела останав-
ливаться. И времени передохнуть у россий-
ского голкипера Андрея Василевского не бы-
ло совсем, хотя вообще-то предполагалось, 
что его проблемой в парижском четвертьфи-
нале будет в первую очередь не остыть, на-
блюдая издали за атаками своих. А он вынуж-
ден был наблюдать за атаками чужими и пос-
тоянно быть при деле. Сборная России этот 
отрезок пережила с минимальными потеря-
ми (главной из них была потеря форварда 
Владислава Наместникова, который уковы-
лял в раздевалку, получив по ноге шайбой) во 
многом благодаря своему голкиперу.

А потом чешские батарейки подсели, и 
картина стала уже куда больше соответство-
вать той, что рисовали предстартовые рас-

клады. Трудно было уже чешской обороне 
и чешскому вратарю Павлу Францоузу, ко-
торый однажды проворонил шайбу, проско-
чившую у него под мышкой после броска 
Сергея Плотникова. Францоузу повезло: пе-
ред ленточкой ее выгребла чья-то клюшка.

Впрочем, вскоре российская сборная за-
била. Дмитрий Орлов сделал ровно то, чего 
от него, видимо, ждали. Вызывая перед play-
off из «Вашингтон Кэпиталс», тренеры, ко-
нечно, знали про его умение неожиданно и 
кстати подключаться. Орлов рванул от синей 
линии в центр зоны и пальнул так, что Фран-
цоузу уже не могло помочь и везение.

А чехи продолжали мучиться. Даже в 
большинстве им было несладко — и россий-
ский выход «два в одного» чуть не обернул-
ся бедой для них. Зато бедой обернулся вояж 
Евгения Кузнецова за воротами с пасом-кон-
феткой Никите Кучерову, который швырнул 
шайбу под перекладину.

Следующий период открылся и закрылся 
бросками Артемия Панарина, каждый из ко-
торых имел все шансы превратиться в очеред-
ной российский гол, но не превратился. В про-
межутке между ними моментов именно смер-
тельно опасных сборная России не создала, но 
в принципе можно было сказать, что ее игра 

вполне соответствует представлениям о том, 
какой должна быть игра фаворита, когда он 
уже соорудил приличный запас прочности.

Россияне, конечно, отдавали приоритет 
надежности, но при этом глубоко назад не за-
валивались. Значительная часть чешских вы-
падов жестоко убивалась уже в средней зоне. 

А те, которые докатывались до российской, 
чаще всего глохли еще до того, как перед хок-
кеистом, очутившимся на острие, замаячи-
ла перспектива доставить внимательному и 
спокойному Василевскому настоящие слож-
ности. Чехи пытались разыгрывать хитрые 
комбинации — их легко читали. Якуб Вора-

чек, чешская суперзвезда, пытался удивить 
дриблингом, но упирался в отказывавшихся 
покупаться на него защитников.

Впрочем, игра сборной России в заключи-
тельной двадцатиминутке произвела еще бо-
лее сильное впечатление. От нее веяло и мо-
щью, и свежестью, и, что еще важнее, каким-

то абсолютно полным знанием ситуации, до 
мельчайших нюансов. Чехов возили по пло-
щадке, заставляя мечтать отнюдь не о том, о 
чем им наверняка хотелось мечтать — то есть, 
как хотя бы сократить отставание, а о том, как 
уберечься от третьего гола. Российская коман-
да была близка к нему неоднократно. И вы-
ход Артемия Панарина на Павла Францоуза, 
удивительным образом не реализованный, 
потому что после промаха Панарина шайбу 
подобрал и расстреливал вратаря еще и Евге-
ний Дадонов, был на самом деле лишь одним 
из множества эпизодов, кричащих о ее подав-
ляющем преимуществе. В конце концов оно 
все-таки воплотилось в гол. Когда-то же Пана-
рину должно было подфартить — и подфар-
тило после идеального паса Кучерова в контр-
атаке, которая подвела цифровой итог матча, 
так радикально отличавшегося со всех точек 
зрения — и по счету, и по стилистике — от по-
следнего матча сборной России в группе.

В нем она, покувыркавшись, уступила 
американцам. Но вчера его участники пош-
ли разными дорогами. Сборная США, проиг-
рав финнам — 0:2, сошла в четвертьфинале. 
Сборная России пошла дальше, и после воз-
вращения в Кельн ее в субботу ждет встреча 
с победителем состоявшегося вчера поздно 
вечером матча канадцев, действующих чем-
пионов мира и основных претендентов на 
золото нынешнего первенства, с немцами.

Алексей Доспехов

Даже неплохая игра вратаря Павла 
Францоуза не могла помочь чехам 
справиться со сборной России, 
преимущество которой выглядело 
слишком большим     

БАСКЕТБОЛ

Армейцы приступают к защите
Стартует «Финал четырех» Евролиги

В Стамбуле сегодня стартует «Финал че-
тырех» баскетбольной Евролиги, в кото-
ром ЦСКА постарается защитить звание 
сильнейшей команды континента. Зада-
ча, стоящая перед армейцами, мягко го-
воря, очень непростая, ведь в XXI веке 
только двум командам удавалось пер-
венствовать в двух турнирах подряд.

инал четырех» нынешнего 
сезона в том, что касается команд-участ-
ниц, полностью повторяет турнир 2015 го-
да, когда в Мадриде отношения также вы-
ясняли ЦСКА, «Реал», «Олимпиакос» и «Фе-
нербахче». В тот раз удача сопутствовала хо-
зяевам площадки, которые оказались наго-
лову сильнее как «Фенербахче» в полуфина-
ле, так и обидчика ЦСКА «Олимпиакоса» в 
финале. Нельзя исключать, что фактор род-
ных стен окажется ключевым и в этот раз. 
Вот и букмекеры из William Hill полагают, 
что наилучшие шансы на победу именно у 
«Фенербахче». Правда, разница в котиров-
ках не настолько велика («Фенербахче» ко-
тируется с коэффициентом 2,75, ЦСКА — 
3,0, «Реал» — 4,0, «Олимпиакос» — 7,50), что-
бы заранее отдавать лавры победителя ко-
манде знаменитого Желько Обрадовича, в 
тренерской карьере которого уже есть во-
семь побед в Евролиге. При этом, правда, 
пока ни одной с «Фенербахче». Больше то-
го, турецкий клуб вообще никогда главный 
европейский клубный турнир не выигры-
вал. В прошлом году он был в шаге от этой 
цели, но тогда на пути стамбульцев встал 
ЦСКА, вырвавший победу в овертайме и 

оформивший таким образом третий в сво-
ей истории триумф в Евролиге.

Удастся ли армейцам завоевать четвер-
тый титул, вопрос, что называется, дискус-
сионный. С одной стороны, если год назад 
ЦСКА в первом матче сошелся с «Локомо-
тивом-Кубанью», который собрал такой со-
став, что вполне мог замахнуться и на ти-
тул, то в этот раз начинать турнир предсто-

ит встречей с более проходимым «Олимпиа-
косом» (краснодарцы, хоть и не выступают в 
Евролиге в этом сезоне, все равно получили 
представительство в Стамбуле — официаль-
ной группой поддержки «Финала четырех» 
болельщики выбрали чирлидеров «Локомо-
тива» — Loks Dancers).

Странно, наверное, называть проходи-
мой команду, на счету которой три выиг-
ранные Евролиги, к тому же две из них под-
ряд (кроме греческой команды в XXI веке 
защищать титул удавалось только «Макка-
би» из Тель-Авива), но если оставить в сто-
роне былые достижения и принять во вни-

мание статистику этого сезона, то получит-
ся, что ЦСКА должен побеждать греческий 
суперклуб. Как, к слову, и случилось в обо-
их матчах регулярного первенства Евро-
лиги. Причем последняя победа ЦСКА над 
«Олимпиакосом» довольно свежая — она 
была одержана в завершающем туре регу-
лярного чемпионата.

Если не случится ничего непредвиденно-
го, если лидеры ЦСКА Нандо де Коло и Ми-
лош Теодосич, на которых держится игра ар-
мейцев, отработают в свою силу, то воскрес-
ный финал должен пройти с участием рос-
сийской команды. И лучше бы вышло так, 
что соперником ЦСКА в нем оказался не «Фе-
нербахче». Во-первых, потому, что армейцы 
уступили стамбульцам в обеих встречах ре-
гулярного первенства, а с тем же «Реалом» 
обменялись победами. Во-вторых, в «Фенер-
бахче», конечно же, не забыли прошлогодне-
го поражения в финале и будут из кожи вон 
лезть ради реванша. В-третьих, противосто-
ять турецкой команде на ее площадке, при 
поддержке очень громких болельщиков, за-
нятие в любом случае утомительное.

Впрочем, команда Димитриса Итудиса 
уже не раз доказывала, что играть под мощ-
нейшим прессингом она умеет. Так что шанс 
на второй подряд титул у самой стабильной 
команды Европы — армейцы в 14-й раз за 
последние 15 сезонов вышли в «Финал четы-
рех» — конечно, есть.

Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат Англии
28-й тур. Перенесенный матч. «Саутгемптон»—«Манчестер 
Юнайтед» 0:0. Положение команд. 1. «Челси» — 90 очков 
(после 37 матчей). 2. «Тоттенхем» — 80 (36). 3. «Манчестер Си-
ти» — 75 (37). 4. «Ливерпуль» — 73 (37). 5. «Арсенал» — 72 (37). 
6. «Манчестер Юнайтед» — 66 (37).
«Челси» гарантировал себе звание чемпиона.

Чемпионат Испании

21-й тур. Перенесенный матч. «Сельта»—«Реал» 1:4 (Гви-
детти, 69 — Роналду, 10, 48; Бензема, 70; Кроос, 88). После 
37 туров. 1. «Реал» — 90 очков. 2. «Барселона» — 87. 3. «Атле-
тико» — 75. 4. «Севилья» — 69. 5. «Вильярреал» — 64. 6. «Атле-
тик» — 63.

Чемпионат Франции

31-й тур. Перенесенный матч. «Монако»—«Сент-Этьен» 2:0 
(Мбаппе, 19; Жермен, 90+3). После 37 туров. 1. «Монако» — 
92 очка. 2. ПСЖ — 86 3. «Ницца» — 77. 4. «Лион» — 66. 5. «Мар-
сель» — 59. 6. «Бордо» — 58.
«Монако» гарантировал себе звание чемпиона.

Кубок Италии

Финал. «Ювентус»—«Лацио» 2:0 (Алвис,12; Бонуччи, 24).

Хоккей
Чемпионат НХЛ
Play-off. 1/2 финала. «Оттава»—«Питсбург» 5:1.  
Счет в серии 2:1.

Теннис
Турнир WТР категории Premier 5 в Риме 
(Италия). Призовой фонд — $3 млн
Третий круг. Анетт Контавейт (Эстония)—Мирьяна Лучич-Ба-
рони (Хорватия, 16) 6:1, 6:1. Винус Уильямс (США, 9)—Джоанна 
Конта (Великобритания, 5) 6:1, 3:6, 6:1. Симона Халеп (Румы-
ния, 6)—Анастасия Павлюченкова (Россия, 12) 6:1, 4:6, 6:0. 
Дарья Гаврилова (Австралия)—Светлана Кузнецова (Россия, 
7) 2:6. 7:5, 6:4. Кики Бертенс (Нидерланды, 15)—Екатерина 
Макарова (Россия) 7:6 (7:3), 6:1. Гарбинье Мугуруса (Испа-
ния, 3)—Юлия Гёргес (Германия) 7:5, 6:4.

Турнир АТР категории Masters в Риме 
(Италия). Призовой фонд — €4,8 млн

Третий круг. Милош Раонич (Канада, 5)—Томаш Бердых (Че-
хия, 12) 6:3, 6:2. Марин Чилич (Хорватия, 6)—Давид Гоффен 
(Бельгия, 9) 6:3, 6:4. Александр Зверев (Германия, 16)—Фабио 
Фоньини (Италия) 6:3, 6:3. Джон Иснер (США)—Станислас Вав-
ринка (Швейцария, 3) 7:6 (7:1) 6:4. Новак Джокович (Сербия, 
2)—Роберто Баутиста (Испания) 6:4, 6:4. Хуан Мартин Дель По-
тро (Аргентина)—Кэй Нисикори (Япония, 7) 7:6 (7:4), 6:3.
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1/4 финала
Россия—Чехия 3:0 (Орлов (Плотников), 08:45 (5х5); Кучеров 
(Кузнецов), 13:36 (5х4); Панарин (Кучеров, Кузнецов), 53:55 
(5х5)).

Финляндия—США 2:0.

Матчи Канада—Германия, Швейцария—Швеция завершились 
после подписания номера в печать.

Матчи 1/2 финала пройдут в субботу.  
Финал и матч за 3-е место — в воскресенье.

«Финал четырех» в Стамбуле
1/2 финала. ЦСКА (Россия)—«Олимпиакос» (Греция),  
«Фенербахче» (Турция)—«Реал» (Испания).

Матчи 1/2 финала пройдут 19 мая,  
финал и матч за 3-е место — 21 мая.

Э

От сборной России веяло и мощью, и свежестью, 
и, что еще важнее, каким-то абсолютно полным, 
до мельчайших нюансов, знанием ситуации

«Ф

ЦСКА (№4 — Милош Теодосич)  
в рамках регулярного чемпионата 
Евролиги выиграл у своего сопер-
ника по 1/2 финала «Олимпиакоса» 
оба матча     ФОТО РИА НОВОСТИ
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